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УКРАИНЦЫ СТАЛИ 
ЖЕРТВАМИ ТОТАЛИТАРНОЙ 

СЕКТЫ — УНИАТСТВА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Руслан КАЛИНЧУК, 

публицист, православный 
миссионер

ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

обозреватель

ОТКАЖИСЬ ОТ МАТЕРИ — 
ПОЛУЧИ КВАРТИРУ

«Мы победили!» — позвонил 
мне вчера из Тамбова Виктор 
Косенков. 

Но в его голосе, если чест-
но, было больше усталости, чем 
счастья. 

Пять лет пришлось судиться 
за права двух несовершенно-
летних девочек, которых они с 
женой взяли под опеку. На Али-
ну и Вику С. (имена изменены) 
навешали долги по материн-
ской квартире. При этом мать 
сестер давно убили, а кварти-
ра признана непригодной для 
проживания. 

Ситуация с жильем для си-
рот в России не меняется деся-
тилетиями. По закону оставши-
еся без попечения родителей по 
достижении совершеннолетия 
сироты должны получить квар-
тиры от нашего государства. 
На деле более или менее дела 
обстоят только в богатой Мо-
скве. В регионах бывшие дет-
домовцы скорее сопьются, чем 
отпразднуют новоселье. 
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Ситуация 
с жильем 
для сирот 
в России 
зашла в тупик

ОБЕЩАННЫХ 120 ТЫСЯЧ 
ТРИ ГОДА ЖДУТ

Экономическое ведомство спрогнозировало 
резкое увеличение окладов россиян

Зарплата работающих граждан 
в номинальном виде к 2027 году со-
ставит почти 120 тыс. рублей. Это на 
треть больше, чем в этом году. Об 
этом сообщило Минэкономразвития 
в своем социально-экономическом 
прогнозе на ближайшую трехлет-
ку. Аналитики, правда, утвержда-
ют, что финансовые возможности 

компаний по наращиванию окла-
дов в большинстве отечественных 
компаний исчерпаны и расти им 
не с чего. Кто прав в этом споре и 
ждать ли гражданам дальнейшего 
увеличения доходов, «МК» выяснил 
у экспертов.
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СЛОВА НЕТ, 
А БУЛЛИНГ ЕСТЬ

Гонения на иностранные заимствования 
достигли школ. Вероятно, этим можно объ-
яснить лексический ценз, который готовят 
учителям. Вводится полный запрет на слово 
«гендер», к примеру. Вето на «буллинг», «эм-
барго» на «толерантность». И чтобы ни-ни! 
«Главлит» в школах собираются учредить в 
2025 году.

Сообщают, что в проект запрещенной 
лексики еще затесалось русскоязычное «се-
мейное насилие». Ну, воля ваша, проблема-то 
наднациональная. Или уже сами составите-
ли документа, у которого «ноги растут» из 
Российской академии образования, боятся 
сказать «абьюз»? А есть еще, о ужас, стал-
кинг, газлайтинг. Большое поле торжества 
самоцензуры.

В общем, не насилие вскоре будет, а «си-
стематическое унижение чести и достоинства, 
издевательства и преследование». А точнее, 
не будет ничего вовсе, как того самого угара 
от печки из рассказа Зощенко. Проверяющий 
скорее сам отравится, чем признает факт ду-
хоты. И учителю не даст сказать перед учени-
ками. На РОВ, обществознании или грядущем 
семьеведенье, к примеру.

«Что нужно Лондону, то рано для Москвы» 
— это уже давно Пушкин заметил. Тем, кто за-
стал времена оны в СССР, не в новинку, чтобы 
учили правильно говорить, верно и одинаково 
думать, остальным сложнее. 
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Группировку противника, кото-
рый 40 дней назад вторгся в Курскую 
область, можно не просто выдавить 
на его территорию, но использовать 
курскую авантюру Зеленского для 
нанесения решительного удара по 
режиму Зеленского и переноса бое-
вых действий под Киев. Об этом в 
беседе с «МК» рассказал военный 
эксперт полковник в запасе Анато-
лий Матвийчук.
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БРОВАРЫ НА НИЗКОМ СТАРТЕ
Что стоит 

за массированными 
ударами по резервам 

ВСУ в Сумах

Алина и Вика 
на 1 сентября.

Ночь со среды на четверг выдалась неспокойной 
для столичных силовиков — по всему городу шли об-
лавы на тех, кто участвовал в силовых захватах офи-
сов компании Wildberries со стрельбой и жертвами. 
По нашей информации, с самого верху была команда 
«зачистить всех». То есть задержать и зачинщиков, 
и рядовых участников беспрецедентных разборок в 
центре Москвы. Усиленная охрана была выставлена 
и на территории НИИ им. Склифосовского, куда в 
основном госпитализировали раненых «бойцов».

Читайте 4-ю стр.

СУДЬБУ «ДИКИХ ЯГОД» 
РЕШАТ ПО КАМЕРАМ
Сотрудники СК изъяли записи 

из бизнес-центра, 
где произошла перестрелка
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В таких развалюхах, как правило, 
дают квартиры сиротам.

Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Мария 
УСОВА, Арина ШАПАРИНА, Светлана РЕПИНА, Елена 
АПРЕЛЬСКАЯ и др. 

ЦИРК НА ВОРОБЬЕВЫХ ГОРАХ ПООБЕЩАЛИ 
РЕМОНТИРОВАТЬ БЕЗ СНОСА

Конкурс на разработку 
уникальной архитектур-
ной концепции здания 
Большого московского 
цирка на проспекте Вер-
надского объявила Мо-
скомархитектура. И сразу 
же появились тревожные 
слухи о возможном сносе 
уникального здания.

Как пояснил главный ар-
хитектор столицы Сергей 
Кузнецов, потребность в 
модернизации цирка на-
зрела уже давно. Есть 
проблемы и с содержани-
ем животных, и с помеще-
ниями для артистов, и с 
обеспечением комфорта 
зрителей.

Площадь нового цир-
кового комплекса соста-
вит 80 тыс. кв. м (сейчас 
— только 3 тыс.), из них 60 
тыс. — надземная часть, 
20 тыс. — подземная. 
Вместимость цирка так-
же увеличится. Сейчас 
он может принять 3400 
зрителей, после рекон-
струкции — 5000 человек. 
Помимо собственно цир-
ковой арены с трибунами 
для зрителей в обновлен-
ном цирковом комплексе 
будет общественная зона 
площадью 22,5 тыс. кв.  
м, зона общепита — еще 
1,3 тыс. кв.  м, зона для 

животных — 5 тыс. кв.  
м. Наконец, будет зона 
технического обслужи-
вания шоу на 30 тыс. кв.  
м, включающая в том чис-
ле помещения для арти-
стов и мастерские. Как 
сообщили «МК» в пресс-
службе Москомархитек-
туры, предполагается, 

что результаты архитек-
турного конкурса будут 
подведены к концу теку-
щего года.

Что касается возможно-
го сноса старого здания, 
то в самом цирке на усло-
виях анонимности заяви-
ли, что «никто ничего сно-
сить не собирается».

ДОСУГ ЛОСЕЙ В НАЦИОНАЛЬНОМ 
ПАРКЕ РАЗНООБРАЗЯТ ЯКИ

В национальный парк 
«Лосиный Остров» при-
ехала семья домашних 
яков. Теперь на экспози-
ции можно увидеть трех 
новых питомцев: двух 
взрослых особей и телен-
ка Катюшу.

Как узнал «МК», долго-
жданное пополнение при-
было из Ставропольского 
зоопарка. Это двухлетний 
самец, самка и шестиме-
сячная малышка. Питомцы 
хорошо перенесли дорогу. 
Перед тем как отправить-
ся в дорогу, яки прошли 
30-дневный карантин. 
За это время им провели 
ветеринарное обследо-
вание и сделали необхо-
димые прививки. Сейчас 
животные находятся во 
временном вольере, где 
они адаптируются к новым 

условиям. Просторное 
жилище в глубине био-
станции еще летом спе-
циально подготовили для 
новобранцев. Привыкание 
займет примерно 2–3 не-
дели. После того как яки 
освоятся, их переведут 
на постоянное место — 
в вольер центральной 
части комплекса. Там 
установлен деревянный 
навес для укрытия, обо-
рудована площадка для 
кормления.

Кстати, в ближайшие ме-
сяцы в «Лосином Острове» 
ожидается прибытие дру-
гих новых питомцев — лам 
и альпак. Сейчас для них 
обустраивают вольеры. 
Полюбоваться новеньки-
ми, предположительно, 
можно будет уже в конце 
осени. 

ПОДРОСТОК ЗАДОХНУЛСЯ, 
НАРУШИВ ДАННОЕ МАТЕРИ ОБЕЩАНИЕ

Подросток погиб, на-
дышавшись химическим 
средством, в доме на 
юго-востоке Москвы. Он 
уже неоднократно ловил 
кайф таким способом и 
делился подробностями 
с друзьями.

Как стало известно 
«МК», трагический инци-
дент произошел вечером 
18 сентября в квартире на 
Волгоградском проспек-
те, где 14-летний школь-
ник использовал чистящее 
средство для компьюте-
ра, чтобы «словить кайф». 
Мальчик запер в гостиной 

щенка, чтобы тот не по-
мешал в процессе, залез 
в ванну, набрал воды и, 
расслабившись, принялся 
вдыхать спрей. Однако эф-
фект оказался смертель-
ным — у парня случился 
сердечный приступ. 

Спустя несколько часов 
вернулась домой мать, ее 
насторожил лай обычно 
покладистого питомца. 
Обнаружив сына без со-
знания в ванной, женщина 
вызвала «скорую помощь». 
Медики констатировали 
смерть на месте.

Примечательно, что 

незадолго до этого в шко-
ле, где учился подросток, 
скончался при похожих 
обстоятельствах другой 
мальчик. После этой но-
вости мать слезно умоля-
ла ребенка не пробовать 
ничего подобного, и он 
вроде бы согласился. Но 
вскоре школьник поддался 
искушению и еще несколь-
ко раз пробовал вдыхать 
газ, а подробностями со-
стояния эйфории делился 
в переписке с подругой. 
Следующая попытка ока-
залась для школьника 
смертельной.

«ЗЕЛЕНКА» ОКАЗАЛАСЬ НЕ ТОЛЬКО 
ЛЕКАРСТВОМ, 

НО И ШАЙКОЙ ХУЛИГАНОВ
Жертвой банды под-

ростков стал 18-летний 
студент в подмосковном 
Воскресенске. Парню 
пришлось удалить селе-
зенку.

Как стало известно «МК», 
днем 15 сентября во дворе 
на улице Западная один 
из воинственно настро-
енных подростков отнял у 
девушки электронную си-
гарету стоимостью около 
4 тысяч рублей. Напуган-
ная девушка обратилась 
за помощью к знакомым и 
попросила их поговорить 
с обидчиками. Пятеро ре-
бят, включая 18-летнего 
Тимофея, тем же вече-
ром пришли к хулиганам 
во двор, чтобы спокойно 
поговорить и забрать по-
хищенный предмет. Одна-
ко выяснение отношений 
переросло в конфликт, в 
ходе которого банда из-
била трех пришедших на 
разборку друзей. Силь-
нее всего досталось Ти-
мофею. Его избивали два 
родных брата: 16-летний 
Артем по прозвищу Моряк 
и 13-летний Максим. 

После жесткой стычки 
Тимофей с множествен-
ными ушибами всего тела 
вернулся домой. Не ска-
зав ни слова матери, он 
ушел в свою комнату и 
лег спать. На следующий 
день, когда студент соби-
рался в колледж, у него 
резко заболел живот. Мо-
лодой человек поспешил 
обратиться за помощью в 
местную больницу. На УЗИ 
врачи диагностировали 

кровотечение внутренних 
органов. После исследо-
вания его сразу же повез-
ли в операционную. Се-
лезенку парню пришлось 
удалить.

По словам матери юно-
ши, Тимофей не состоит 
ни в какой банде, учится 
в колледже на химика-
аппаратчика. Конфликты 
разрешает только словес-
но, рукоприкладством не 
занимается, наоборот, за-
щищает обиженных ребят. 
Местная же группировка 
не первый год террори-
зирует детвору. 

— Это уже не первое из-
биение. Раньше дела не 
возбуждались, так как вы-
яснения отношений между 
группировкой и другими 
ребятами не доходили 
до больниц и операций. 
Взрослые жаловались, но 
банда, которую называ-
ют «Зеленка», как напа-
дала на наших ребят, так 
и нападает по сей день. 
Родители двух ребят, ко-
торые избили моего сына, 
пытались выйти со мной 
на связь. Но я сообщила 
отчиму мальчиков, что 
разговор у нас с ним будет 
только в рамках уголов-
ного дела, — рассказала 
мать Тимофея.

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ГСУ СКР по 
Московской области Оль-
га Врадий, возбуждено 
уголовное дело по факту 
причинения тяжкого вреда 
здоровью.  

УЧАСТНИКА НОЧНЫХ ГОНОК ЗАРЕЗАЛ ЛЮБИТЕЛЬ ТИШИНЫ
Житель подмосковной 

деревни убил стритрей-
сера за то, что тот газовал 
под его окнами. Сначала 
мужчина просто хотел 
проучить любителя бы-
строй езды, но в пылу дра-
ки зарезал противника.

Как стало известно «МК», 
дорожная драма разыгра-
лась летом прошлого года 
в деревне Внуково Дми-
тровского городского 
округа. Поздно вечером 
12 июня 45-летний мужчи-
на уже собирался ложить-
ся спать, когда услышал 
под окнами рев моторов. 
Гонщики облюбовали 

это место уже давно, но 
тут терпение сельчанина 
лопнуло. Он увидел, как по 
асфальтированной улице 
гоняют наперегонки три 
автомашины «Мицубиси 
Лансер». Борец за тиши-
ну бросился им напере-
рез, размахивая камнем. 
Стритрейсеры были вы-
нуждены остановиться. 
Трое мужчин стали угро-
жать пешеходу. Понимая, 
что ситуация принимает 
неприятный оборот, мест-
ный житель сбегал за но-
жом и бейсбольной битой, 
позвал на помощь сосе-
да и вернулся на место 

скандала. Началась дра-
ка. Обороняясь, зачинщик 
ткнул оппонента в бедро, 
после чего тот сразу осла-
бил хватку. Пешеход ушел, 
а друзья повезли ранено-
го гонщика в больницу. Но 
когда врачи поднимали 
мужчину на лифте в опе-
рационную, он скончался 
от кровопотери. Парень 
давно увлекался гонками 
и даже в тот вечер взял на 
заезды жену и маленького 
ребенка. В момент дра-
ки они сидели в машине 
на заднем сиденье, и вся 
трагедия произошла на их 
глазах.

Убийца несколько дней 
скрывался в лесах, но 
потом все же сдался по-
лиции. Он утверждал, что 
ничего не знал о смерти 
стритрейсера и даже не 
думал, что ранил кого-то 
ножом. Дмитровский го-
родской суд признал его 
виновным в умышленном 
причинении тяжкого вреда 
здоровью со смертельным 
исходом и приговорил к 
6 годам лишения свобо-
ды. Мособлсуд сократил 
срок на два месяца, так как 
осужденный добровольно 
возместил ущерб семье 
погибшего.

СТРАННЫЕ ГРИБЫ ВЫРОСЛИ 
В ПОДМОСКОВЬЕ ИЗ-ЗА ЗАСУХИ

Засушливая осень пода-
рила жителям столичного 
региона лесной «набор» не-
ожиданно редких грибов. 
Любителям тихой охоты 
начали встречаться в том 
числе такие экземпляры, 
которые растут на коре и 
считаются лечебными.

Как стало известно «МК», 
знатоки, побывавшие в 
подмосковных лесах в эти 
дни, хвастаются урожаем 
печеночницы, оливково-
бурого дубовика, чаги, 
серно-желтых трутовиков и 
сине-зеленой строфарии. 
Более того, счастливчикам 
попалась даже диковин-
ная феолепиота золотая, 

которая является 
очень противо-
речивым грибом. 
Дело в том, что 
ученые до сих пор 
спорят, к какому 
семейству отне-
сти этот организм: 
к паутинникам, к 
шампиньонам или 
к рядовкам. Фео-
лепиота считается 
условно съедоб-
ным грибом, поэ-
тому мнения по по-
воду применения 
его в кулинарии 
тоже расходятся: 
одни источники 
называют гриб на-

стоящим деликатесом, а 
другие уверены, что раз в 
составе плодовых тел об-
наружены следы синиль-
ной кислоты, употреблять 
такое в пищу категориче-
ски запрещено.

«В Московской области 
сейчас великая сушь, по-
этому благородных гри-
бов очень мало, — говорит 
миколог Алексей Сударев. 
— А все то, что попадает-
ся, любители тихой охоты 
должны воспринять с на-
стороженностью. Собирать 
и готовить редкие условно 
съедобные грибы могут 
лишь профессионалы».

telegram:@mk_srochno
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Большой московский цирк был открыт в 
апреле 1971 года на пересечении про-
спектов Вернадского и Ломоносовского. 
Авторы проекта здания в стиле советско-
го модернизма — инженеры Г.Кривин и 
А.Левенштейн. Цирк представляет собой 

остекленный по всей окружности шатер под склад-
чатым куполом. В новом цирке был внедрен ряд ре-
волюционных для своего времени технических ре-
шений, в частности, использование во время 
представлений киноустановок, динамики в спинках 
кресел. Но главным новшеством считалась система 
сменных манежей. Всего их пять: конный, ледовый, 
водный, иллюзионный и световой; на смену манежей 
уходит не более пяти минут.
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«ПОЮ 
И ИСЦЕЛЯЮ» 
Катя Лель 
отмечает 
50-летний юбилей

Читайте 6-ю стр.
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Рубль продолжает дешеветь, не-
смотря на ужесточение денежно-
кредитной политики Центробанка, 
что традиционно считается фактором 
укрепления нацвалюты. В четверг, 19 
сентября, на внебиржевом рынке за 
доллар давали уже 92 рубля, а за евро 
— 102. Хотя еще 5–6 дней назад было 
примерно 90 и 100 соответственно. 

СТАВКА ВВЕРХ — 
РУБЛЬ ВНИЗ
Парадоксы российской валюты

С 13 июня, когда минфин США ввел бло-
кирующие санкции в отношении Мосбиржи, 
Банк России при определении официальных 
курсов опирается на банковскую отчетность 
и сведения, поступающие от цифровых плат-
форм внебиржевых торгов. Юань по-прежнему 
торгуется на валютной секции Мосбиржи. Это 
техническое расхождение, вынужденный отход 
от прежнего единого стандарта вносит некую 
сумятицу в общую картину, заставляя усомнить-
ся в репрезентативности итоговых цифр. 

Хотя в каких-то базовых вещах сомневаться 
не приходится. Например, в том, что в нынешних 
условиях российскому бюджету нужен именно 
слабый рубль, чтобы покрывать дефицит. Или в 
том, что ситуацию на валютном рынке опреде-
ляют экспортные и импортные потоки, состоя-
ние торгового и платежного баланса. Импорт 
откровенно проседает: по итогам января–июня 
он сократился в годовом выражении на 8,1%, 
до $130,4 млрд. Решить глобально проблему 
с платежами через китайские банки  пока не 
удается. Соответственно, спрос на валюту рас-
тет и будет расти. 

«Не приходится сомневаться в том, что 
к концу 2024 года рубль подешевеет, — го-
ворит член наблюдательного совета Гильдии 
финансовых аналитиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев. — Казне требуется сла-
бый рубль. Минфин может гордиться неболь-
шим бюджетным дефицитом, но показатель 
достигнут за счет растущей рублевой массы. 
Кроме того, властям пока ничего не удается 
поделать с инфляцией. Повышение ставки ЦБ 
до 19% — решение, во многом направленное 
на защиту сбережений граждан. Ставки по 
вкладам должны быть выше инфляции, что-
бы люди меняли валюту (в 2022-м на руках у 
россиян находилось около 100 млрд наличных 
долларов) на рубли и несли их в банки. Сейчас 
мы этот приток видим».

Рублю не поздоровится, если сбудутся 
прогнозы относительно обвала американского 
рынка акций, цен на нефть и новой мировой 
рецессии: тогда курс точно уйдет за сто, как 
это уже не раз происходило в подобных об-
стоятельствах. Во время кризиса 2008–2009 
годов российскую финансовую систему спасли 
несколько мощных факторов: в ее распоряже-
нии был огромный Стабилизационный фонд 
(спасибо тогдашнему главе Минфина Алексею 
Кудрину), не было никаких санкций, страна мог-
ла без проблем занимать на внешних рынках 
капитала. Сейчас ничего этого нет. На взгляд 
Разуваева, по итогам года курс рубля составит 
95–97 за доллар, вне зависимости от показателя 
ключевой ставки ЦБ. 

«Ключевая ставка, как фактор долгоиграю-
щий, не оказывает непосредственного влияния 
на курс, — отмечает руководитель департа-
мента поддержки клиентов и продаж «Альфа-
Форекс» Александр Шнейдерман. — Другое 
дело, если бы ее неожиданно повысили сразу 
на 5 процентных пунктов. Ослабление рубля во 
многом связано с укреплением доллара. По-
скольку Федрезерв впервые за 4,5 года снизил 
базовую ставку (до 4,75–5%), растет спрос на 
американскую валюту из-за подешевевших 
кредитов, а нацвалюты ряда стран, включая 
Россию, теряют позиции. Кроме того, наш Мин-
фин нарастил закупки юаней и золота». 

«Также, если взглянуть на график доллар–
рубль, видно, что локально «дно» рынка было 
сформировано в середине июня, — говорит 
главный аналитик Neomarkets Калманович. 
— Именно тогда была понижена планка обя-
зательной репатриации валютной выручки 
крупнейшими экспортерами. Сначала с 80% 
до 60%, а в середине июля — до 40%. Ана-
логичный сценарий мы наблюдали в 2022 и 
2023 годах, когда это требование сначала вво-
дилось, а затем снималось правительством. 
Курс тогда сумел «прогуляться» со 110 до 60 за 
доллар и затем вернуться в исходный «пункт 
назначения». Чем дешевле рубль, тем больше 
прибыль, номинированная в долларах. Так 
проще сверстать бюджет, и, похоже, сейчас 
история повторяется. С учетом потенциаль-
ного снижения цен на нефть доллар может в 
ближайшие месяцы вновь уйти за отметку в 
100 рублей». 

Георгий СТЕПАНОВ.
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В ведомстве Максима Решет-
никова считают, что среднеме-
сячная номинальная зарплата 
россиян, то есть до вычета на-

логов на доходы физических лиц, но с учетом 
премий и надбавок, к 2027 году составит 
119 296 рублей. По сравнению с нынешним 
показателем она вырастет на 35%. Сегодня 
номинальная зарплата в России составляет 
88 285 рублей. По расчетам МЭР, в 2025 году 
средняя оплата труда достигнет 99 952 ру-
блей, а в 2026-м — 110 169 рублей. Это выше 
апрельских прогнозов ведомства. При этом, 
с поправкой на инфляцию, темпы роста опла-
ты труда с каждым годом будут замедляться 
— с 9,2% в 2024 году до 4,1% в 2027-м.

Любопытно, что Банк России в пресс-
релизе 13 сентября указывал, что из-за де-
фицита кадров зарплаты граждан растут 
слишком быстро, этот показатель опережает 
рост производительности труда. В прогнозе 
МЭР об этом тоже упоминается. Согласно 
данным ведомства, производительность 
труда увеличится на 3,3% в 2024 году, затем 
будет два года подряд повышаться лишь на 
2,3%, а в 2027-м — на 2,8%. То есть зарплаты 
растут явно несоразмерно трудовому вкладу 
работников.

Прокомментировать прогнозы МЭР мы 
попросили профессора Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ Алексан-
дра Сафонова. 

— Что смущает в приведенных ведом-
ством Максима Решетникова цифрах?

— Рост заработной платы такими тем-
пами противоречит прогнозам по уровню 
инфляции в стране. Также невозможно 
объяснить такие темпы и ростом МРОТ, по-
скольку темпы увеличения минимального 
размера оплаты труда и темпы индексации 
заработной платы, например в бюджетном 
секторе, сильно отличаются. Общий ФОТ 
индексируется, как правило, по уровню ин-
фляции, а МРОТ более высокими темпами. 
Это приводит к тому, что сокращаются до-
платы и надбавки, а растет окладная часть. 
Быстрый рост МРОТ может повлиять на обе-
ление зарплаты в коммерческом секторе, 
поскольку видимая часть заработка будет 
расти, но при этом вторая часть, «конверт-
ная», будет двигаться сообразно доходам 
компаний и темпам инфляции. Это означает, 
что реально получаемые из двух источников 
зарплаты растут на уровне или чуть выше 
инфляции. 

Все остальные сектора будут сталки-
ваться в 2025 году с последствиями роста 
учетной ставки ЦБ. Кредитные деньги под 
оборот подорожают, а значит, этот фактор 
станет стабилизатором роста ФОТ. Рост сто-
имости товаров и услуг также ограничивает 
потребление, а следовательно, и реальные 
доходы компаний. 

— Как взаимосвязаны произво-
дительность труда и рост заработных 
плат?

— Утверждение ЦБ о несоответ-
ствии темпов роста оплаты труда и 

производительности как одном из факторов 
роста инфляции не соответствует научным 
данным. Еще в 2014 году было установле-
но, что темпы роста производительности 
труда опережали рост зарплаты. Это отра-
жается, например, в цифрах структуры ВВП, 
где доля заработной платы у нас постоянно 
снижалась.

ЦБ не учитывает множество факторов 
в этом вопросе: уровень совместительства 
и сверхурочной работы, которые не оплачи-
ваются работодателями в полном объеме; 
уровень роста трудовой нагрузки на работ-
ников из-за нехватки персонала, которая 
никак не оформляется. Кроме того, низкая 
заработная плата была одним из важнейших 
факторов, который дестимулировал наших 
производителей вкладывать средства в со-
временные технологии и оборудование. 

— Насколько справедливо сегодня 
говорить о кадровом дефиците?

— Представление о «перегретости» 
рынка труда не соответствует реальному 
положению дел. Да, у нас есть серьезный 
дефицит кадров в отдельных сегментах 
рынка труда, но он вызван в том числе и 
низким уровнем оплаты труда, и плохими 
условиями. «Перегретость» рынка труда 
пока серьезным образом не подтвержда-
ется данными, например, о серьезном со-
кращении возрастной дискриминации и 
открытости работодателя к таким катего-
риям работников, как инвалиды или лица, 
имевшие судимости. Работодатели в сфере 
услуг массово экономят на социальной за-
щищенности работников, требуют от них 
получения статуса самозанятого и оформ-
ления на разного рода платформах, что 
является свидетельством доминирования 
работодателей над работниками и соиска-
телями вакансий. А не наоборот, как можно 
было бы ожидать при дефиците кадров.

Наталия ТРУШИНА.

В 10 РАЗ БОЛЬШЕ 
БЕСПИЛОТНИКОВ
Владимир Путин отметил роль 
«народного ОПК»
Владимир Путин сообщил, что выпуск 
беспилотников в этом году по срав-
нению с прошлым вырастет в 10 раз: 
вместо 140 тыс. вооруженные силы 
получат почти 1,5 млн дронов различ-
ного назначения. Линейка беспилот-
ных систем, по словам президента, 
постоянно расширяется. Наряду с 
БПЛА в войска, находящиеся на ли-
нии боевого соприкосновения, будут 
поставлены безэкипажные катера 
и роботизированные платформы 
многоцелевого применения. 

В День оружейника Владимир Путин 
прибыл в Специальный технологический 
центр (СТЦ). Неприметное здание, спря-
танное в промзоне на окраине Петербурга, 
является «родиной» наиболее известных 
российских БПЛА — «Орланов». Их приду-
мали в 2010 году для гражданских нужд, но 
еще до СВО разработкой заинтересовались 
в Минобороны. «Орланы» применялись в 
Нагорном Карабахе, в Сирии и во время 
политического кризиса в Казахстане. А с 
началом боевых действий на Украине они 
стали «глазами» и даже отчасти «мозгами» 
российских подразделений, позволяя не 
только отслеживать перемещения ВСУ, но и 
наводить орудия на цель. Сейчас на базовой 
платформе выпускается несколько модифи-
каций «Орланов» с разным функционалом 
(разведка, радиоэлектронная борьба, удар-
ные дроны), и «птички» постоянно дорабаты-
ваются. Например, в прошлом году, когда 
иссякли стратегические запасы, японские 
двигатели заменили на отечественные. «Хотя 
внешне с 2010 года «Орланы» практически 
не изменились, «начинка» в них совершенно 
другая», — заверили разработчики.

Однако наибольшее внимание прези-
дента привлекли FPV-дроны, ставшие но-
вым трендом развития беспилотных систем. 
Они отличаются большой маневренностью и 
не требуют наличия сложных производств. 
Фактически их можно собирать в полевых 
условиях, а эффективность достигается не-
большой ценой и массовостью применения. 
Путин больше часа рассматривал различные 
модели и общался с их разработчиками. 

В производство антенн СВО также внес-
ла закономерные коррективы: основными 
заказчиками стали военные (впрочем, рядом 
с цехом еще можно было увидеть обору-
дование, сделанное по заказу оператора 
мобильной связи), а спрос с больших па-
раболических антенн сместился в сторону 
более мобильных экземпляров. «В правый 
угол не смотрим и его не показываем», — 
перед приходом президента получили ко-
манду телеоператоры. СТЦ — естественно, 
не только режимное, но и очень секретное 
предприятие. Впрочем, от Верховного глав-
нокомандующего у разработчиков секретов 
нет: часть помещений и продукции центра 
Владимир Путин осмотрел без участия 
СМИ. Его сопровождали Максим Орешкин, 
первый вице-премьер Денис Мантуров, а 
также Алексей Дюмин и Андрей Белоусов, 
которые постоянно перешептывались друг 
с другом. 

На совещании по развитию беспилотных 
авиационных систем, которое состоялось 
после осмотра предприятия, президент 
заявил, что СВО подтвердила важность и 
эффективность такого рода оружия. «Тема 
востребованная, во всем мире теперь это 
стало понятно. Она напрямую связана с обе-
спечением безопасности страны», — под-
черкнул он. Путин отметил, что российские 
производители БПЛА используют передовые 
технологии и новые инженерные решения, 
поэтому военные получают преимущество на 
поле боя. При этом выпуск дронов для нужд 
армии постоянно увеличивается. Если в 2023 

году вооруженные силы получили 140 тыс. 
беспилотников различных типов, то в этом 
году получат почти 1,5 млн. «Производство 
планируется увеличить практически в 10 
раз», — заявил президент. 

Путин отметил, что наряду с крупными 
концернами производство дронов налажи-
вают организации так называемого народ-
ного ОПК. Их продукция по надежности и 
эффективности не уступает промышленным 
образцам. Более того: небольшие пред-
приятия более гибко реагируют на реальные 
потребности участников СВО и способны 
быстро модифицировать свои дроны под 
поставленные задачи. По словам прези-
дента, обновления подчас происходят чуть 
не каждую неделю: кто быстрее реагирует 
на потребности бойцов, тот и побеждает на 
поле боя. «Важно помогать организациям 
«народного ОПК» запускать свои разработки 
в производство, снимать любые препятствия, 
которые тормозят поставки беспилотников 
в войска», — заявил Путин. 

Верховный главнокомандующий также 
высказался за синергию «народных умель-
цев» и разработчиков оборонных предпри-
ятий, поскольку «некоторые задачи» малый 
бизнес самостоятельно решить не в состоя-
нии. «Работа по проектированию, испытанию 
и серийному выпуску беспилотников будет 
вестись на базе особых научно- производ-
ственных центров. До 2030 года в разных 
регионах планируется создать 48 таких пло-
щадок», — анонсировал Путин.

Елена ЕГОРОВА.

ДРАГОЦЕННЫЕ 
КЛУБНИ
Уборка картофеля началась, 
но цены на него не падают
Сезон массовой уборки овощей 
в России уже стартовал, однако 
ожидаемого обрушения цен, как в 
былые годы, на торговых прилавках 
не заметно. Точнее, цены снижают-
ся, но только в сводках Росстата. В 
частности, за минувшую неделю на 
картофель — на 4,3%. Казалось бы, 
не так уж и мало: можно порадовать-
ся. Только при ближайшем рассмо-
трении — нечему: с начала года, 
согласно тому же Росстату, карто-
фель подорожал почти на 60%, а если 
точнее — на 59,87%. «МК» прошелся 
по торговым рядам.

Хоть и считается, что в последние годы 
россияне стали меньше потреблять карто-
феля, а больше салатов и разносолов на ев-
ропейский манер, но мы по-прежнему съе-
даем клубней в среднем 110 килограммов 
в год. Это на 25% больше, чем рекомендует 
Минздрав.

Впрочем, нам от этого не становится 
хуже. Не зря же в России этот продукт счи-
тается вторым хлебом. И пюрешка в гарнире, 
и борщевой набор — везде картошка! Как без 
нее обойтись?

Вот только цены не радуют. Нынешней 

весной отечественные клубни продавались 
по 70–80 рублей за килограмм, а египетские и 
азербайджанские еще дороже. Это после 19–20 
рублей за кило в течение 2021-го и 2022-го!

Чем нас порадует нынешняя осень? Пока 
в супермаркетах клубни по акции (со скидкой) 
32–33 рубля за килограмм. Но нужно заме-
тить, что клубни мелкие, гораздо мельче, чем 
год назад. А те, которые имеют приличный 
товарный вид, продаются в лучшем случае 
по 55 рублей, белорусский фасованный 65 
рубчиков, красный отборный 80 рублей кило… 
Это в супермаркетах, но в магазинах шаговой 
доступности они, разумеется, не дешевле.

Откуда тогда берется недельное сниже-
ние? Зимой картофель стоил дешевле, чем 
сегодня, в период массовой уборки!..

По предварительным прогнозам Мин-
сельхоза, в 2024 году аграрии соберут 7,2 
миллиона тонн клубней. Это почти на 1,5 
миллиона тонн меньше, чем в 2023 году. Но 
если тогда, при рекордном урожае, цены на 
картофель зашкаливали, то что с ними будет 
сейчас? Вопрос не праздный. Весь полевой 
период, от посадки до вегетации, картофеле-
воды призывали нас потерпеть и дождаться 
сезонной уборки, когда клубни начнут деше-
веть на регулярной основе.

Но, по правде говоря, от пресловутого 
сезонного фактора мы ожидали большего. 
Массовая уборка закончится через пару не-
дель, что будет с ценами на «второй хлеб»? 
Опять они взлетят до 70–80 рублей за кило-
грамм, как было в начале нынешнего года? 
Но такие клубни на полках лежат и сегодня, 
бери — не хочу. В самый разгар сезона…

 Спрашиваю доктора сельскохозяйствен-
ных наук, заведующего отделом эксперимен-
тального генофонда Федерального иссле-
довательского центра картофеля им. Лорха 
Евгения Симакова: почему цены на картофель 
в сезон уборки остаются высокими?

— Я бы не стал ожидать сильного падения 
цен, — отвечает он. — До начала октября, 
когда в стране завершится уборка, они бу-
дут чуть снижаться, но ненамного. А затем 
опять пойдут в рост. Сейчас производители 
не особенно торгуются, им хочется быстрее 
продать с поля как можно больше урожая. 
Отсюда и снижение.

Сентябрь выдался теплым, и далеко 
не во всех хозяйствах есть хранилища с 
климат-контролем. Им при такой высокой 
температуре нельзя закладывать клубни на 
хранение. Потому не борются за цены, про-
дают дешево.

— По какой цене клубни идут с поля?
— В среднем чуть больше 20 рублей за 

килограмм, это в пределах себестоимости 
производства. Но когда заложат урожай на 
хранение, то торопиться с его реализацией 
производители уже не будут. Какой им смысл 
продавать по той цене, которая невыгодна?

— Какое качество клубней нынешнего 
урожая? Просто бросается в глаза, что 
товар со скидкой очень мелкий…

— При формировании массы клубням 
не хватало влаги, ведь была, как известно, 
засуха во многих регионах. Нельзя сказать, 
что качество картошки плохое, но товарность 
продукта невысокая.

В ходе нынешней уборочной кампании 
держится высокая температура, намного 
больше оптимальной. Оптимальная находится 
в пределах 18 градусов, а во многих карто-
фельных регионах она сегодня составляет 
до 27 градусов. Чтобы сохранить качество, 
крестьяне вынуждены убирать урожай ночью 
при свете фар.

— По вашему мнению, сколько будет 
стоить картошка к Новому году?

— Полагаю, что ценовой вопрос власти 
возьмут под жесткий контроль. Однако даже 
при таком мониторинге дешевле 50 рублей в 
конце декабря килограмм стоить не будет. 

— Тем горожанам, которые делают 
свои запасы на зиму, когда лучше поку-
пать «второй хлеб»? Чтобы соотношение 
цены и качества было оптимальным?

— В погребах и в каморках условия для 
хранения не самые лучшие. После 20 сентября 
синоптики обещают похолодание. Днем до 
15 градусов, ночные температуры будут еще 
ниже. Поэтому до конца месяца, до окончания 
уборочной, лучше всего приобрести себе 
пару-тройку мешков картофеля. 

Владимир ЧУПРИН.
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Вот такие цены сейчас на картофель.
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Сотрудники факульте-
та почвоведения МГУ в 
течение семи месяцев 
изучали дрожжевые 
грибы в помете сизых 
чаек. Эти птицы прилета-
ют в регионы северной и 
средней полосы России в 
конце марта — начале апре-
ля и гнездятся до первых 
осенних холодов. В этот раз 

пернатые выбрали местом 
гнездования обширный му-
сорный полигон и питались 
не традиционной для чаек 
пищей — рыбой, а частями 
растений, насекомыми и 
непосредственно мусором. 
«Оказалось, что в помете 
птиц с мусорного поли-
гона больше патогенных 
дрожжей, чем в помете 

птиц, гнездящихся в при-
родной локации, — говорит 
старший научный сотрудник 
лаборатории почвенной 
микробиологии факультета 
почвоведения Анна Глуша-
кова. — И доля патогенов 
в помете чаек с полигона 
становилась тем больше, 
чем дольше они питались 
«мусорной» пищей».

В январе-августе 2024 
года спрос на архитек-
торов превысил коли-
чество соискателей. 
Самый высокий спрос на 
архитекторов наблюдался в 
Москве (6,7 тысячи вакан-
сий, плюс 20% по сравне-
нию с прошлым годом), 
Санкт-Петербурге (2 тысячи 
вакансии, плюс 12%). В 
целом по стране зарплаты 
выросли почти на четверть. 
По данным hh.ru, спрос на 
архитекторов увеличивает-

ся гораздо быстрее предло-
жения: количество вакансий 
увеличилось на 19%, а 
количество резюме — всего 
на 2%. В результате возник 
дефицит таких специали-
стов. В попытке привлечь 
и удержать специалистов 
работодатели предлагали 
оклад почти на четверть 
больше, чем годом ранее: в 
январе–августе медианная 
зарплата архитекторов со-
ставила 98,5 тысячи рублей 
по стране.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР
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УЧЕНЫЕ НАЗВАЛИ ЧАЕК ИСТОЧНИКОМ ПАТОГЕННЫХ ГРИБОВ

Ветеринары зоопарка 
Сан-Диего, США, сделали 

кесарево сечение самке 
североамериканского 

дикобраза. У нее возникли 
осложнения во время родов, 
и медикам пришлось при-
нимать экстренные меры, 
чтобы спасти дикобразиху и 
ее детеныша. Малыш благо-
получно появился на свет — 
о нем заботятся сотрудники 
зоопарка, пока мама восста-
навливается после опера-
ции. Ветеринары имеют все 
основания гордиться собой: 
кесарево дикобразам они 
провели впервые в истории, 
но в перспективе эта мани-
пуляция может позволить 
увеличить продолжитель-
ность жизни животных.

Двухмесячный кар-
ликовый бегемот Му 
Денг играет с сотруд-
ником таиландского 
зоопарка Ксао Ксео. 
Животное родилось 10 
июля. Бегемотик ведет 
себя как типичный ма-
лыш: много спит, играет 
и питается исключи-
тельно молоком матери. 
«Природная харизма 
и забавное поведение 
привлекают туристов», 
— заявил директор зоо-
парка Наронгвит Чодчой.

На итальянском примор-
ском курорте Линьяно-
Саббьядоро был уста-
новлен мировой рекорд 
по количеству людей, 
зажегших светодиодные 
лампы. Для этого на пляжах 
курорта собралось 1705 че-
ловек. Светодиодные лампы 
были заключены в надувные 
кольца-пончики, которые 
раздавались участникам. 
Для того чтобы их собрать, 
надуть и сложить, потребо-
валось семь часов. Светиль-
ники включались не просто 
так, а по цепочке, поэтому 
участники акции сели в длин-

ную линию вдоль берега. 
Зато и акция, которая на-
чалась после захода солнца, 
получилась очень зрелищной 

и эффектной. Предыдущий 
рекорд был установлен в 
Китае, тогда светильники 
зажигали 987 человек.

С какого возраста дети в России начинают 
получать карманные деньги

Сколько денег дают детям в неделю

До 500 рублей

31%

От 500 до 
1000 рублей

27%

От 1000 до 
3000 рублей

14%

5 лет

21%

6–7 лет

21%
8–9 лет

17%

10 лет

10%

11–12 лет

11%

13–14 лет 11%
Дети зарабатывают сами  9%

От 3000 до 5000 рублей 3%
Более 5000 рублей 3%
Не считают  16%
От 100 до 300 рублей  6%

Материнский капи-
тал после окончания 
программы льготной 
ипотеки стал одним из 
вариантов приобретения 
квартиры. Такой воз-
можностью с начала года 
воспользовался каждый 
седьмой покупатель не-
движимости. «Семьи, в 
которых первый ребенок 

родился после 1 января 
2020 года, имеют право на 
получение материнского 
капитала в размере 630,4 
тысячи рублей, при рожде-
нии второго и последующих 
детей сумма достигает 833 
тысяч рублей», — рассказа-
ла «МК» руководитель груп-
пы по развитию ипотеки 
федерального девелопера 

«Неометрия» Ирина Казан-
цева. При покупке квартиры 
обладатели материнского 
капитала могут исполь-
зовать его для погашения 
стоимости квартиры, как 
часть первоначального 
взноса при заключении 
сделки с недвижимостью по 
ипотечным программам и 
для закрытия ипотеки.

сделок по покупке недвижимости совершаются 
с использованием материнского капитала15%

ЦИФРА

В РОССИИ СТАЛО НЕ ХВАТАТЬ АРХИТЕКТОРОВ

ДИКОБРАЗУ СДЕЛАЛИ КЕСАРЕВО СЕЧЕНИЕ

В ИТАЛИИ УСТАНОВИЛИ МИРОВОЙ РЕКОРД ПО ОГОНЬКАМ НА ПЛЯЖЕ

Суперлуние могли наблюдать в минувшие два дня жители российской столи-
цы и соседних регионов. Так принято называть астрономическое явление, свя-

занное с прохождением полной Луны наиболее близко к Земле. При суперлунии, которое 
наблюдается четыре раза в год, Луна светит примерно в полтора раза ярче обычной полной. 
Фаза полнолуния началась 18 сентября в 5.37 по московскому времени и завершилась 19 
сентября. В перигее Луну с Землей разделяли 357 283 километра (среднее расстояние со-
ставляет 384,4 тысячи километров). Суперлуние, которое происходит в сентябре, принято 
называть «урожайным». Следующее явление ожидается 17 октября.
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Последние дни наша армия ак-
тивно выполняет поставленную 
президентом задачу по разгро-
му группировки ВСУ в Курской 

области. Она не только выкуривает против-
ника из приграничья, но предпринимает дей-
ствия по предотвращению попыток против-
ника вторгнуться в другие области России. 
Так, ракетные удары в режиме нон-стоп на-
носятся по Сумской области, где враг со-
средоточил свои резервы для будущих про-
рывов и где, по некоторым данным, находится 
штаб с советниками НАТО, управляющий кур-
ской операцией ВСУ.

В результате работы наших ВКС, артил-
лерии и ракетных войск противник уже понес 
немалые потери. Убитых и раненых офицеров 

НАТО вывозят вертолетами, которые летят на 
малой высоте, чтобы не попасть под прицел 
нашей ПВО. Кроме того, Киев перебрасывает 
медиков из Харьковской области под Сумы 
из-за больших потерь в Курской области. По 
некоторым данным, из-за курской авантюры 
противник потерял более 14 тысяч человек. 
Большинство из них — солдаты элитных под-
разделений ВСУ.

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, разгром резервов ВСУ в при-
граничном городе Сумы может сорвать планы 
врага по наступлению в Брянской, Белго-
родской или Запорожской областях, чем он 
угрожал ранее. 

— Сейчас решительными действиями 
мы громим три или четыре бригады, которые 
зашли в Курскую область. Следующая задача 
— перенести боевые действия на террито-
рию Украины, в Сумскую и Черниговскую 
области, двигаясь в направлении Броваров 
в Киевской области. Это позволит полно-
стью дестабилизировать оборону ВСУ на 
юге Донецка, на Харьковском и Херсонском 
направлениях. Противник будет полностью 
деморализован, а его силы размазаны тонким 
слоем по всему фронту. И самое главное — мы 
полностью обескровим его резервы, — рас-
сказал эксперт.

Дарья ФЕДОТОВА.

Как взрывы пейджеров 
в Ливане изменят мировую 
безопасность
Пришла новость, что в руках у обыч-
ного москвича во время израильской 
кибератаки на боевиков взорвался 
телефон. Мужчина был ранен в руку, 
на место прибыли спецслужбы. 
Возможные причины взрыва: пере-
грев аккумулятора или телефон из 
партии, замененной «Моссадом» на 
Ближнем Востоке. 

Об этом и речь, что у любого из нас в 
ближайшем будущем может оказаться в руках 
мина замедленного действия, запущенная 
однажды «благими намерениями» «Мосса-
да». Не просто так переполошились в Со-
вбезе ООН. Это вызов всей мировой системе 
безопасности.

Глобальная война перешла в новую фазу: 
создание новой технологии совершения мас-
совых терактов при помощи средств связи, 
использованной «Моссадом», может коснуть-
ся всех и каждого, а не только террористов.

Двое погибших в Ливане детей наглядно 
это показывают. 

Об этом мы поговорили с офицером в 
отставке, отработавшим в системе радиоэ-
лектронной борьбы (РЭБ) более 35 лет.

— Вокруг нас сплошные литиевые аккуму-
ляторы. 90% населения пользуется телефона-
ми, планшетами, камерами, электрокарами. 
И вот теперь появилась и была использована 
копия литиевого аккумулятора, которую не 
отличишь от оригинала, она обладает всеми 
его свойствами, в том числе может накапли-
вать энергию, не определяется системами 
безопасности и взрывается по команде. На 
мой взгляд, это сильнее биологического ору-
жия. Но в целом, конечно, я сравнил бы это 
изобретение с вирусом, который до поры до 

времени спит в организме, а в нужный момент 
приводится в боевую готовность и наносит 
сокрушительный удар.

— К сожалению, вирус из организма 
не так легко удалить.

— Все гаджеты тоже не выбросишь. И не 
догадаешься, какой из них «заражен». Ведь 
такими гаджетами могут пользоваться не 
только террористы, но и представители спец-
служб, и мирные граждане, даже дети. Да, в 
наше время тоже практиковалась ликвидация 
врагов посредством мобильного телефона, 
как мы знаем, так был убит президент Чечни 
Дудаев (сигнал его телефона отследили и 
навели ракету), сейчас такое тоже использу-
ется. Но то были штучные операции, а сами 
технологии могли быть применены только 
спецслужбами, а теперь это может быть мас-
сово. Обычные люди могут везти смертельно 
опасную технику в общественном транспорте, 
в самолетах, в метро, не подозревая об этом. 
Они будут проходить через рентген в аэро-
портах, и тот ничего не покажет. Нет больше 
нужды в шахидах. Это ящик Пандоры, который 
распахнул Израиль, как мне кажется, пре-
красно понимая, чем это грозит.

— Не с этим ли связана паника в той же 
ООН? Ведь речь идет не о гибели каких-то 
членов «Хезболлы»?

— Это серьезная угроза международной 
системе безопасности, которая и без того 
трещит по швам. Те, кто испробовал техно-
логию, такие же террористы, как и те, против 
кого они якобы борются. И даже хуже. Есть 
вещи, которые нельзя допускать, хотя они 
принципиально возможны, как то же оружие 
массового поражения, как химическое оружие, 
но у тех, кто принимает подобные решения, 
должны оставаться мозги и какие-то нормы 
морали. Решая свой собственный локаль-
ный ближневосточный конфликт и борясь, с 
их точки зрения, с «плохими парнями», они 
перевели этот конфликт в ранг новой мировой 
головной боли. Наверное, этот метод будут 
пытаться запретить и ограничить, как запре-
тили химическое и биологическое оружие, 
но скольких человеческих жизней это будет 
стоить? Это обоюдоострое орудие. Вопрос 
времени, когда эта технология пойдет в массы. 
Так что для меня остается открытым вопрос, 
кто тут больше бесчеловечен и аморален.

Екатерина САЖНЕВА.

Израиль близок к началу наземной 
операции в Ливане. Об этом со ссыл-
кой на военные источники сообщило 
издание The Wall Street Journal. По 
мнению экспертов по Ближнему Вос-
току, «пейджер-диверсия» в Ливане 
— только своеобразная «затравка», 
реальный конфликт впереди. Как 
сказал «МК» военный эксперт, стар-
ший научный сотрудник Центра ана-
лиза стратегий и технологий (ЦАСТ) 
Юрий Лямин, конфликт Израиля и 
«Хезболлы» может затянуться на 
долгие годы.

Волна взрывов электронных устройств, 
используемых членами «Хезболлы», может 
стать прелюдией к более масштабной военной 
операции. Пентагон начал беспокоиться по 
поводу возможной войны между Израилем 
и «Хезболлой» на юге Ливана. Еще до сотен 
взрывов, прогремевших на значительном рас-
стоянии друг от друга во вторник и среду, ми-
нистр обороны США Ллойд Остин на встрече с 
чиновниками Пентагона выразил опасения, что 
Израиль может вскоре начать наступление.

Министр иностранных дел Турции Хакан 
Фидан также заявил, что существует вероят-
ность того, что мы станем свидетелями регио-
нальной войны. «Израиль должен остановить 
это безумие», — призвал Хакан Фидан.

Юрий Лямин считает, что конфликт 
возможен, и он приведет к серьезным 
последствиям.

— Каково соотношение сил Израиля 
и Ливана?

— У Израиля в этом регионе действитель-
но подавляющее преимущество. В частности, 
в тяжелой технике и численности вооруженных 
сил. Если учитывать общее количество авиации, 
то у них абсолютное превосходство в воздухе 
— ВВС Израиля действительно самые мощные 
в этом регионе. Армия обороны Израиля — 
ЦАХАЛ — имеет большое количество танков, 
артиллерии и других видов вооружения.

В этом плане у Израиля действительно 
серьезное преимущество. Но нужно учесть и 
другие факторы. Если Израиль решит насту-
пать, например, в рамках операции по созда-
нию буферной зоны, как предполагается, на юге 
Ливана, то ему придется преодолевать хорошо 
подготовленные позиции «Хезболлы», которые 
создавались на протяжении многих лет. 

Это основательные укрепления, вклю-
чая подземные ходы и тоннели. У «Хезболлы» 
имеется большое количество противотанко-
вых ракетных комплексов, которые поставлял 
Иран. Хотя «Хезболла» частично израсходо-
вала свои запасы в результате почти годовых 
столкновений на границе, новые поставки из 
Ирана, вероятно, продолжаются и помогают 
восполнить эти потери.

Таким образом, операция может оказаться 
для Израиля довольно сложной, несмотря на 
формальное его превосходство. 

— Каковы военные возможности 
«Хезболлы»?

— У «Хезболлы» имеется огромный ар-
сенал различных ракет, способных наносить 
удары глубоко по территории Израиля. Хотя в 
последних перестрелках «Хезболла» била по 
относительно узкой полосе на севере Израиля, 
это все равно заставило покинуть свои дома 
огромное количество израильтян.

И это лишь малая часть того, что «Хез-
болла» способна сделать. Они могут нано-
сить удары далеко вглубь Израиля, причем 
в течение длительного времени, что будет 
сказываться на экономике и других аспектах 
жизни израильтян. 

Конфликт может оказаться длительным 
и дорогостоящим для Израиля, но, конечно, и 
для «Хезболлы», а также Ливана, который будет 
нести большие потери. Безусловно, обе сто-
роны понесут серьезные убытки из-за ударов, 
которые Израиль будет наносить.

— Но ведь Израиль уже почти год ведет 
боевые действия в секторе Газа...

— Это действительно очень сложный 

вопрос, и я думаю, что в этих условиях кон-
фликт с «Хезболлой» может затянуться на 
многие годы. Потенциально Израиль может в 
итоге ослабить «Хезболлу», но это не произой-
дет быстро и конфликт не ограничится лишь 
определенной полосой на юге Ливана.

«Хезболла» продолжит наносить удары, как 
уже было ранее. Эта организация появилась 
в 80-х годах при поддержке Ирана и Сирии в 
ответ на оккупацию Израилем южного Ливана. 
На протяжении многих лет боевики «Хезболлы» 
вели партизанскую войну против израильских 
войск.

Сегодня у «Хезболлы» гораздо больше 
ресурсов, конфликт может перейти на новый 
уровень и продолжаться годами. В отличие от 
ХАМАС, который практически изолирован в 
секторе Газа, «Хезболла» имеет доступ к внеш-
ним ресурсам. Это позволяет им пополнять 
свои запасы, что также затягивает конфликт.

Даже если Израиль оккупирует небольшую 
часть на юге Ливана, «Хезболла» останется и 
сможет получать новые ракеты через границу 
с Сирией. Таким образом, конфликт может 
надолго затянуться и в определенный момент 
перерастет из активной фазы в вялотекущий. 
Это схоже с тем, как сейчас происходят бои в 
секторе Газа.

Да, там будут продолжаться взаимные 
перестрелки, удары, подрывы, ракетные атаки 
и бомбардировки израильской авиации тер-
ритории Ливана. Ситуация может затянуться 
надолго. В сегодняшней фазе он продолжа-
ется уже год и в основном ограничен поло-
сой вдоль ливано-израильской границы. Но 
есть подозрения, что боевые действия могут 

распространиться на всю территорию Ливана 
и Израиля. В таком случае можно ожидать, что 
обе стороны будут продолжать воевать, пока 
не исчерпают свои ресурсы.

Каждая сторона получает внешнюю под-
держку: «Хезболла» — из Ирана, а Израиль 
имеет полную поддержку со стороны США, 
которые поставляют ему управляемые бом-
бы и другое вооружение. Это способствует 
продолжению конфликта сколь угодно долго. 
При этом многие опасаются, что ситуация в 
регионе может перерасти в долгую войну, и ни-
кто не хочет повторения сценария, подобного 
Столетней войне.

— Израиль может вести в Ливане войну 
так же, как в секторе Газа, грубо говоря, за-
чищая территорию, не считаясь с тысячны-
ми жертвами среди мирного населения?

— Израиль вполне может устроить такие 
же массированные бомбардировки, которые 
приведут к многочисленным жертвам среди 
мирного населения. Однако важно учитывать, 
что они даже сейчас не рассчитывают на пол-
ную оккупацию Ливана, поскольку страна зна-
чительно больше сектора Газа. Это усложняет 
операцию ЦАХАЛ. 

В секторе Газа Израиль проводит опера-
ции в одном районе, затем выводит войска, а 
потом снова вводит их, что приводит к посто-
янному повторению этих действий. В отличие 
от этого оккупировать Ливан в полном объеме 
было бы гораздо сложнее для Израиля, и это 
может быть просто не по силам. Тем не ме-
нее Израиль способен проводить массовые 
бомбардировки, в том числе и ковровые, как 
в секторе Газа, особенно в тех районах, где 
сосредоточены сторонники «Хезболлы». Это 
может привести к значительным разрушениям. 
Можно сказать, что Израиль в этом плане не 
будет церемониться.

— В том числе из-за поддержки 
США?

— Да. Чувствуя поддержку Вашингтона, 
Израиль понимает, что любые резолюции 
ООН против него, скорее всего, будут забло-
кированы. Я думаю, это не зависит от того, кто 
будет президентом Соединенных Штатов. Под-
держка Штатами Израиля уже давно является 
краеугольным камнем их внешней политики, 
и грядущие выборы в США не окажут на это 
значительного влияния.

Независимо от того, кто будет у власти — 
Трамп или Харрис, — в стратегическом плане 
я не верю, что США откажутся от своей под-
держки Израиля. Израиль будет чувствовать 
себя уверенно и действовать без оглядки на 
мнение мировой общественности, понимая, 
что у него есть мощный союзник за спиной. 
Конечно, возможны тактические изменения, 
но в целом политика останется неизменной, 
что позволит Израилю действовать более 
решительно.

Ольга ФЕДОРОВА.

c 1-й стр.
И попытки языковой реформы 
в пользу всего славянофильско-
го случались и раньше. Как и 
понимание, что в мокроступах 

да по топталищу далеко не убежишь. Одно 
позорище получается, а не хорошилище, если 
автоклав менять на самозапиральник.

Но при ознакомлении с полным содер-
жимым реляции кажется, что ее руководящий 
принцип — не борьба за чистоту и «самость» 
языка. А извечное чиновничье-шинельное 
«как бы чего не вышло».

Дескать, мы отстаиваем традиционные 
ценности, давайте-ка слово «гендер» за-
претим, на всякий случай. И плевать, что 
genus по-латыни просто род, а «гендерные 
роли» — общепринятый термин. И если его 
запретить, как раз начнется чехарда. Какие 
роли в семье, в социуме тогда будут — по-
ловые? Мужско-женские, женско-мужские? 
Гиль и путаница получается, а как начнут 

такие роли выяснять, тут как раз до насилия 
недалеко.

Толерантность тоже непонятно чем не 
угодила. В современном употреблении слово 
шире, чем просто «терпимость». Тут и от-
крытость к диалогу, способность принятия, 
отсутствие ксенофобных предубеждений. 
Будущие педагоги на психологии учат про 
толерантность, что она «качество личности», 
которое «определяется ценностным отно-
шением к окружающим». Все, не нужны уже 
гуманитарные ценности, вымарываем? В 
биологии или механике про толерантность 
упоминать еще можно?..

Буллинг — еще пример понятия, который 
неполно заменяется в русском. И с поняти-
ем «травля» баш на баш не выходит. Травля, 
если отбросить охотничьи ассоциации, — 
это настраивание общественного мнения 
против кого-то, «уничтожение нападками, 
придирками, преследованиями». Толковый 

словарь Ефремова вещь точная, в отличие 
от чиновничьих писаний.

Понятие буллинга включает не только 
травлю, но и физическое насилие, издева-
тельства в Сети. Иногда шантаж, часто — мел-
кое воровство и дедовщину. Буллинг огромная 
проблема, социальная пандемия. Зло гораздо 
крупнее и преступнее, чем название в при-
надлежности к английскому вокабулярию. 
Когда проводят соцопросы или обсуждают 
законопроекты против буллинга в Госдуме, 
говорят именно так.

Кстати, свежий опрос на днях проведен 
ВЦИОМ. И результаты таковы, что 56% моло-
дых людей в возрасте от 18 до 24 лет в России 
были жертвами буллинга хотя бы однажды. 
Большого федерального проекта еще нет, но 
в регионах, на местах уже работают центры 
«Против буллинга». В Сети создан портал 
«Вместе против буллинга», и эта работа спасет 
жизни. «Напрасные слова» притом никого не 
смущают.

Если уж в ведомствах внезапно оза-
ботились филологией, то литература в по-
мощь. Ведь поэзия — лучшие слова в лучшем 

порядке. И где еще искать замену «непра-
вильным» заморским выражениям, как не в 
стихах русских авторов.

Тот же семейный адок, многословно за-
мененный в проекте документа чинушами, 
описывает Александр Кушнер.

«Отдельно взятая, страна едва жива
Жене и матери в одной квартире плохо,
Блок умер. Выжили дремучие слова:
Свекровь, свояченица, кровь, сноха, 

эпоха».
«Человек — это звучит гордо!», Горький, 

«На дне». Заезженная всеми штампами цитата 
для захватанного понятия «толерантность». И, 
наконец, по всей ситуации метко высказался 
Тютчев: «Давно известная всем дура — неуго-
монная цензура».

«Наше все» тоже отметился, конечно. 
Был независим, потому писал о цензорах. 
Особенно не нравились те, которые не вы-
марывали, а пытались переписывать. Поэтому 
вот такой совет от гения: «И службою своей 
ты нужен для царя — хоть умного себе возьми 
секретаря»!

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

 При анализе нынешней ситуации на 
Украине, причин, которые к ней привели, и 
поисках выхода многие эксперты в России 
упускают из виду один важнейший, если не 
сказать самый ключевой, фактор. Суть даже 
не в русско-украинском противостоянии и 
не в олигархической структуре экономики. 
Дело в том, что украинцы стали жертвами 
влияния одной очень мощной тоталитарной 
секты — униатства. 

 Та околорелигиозная (на самом деле 
политическая) структура, которая называет 
себя ныне Украинской греко-католической 
церковью (до XIX века она официально на-
зывалась униатской), была задумана в конце 
XVI века властями Речи Посполитой для ока-
толичивания и окончательного уничтожения 
Православия на землях Малой Руси, Галичины 
и Волыни. Православная церковь в те времена 
жестоко преследовалась: православные не 
допускались в учебные заведения, в городах 
им позволялось жить только в строго отве-
денных кварталах, духовенство принуждали 
к барщине… Поддавшись давлению, часть 
епископата решила принять власть папы 
римского, и митрополит Киевский Михаил 
Рогоза в 1596 году созвал в городе Бресте 
собор, который должен был закрепить союз 
(унию) с папством. Удивительно, но из 8 епи-
скопов на территории Речи Посполитой унию 
не поддержали двое — Львовский владыка 
Гидеон Балобан и Перемышльский Михаил 
Копыстенский. Кто бы мог тогда подумать, 
что именно Львов — столица Червоной Руси 
(историческое название Галичины), сегодня 
станет оплотом униатства. 

 О том, что собой являло униатство с са-
мого начала, ярко говорит пример Иосафата 
Кунцевича, униатского архиепископа Полоц-
кого. Сей изувер, в 1618-м приехав в Полоцк 
с войском, закрыл все православные храмы в 
городе и приказал вырыть и выкинуть из могил 
кости православных. 

 Но окатоличить русские земли у поляков 
не вышло — помешали казаки. После вос-
стания Богдана Хмельницкого и вхождения 
части земель нынешней Украины в состав 
Московского царства, а потом после разде-
лов Речи Посполитой при Екатерине Великой, 
уния исчезала. Но, к сожалению, за границами 
большого русского дома, Великой России, 
оказалась Галичина, а когда в 1700 году епископ 
Львовский Иосиф Шумлянский предал право-
славие, то уния утвердилась в этом регионе и 
дала очень горькие плоды. 

 Власти Австро-Венгрии, осознавая неиз-
бежность будущей войны с Россией, решили 
сделать ставку на униатов с целью уничтоже-
ния русского населения (русин) Галичины. На 
рубеже XIX–XX веков Галичина, Закарпатье 
и Буковина пережили настоящий геноцид: 
австрийские власти в концлагере Талергоф 
(к слову, первом концлагере на территории 
Европы) и тюрьме Терезин уничтожили 80 000 
православных русин. Значительную часть до-
носов написали именно униаты. 4 сентября 
2024-го исполнилось 110 лет трагедии Талер-
гофа и Терезина. И это не просто трагедия 
отдельно взятой Галичины, это геноцид рус-
ских. Потому сегодня МИД России должен на 
всех площадках, начиная с ООН, добиваться 
международного признания факта геноцида 
русских в Талергофе, осуществленного руками 
австрияков и униатов. 

 При униатских храмах открывались ячей-
ки молодежной организации «Пласт» (аналог 
американских скаутов), сотни спортивных клу-
бов «Сокол», в которых молодежь воспитывали 
в духе жуткой ненависти к православию и Рос-
сии. Воспитанником одного из таких отрядов, 
который очень характерно назывался «Лисови 
чорты» («Лесные черти»), был Роман Шухевич, 
а другой украинский нацист и каратель Степан 
Бандера — сын униатского священника. Не 
удивительно, что когда в июне 1941-го немцы 
вошли во Львов, то глава униатов Шептицкий 
писал: «Победоносную немецкую армию, за-
нявшую уже почти целый край, поздравляем 
с радостью и благодарностью за освобожде-
ние от врага», а потом в письме Гитлеру: «Как 
глава украинской греко-католической церкви, 
я передаю вашему превосходительству мои 
сердечные поздравления по поводу овладе-
ния столицей Украины, златоглавым городом 
на Днепре — Киевом».

 Поддержал Шептицкий и создание ди-
визии СС «Галичина», а униатский священник 
Василий Лаба, который с ноября 1943-го стал 
штурмбанфюрером СС, заявлял в пропове-
ди: «Мы ликуем, потому что с согласия Фюрера 
Великой Германии мы получили возможность 
создания стрелецкой дивизии. <…> В борь-
бе плечом к плечу с героическим немецким 
солдатом украинский воин приобщится к по-
бедам». Самого Лабу назначили духовником 
дивизии, а еще 15 священников — капелланами 
«Галичины». 

 За пособничество нацистам советская 
власть в 1946 году ликвидировала униатскую 
церковь. Но сами униаты никуда не исчезли, 
а после распада СССР повылазили на свет 
Божий еще более обозленными и эту свою 
ненависть навязали украинскому обществу.

 Тут все дело в том, что любой сектант 
по сути своей шизофреник. В нормальной 
ситуации религия интегрирует общество и соз-
дает культуру, признает инакомыслие и дис-
куссию. А в сознании шизофреника-сектанта 
право на существование имеет только то, во 
что он верит. Еще в 90-х многих на Украине 

удивляло, когда униаты во Львове верещали 
«москаляку на гилляку», «москалив на ножи»… 
Многим это казалось забавным, вроде фут-
больной кричалки «судью на мыло». А униаты 
не шутили! В их роботизированном сознании 
никаких альтернатив быть не может. Стоит ли 
удивляться, что Евгений Серебряков, устро-
ивший недавно теракт в Москве, алтарничал 
в униатском храме.

 Мир сектанта всегда кровавый и ужасный. 
Только ужасом можно переломить окружаю-
щую реальность и вынудить человека дей-
ствовать как робот. Нацизм для униатов пре-
вратился в такой элемент хоррора и потому так 
активно ими воспроизводится. Они надевают 
форму фашистских упырей не просто ради 
костюмированных тусовок или исторических 
реконструкций, а потому что это элемент сек-
суального извращения — садизма, который, 
собственно, и формирует тот самый мир ужаса 
сектанта-шизофреника. 

 Вся эта гремучая смесь выплеснулась 
на Майдане в 2014 году. Один из униатских 
иерархов Борис Гудзяк прямо призывал выйти 
на Майдан и заявлял: половина митингующих 
униаты. Постмайданное руководство Украины 
состояло практически сплошь из униатов: это 
и пример-министр Арсений Яценюк, и министр 
финансов Наталья Яресько, и министр здра-
воохранения Ульяна Супрун, и глава комитета 
по делам религий Андрей Юраш (лютый нена-
вистник УПЦ, ныне посол Украины в Ватикане 
и при Мальтийском ордене), причащался в 
униатском храме и Петр Порошенко. В ре-
зультате Майдана и последовавшей граждан-
ской войны на Донбассе униатские приходы 
появились в Харькове, Запорожье, Полтаве, 
Днепропетровске…

 Возникает вопрос: а зачем сектантам-
униатам все это надо? Понятно, что не ради 
экономики и процветания Украины, им это 
перпендикулярно. Целью любого сектанта 
является «спасение избранных» и уничтожение 
«неверных». То есть цель украинских униатов 
— уничтожение Православия и русских. 

 Да, именно так: в преследовании Укра-
инской православной церкви первая рука не 
украинской власти, а именно униатов, это надо 
осознать. Накануне принятия Верховной радой 
закона, направленного на ликвидацию УПЦ, 
Зеленский провел совещание с лидерами 
церквей и религиозных организаций Украины. 
Глава униатов Святослав (Шевчук) во время 
совещания заявил, что антицерковный закон 
«не является запретом Церкви, а является ее 
защитой от опасности использования религии 
как оружия». А когда римский папа заявил, что 
принятый закон вызывает обеспокоенность, 
Шевчук сказал, что на слова понтифика не 
стоит обращать внимания. На самом деле тут 
нет противоречий: давняя мечта Ватикана — 
уничтожение Православия. Если бы униаты 
делали что-то такое, с чем Ватикан был бы 
действительно не согласен, то папа бы в два 
счета укоротил их. А так он на публику выражает 
«сожаление», «обеспокоенность», а его клевре-
ты на Украине делают свое черное дело. 

 И выражается оно не только в притесне-
ниях, избиениях верующих УПЦ на Западной 
Украине, но и в поглощении ПЦУ. То, что ПЦУ 
будет поглощена униатами, — очевидно. Во-
первых, папа Франциск и патриарх Констан-
тинопольский Варфоломей открыто заявляют 
о том, что их цель — совместная Чаша При-
частия. Даже Пасху в 2025 году согласились 
праздновать вместе. Модель такого объедине-
ния вполне может быть реализована на Украине 
на базе УГКЦ (униатов) и ПЦУ. Во-вторых, и 
УГКЦ, и ПЦУ — политические структуры, для 
которых главное — реализация идеи Украины 
как антиРоссии, и это их сближает. Но за УГКЦ 
стоит мощная глобальная структура в виде 
Ватикана, да и нацизм они проповедовали уже 
тогда, корда о ПЦУ никто не мечтал. В-третьих, 
о планах объединения заявили и Шевчук, и 
глава ПЦУ Епифаний (Думенко). Вот только две 
цитаты для примера: «Мы очертили опреде-
ленный путь нашего будущего сотрудниче-
ства. То есть в дальнейшем мы будем искать 
те точки соприкосновения, которые будут нас 
объединять», — заявил Думенко. «Эта дорож-
ная карта, о которой говорил блаженнейший 
Епифаний, не что иное, как определенные 
наши намерения вместе служить своему на-
роду. И развивать традицию когда-то единой, а 
сегодня, к сожалению, разделенной Киевской 
Церкви. Потому что сегодня мы уже можем 
соединяться», — ответил Шевчук. 

 Ради доминирования на религиозном 
поле Украины униаты добиваются запрета УПЦ 
как настоящей канонической Церкви, погло-
тить раскольников из ПЦУ для них не составит 
труда. Вот о чем ныне должна говорить наша 
дипломатия: запрета Православной церкви на 
Украине добивается руководимая Ватиканом 
структура. И более того, структура, стоявшая 
за плечами эсэсовцев из дивизии «Галичина» и 
бандеровцев, причастна к их преступлениям! 
Сектантская структура, которая возродила 
бандеровщину в 90-х и навязала ее украин-
скому обществу.

 Более того, такое понимание проблемы 
ставит задачу перед властями Российской Фе-
дерации о запрете униатства как тоталитарной 
секты, представляющей угрозу национальной 
безопасности. Это же означает, что для бу-
дущего возрождения Украины нужны будут 
специалисты по преодолению влияния, оказан-
ного тоталитарными сектами, и колоссальные 
усилия Русской Православной церкви. 

УКРАИНЦЫ СТАЛИ ЖЕРТВАМИ 
ТОТАЛИТАРНОЙ СЕКТЫ — УНИАТСТВА

Запрета Православной церкви добивается руководимая 
Ватиканом структура
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«Я чувствую фальшь на уровне кожи» – Ка-
рина Андоленко рассказала об опыте прошлых 
отношений и загадочных предзнаменованиях

«Хочу оставить детям хорошее наследство» 
– невероятно востребованный в последнее 
время Дмитрий Лысенков мечтает о жизни 
рантье

«Характер у дочки есть» – Сарик Андреасян 
и Лиза Моряк рассказали, что изменилось в их 
жизни с рождением ребенка

ЧИТАЙТЕ 
В НОВОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

Армия обороны 
Израиля почти 
год ведет боевые 
действия в 
секторе Газа.

«МОССАД» РАСПАХНУЛ ЯЩИК ПАНДОРЫ

СЛОВА НЕТ, А БУЛЛИНГ ЕСТЬ

ПРЕДЧУВСТВИЕ 
СТОЛЕТНЕЙ ВОЙНЫ
«Израиль церемониться не будет»

Расчеты пушек «Гиацинт-Б» 
уничтожают отряды ВСУ в 
Курской области.
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В Москве, в 1-м апелляционном суде 
состоялось рассмотрение апел-
ляции по знаменитому «новгород-
скому делу» Антонины Федоровой-
Мартыновой, обвиняемой в том, что в 
2007 году она совершила покушение 
на двухлетнюю дочь от первого бра-
ка. По мнению следствия, молодая 
женщина сбросила собственного ре-
бенка с третьего этажа общежития, 
где они жили. В 2008 году, сразу по-
сле обвинительного вердикта при-
сяжных, Антонина скрылась вместе с 
дочкой.
 С ней она жила все эти годы, нахо-
дясь в федеральном розыске. Вме-
сте с Алисой ее и задержали в марте 
2024 года. В мае 2024 года Мартыно-
вой вынесли приговор — 9 лет лише-
ния свободы.
19 сентября его изменили на 8 лет 
условно в результате «заглаживания 
вины».

Осужденная Антонина Мартынова слу-
шала апелляцию по видеосвязи из Великого 
Новгорода. Сейчас она снова Федорова — 
по фамилии первого мужа и отца Алисы. Со 
своим вторым супругом  Кириллом Мар-
тыновым (признан в РФ иноагентом, стал 
фигурантом уголовного дела о создании 
«нежелательной организации»), с которым 
она не виделась с момента своего исчез-
новения из Великого Новгорода, Антонина 
официально расторгла брак в июле 2024 
года, уже после ареста.

20-летняя Алиса Федорова попросила 
сама защищать свою 39-летнюю мать. Де-
вушка не верила в ее вину, не считала себя 
потерпевшей, хотя до последнего времени 
не знала о своем прошлом. Но судья ей в 
этом отказал. 

Именно «МК» Алиса Федорова впервые 
дала интервью, где рассказала, что у нее 
есть доказательства, что ее мать не хотела ее 
убить. Мы беседовали 18 сентября, накануне 
рассмотрения апелляции. В глубине души я 
(да и Алиса, как мне кажется) не надеялась 
на благополучный исход.

Я смотрела на Алису Федорову в зале 
заседания. Такую маленькую, худенькую, со-
всем не похожую и одновременно так похожую 
на свою мать двадцатилетней давности. Она 
рыдала все два часа в суде, где решалась 
ее судьба… 

Я видела, какой прессинг девушка вы-
держивала в апелляции.

Я осторожно задаю ей вопросы, стараясь 
не обидеть и не напугать. За полгода, которые 
прошли с момента задержания матери, она 
натерпелась и лишнего внимания, и откро-
венного хейта.

Как она жила все эти годы? Как живет 
сейчас?

— Каковы твои первые воспоминания 
из детства? Понимала ли ты, что у мамы 
есть какая-то тайна, что вы с ней не такие, 
как все?

— Не знаю, сколько мне было лет, но в 
своих самых ранних воспоминаниях я вижу 
большую плюшевую черепаху. Зеленую. Нет, 
я не знала ничего о тайнах моей мамы. Я 
замечала иногда, что она грустит или бес-
покоится, но она никогда не нагружала меня 
своими проблемами.

— Где и с кем ты сейчас живешь?

— Я живу с бабушкой в Москве. Мы ведем 
очень тихую жизнь. Я учусь и слежу за судеб-
ными делами мамы, бабушка заботится обо 
мне, как все бабушки, много рассказывает 
про то, как они жили, пока нас с мамой не 
было рядом. У меня еще есть тетя и ее семья, 
с которыми я вижусь в Новгороде. Заново 
знакомиться с родственниками было очень 
странным опытом, например, мы не сходимся 
во вкусах к еде, но нам приятно встречаться, 
и мы все же ладим, несмотря на то, что долго 
не встречались.

— Как тебе Великий Новгород?
— В Великом Новгороде красиво. Я лю-

блю исторические здания, мне понравился 
кремль и мосты, но там слишком холодно и 
влажно для меня, скорее всего, я не стану 

туда переезжать. Лучше буду ездить в гости 
навещать родственников.

— Когда ты встретилась впервые со 
своим родным отцом Павлом Федоро-
вым, он ведь тоже не видел тебя столько 
лет? Общаетесь ли вы сейчас?

— Впервые я встретила своего отца, 
когда мне понадобилось забрать свои доку-
менты у него. Познакомились заново, пого-
ворили немного. Сейчас мы не общаемся.

— Знаешь ли ты Кирилла Мартынова, 
второго мужа своей матери? Слышала 
ли о нем?

— Да, теперь я знаю это имя. Маму на-
зывают его женой, но мы никогда не виде-
лись, и я никогда не слышала о нем раньше. 
То, что я узнала о его действиях в первом 
судебном процессе, выглядит для меня со-
мнительно. Он не принимал никакого участия 
в моей судьбе, и я очень рада, что теперь 
он не является мужем моей матери даже 
номинально.

— Насколько я знаю, ты сейчас по-
степенно сдаешь экзамены за младшие 
классы. Трудно?

— Я в течение месяца уже сдала млад-
шие классы и взялась за средние, это не 
трудно, думаю, что за год или два я сдам все 
аттестации, подготовлю и сдам выпускные 
экзамены. Можно было бы сразу готовиться к 
экзаменам ОГЭ, но я очень серьезно подхожу 
к вопросу. Хочу подтвердить знания, иметь 
при себе все документы и крепко знать, 
что ничего не упустила. Больше всего из 
предметов мне нравится английский язык. 
В целом думаю, что я человек с гуманитар-
ным складом.

— Ты одинокий человек или об-
щительный? Есть ли у тебя друзья и 
подруги?

— Даже не знаю, не могу отнести себя к 
экстравертам или интровертам. Иногда я хочу 
целый день гулять по городу с подругой, а 
иногда предпочитаю посидеть одна дома, ут-
кнувшись в экран телефона. Конечно, у меня 
есть друзья, мы видимся, играем в настол-
ки, бродим по музеям и болтаем. Я люблю 
видеоигры и со многими своими друзьями 
познакомилась благодаря этому хобби.

— Каковы твои взаимоотношения с 
мамой? Какая мама по характеру? По-
хожи ли вы?

— У меня с мамой хорошие отноше-
ния, нам всегда есть о чем поговорить и 
посмеяться. Она очень умная и добрая, я бы 
сказала. Много знает и много мне рассказы-
вала интересного. Собрала дома большую 
библиотеку. Мне кажется, что мы не очень 
сильно похожи, но многие говорят об об-
ратном. Я точно знаю, что научилась у нее 
чувству юмора.

— Ты являешься потерпевшей по 
делу, но при этом твоего мнения, должна 
ли мама отбывать уголовное наказание, 
никто не спрашивает. 

— Это неправильно и несправедли-
во, особенно учитывая, что я не являюсь 
потерпевшей в этой истории. У меня есть 
доказательства, что никакого покушения 
не было. Я надеюсь, у меня получится их 
предъявить.

— Можешь ли ты рассказать о ва-
шем задержании в марте? Как это 
происходило?

— Если честно, я не очень хочу 

вспоминать события того дня. Никому та-
кого нельзя пожелать.

— Разрешали ли тебе видеться с ма-
мой в СИЗО? Переписывались ли вы?

— Да, мне уже удалось попасть к ней 
на свидание, и мы поговорили. Она иногда 
звонит, когда ей разрешают. Так что всегда 
жду звонка и держу телефон поближе на 
всякий случай. Я пишу ей письма и полу-
чаю ответы. Так странно писать о бытовых 
ситуациях целые письма, если раньше я бы 
просто лично пришла к ней и за чаем рас-
сказала обо всем. Я хочу, чтобы все снова 
было именно так. Я хочу опять пить с ней 
зеленый чай и обсуждать кино. Чтобы она 
меня обняла, и обнять ее в ответ. Я хочу, 
чтобы она вернулась ко мне.

— Как ты видела свое будущее до 
ареста мамы и насколько изменились 
твои планы сейчас?

— Мои планы практически не измени-
лись. Я довольно давно поняла, кем хочу 
быть, и собираюсь учиться по этому на-
правлению. Я хочу участвовать в создании 
видеоигр как сценарист. Придумывать сю-
жеты, характеры разных персонажей.

— Понятно, что вряд ли ты в силу ма-
лых лет что-то помнишь из тех событий 
2007–2008 годов. Но вдруг?

— Нет, я не помню ничего из первых 
судебных процессов.

— Ты хотела бы что-то сказать людям, 
от которых зависит свобода мамы?

— Все это дело сюрреалистично, про-
изошла какая-то чудовищная ошибка, и ее 
надо исправить. Пожалуйста, не разлучайте 
меня с мамой, не отправляйте ее в тюрьму 
за то, чего она не совершала.

— Что ты скажешь маме, когда 
увидишь?

— Что я люблю ее. Расскажу какие-
нибудь смешные истории, поделюсь него-
дованием по поводу какой-нибудь сложности 
в новой игре, расскажу о книге, скажу, куда 
хочу с ней в будущем сходить.

— Читаешь ли ты публикации по «нов-
городскому делу»? Видела ли группы в 
Интернете, посвященные ему? Хотелось 
бы тебе что-то ответить или не обраща-
ешь внимания?

— Меня окружают хорошие люди, кото-
рые поддерживают меня в эти чудовищные 
полгода. Я не читаю ничего в Интернете по 
поводу этой ситуации, я не хочу ни с кем 
спорить и расстраиваться, мне достаточно 
реальных моих переживаний и материалов 
дела.

— Алиса, веришь ли ты в то, что спра-
ведливость восторжествует и суд будет 
заново рассматривать все это дело, что-
бы понять, что произошло в 2007 году? 

— Да. Я до сих пор думаю, что столько 
страданий на долю одного человека — это 
слишком много. И что они должны закон-
читься. Я верю, что суд просто не может 
прийти к тому же выводу, что и в прошлый 
раз. Я очень надеюсь, что судьи тоже увидят 
это и сделают правильный выбор. И тогда 
кончится этот страшный сон, и мама вер-
нется ко мне…

По сведениям «МК», освободить 
Антонину Федорову должны на днях. 
Алиса едет к маме в Великий Новгород. 
Наконец-то они встретятся…

Екатерина САЖНЕВА.
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ГРОМКИЕ ДЕЛА

Массовое использование цифрово-
го рубля в России будет запущено с 
1 июля будущего года. Такой вывод 
можно сделать из предложений по 
изменению законодательства, кото-
рые были направлены ЦБ РФ в Мини-
стерство финансов. Регулятор опу-
бликовал их накануне на своем сайте. 
Планируется, что к июлю 2025 года 
крупнейшие банки должны будут обе-
спечить своим клиентам возможность 
проводить операции с цифровыми 
рублями, в том числе перевод и при-
ем этой формы нацвалюты. Между 
тем для большинства граждан стра-
ны эта «третья форма денег» (после 
наличных и безналичных) остается 
абсолютно загадочной. Отсюда и гу-
ляющие в обществе «страшилки» про 
скорое превращение России в «циф-
ровой концлагерь». Чтобы получить 
объективную картину плюсов и мину-
сов цифрового рубля, «МК» задал пять 
ключевых вопросов экспертам.

С 1 сентября в России начался новый 
этап тестирования цифрового рубля. Он, как 
и другие формы денег, также выпускается Бан-
ком России. Регулятор является оператором 
платформы, где можно будет хранить циф-
ровые рубли и совершать операции с ними. 
Пока проведение транзакций доступно только 
клиентам 12 банков, участвующих в проекте с 
августа 2023 года. Однако число участников с 
сентября этого года было резко расширено с 
600 до 9 тыс. россиян. Количество компаний, 
задействованных в проекте, также увеличилось 
с 22 до 1,2 тыс. организаций. 

В обнародованном 12 сентября документе 
ЦБ отмечается, что изначально только самые 
большие банки будут проводить операции с 
цифровыми рублями. Остальные подопечные 
регулятора — банки с универсальной лицензи-
ей — смогут дорабатывать свои технические 
системы приема «третьей формы денег» до 1 
июля 2026 года. Прочие кредитные организа-
ции — до 1 июля 2027-го. 

Торговые точки должны будут обзавестись 
инфраструктурой для приема оплаты в цифро-
вых рублях в те же сроки, причем, чем крупнее 
организации, тем быстрее они должны будут 
запустить соответствующие сервисы. Компа-
нии с выручкой более 20 и 30 млн рублей — с 
середины 2025-го и с середины 2026-го со-
ответственно, все остальные — с 1 июля 2027 
года. «Оплата покупок цифровыми рублями 
будет проходить по универсальному QR-коду на 
базе НСПК (Национальной системы платежных 
карт. — «МК»), что исключит дополнительные 
издержки для банков и торгово-сервисных 
предприятий», — подчеркивается в документе 
регулятора. 

В конце 2023 года сообщалось, что в рам-
ках тестирования цифрового рубля уже было 
проведено свыше 900 тыс. операций в 11 го-
родах страны. Комментируя данный проект в 
апреле этого года, председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина отметила, что на переход 
к массовому использованию «третьей формы 
денег» гражданами уйдет от пяти до семи лет. 
Но уже сегодня можно представить, как цифро-
вой рубль изменит жизнь россиян; специалисты 
ответили на самые частые вопросы. 

Как будет выглядеть 
в практическом смысле 
использование цифрового 
рубля?

Александр Сафонов, профессор Фи-
нансового университета при Правитель-
стве РФ:

«Введение в оборот цифрового рубля бу-
дет означать для заинтересованных граждан 
необходимость иметь в своем смарт-
фоне цифровой кошелек, кото-
рый будет зарегистри-
рован на специальной 
информационной 
платформе Центро-
банка. Правда, без 
посредников в лице 
коммерческих банков 
обойтись не получится. 
Именно через них и будут 
открыты доступы к личным 
кошелькам цифровой валю-
ты, как сейчас это делается 
посредством электрон-
ных приложений част-
ных банков. Решение 
о наличии цифрового 
рубля граждане бу-
дут принимать са-
мостоятельно. Это 
пока добровольный 
формат. 

Переводы цифровых рублей 
для граждан будут бесплатными. 
Оплатить товары или услуги можно 
будет через сканирование QR-кода 
операции продавца на кассе». 

Софья Главина, руководитель про-
граммы «Цифровая экономика» Института 
мировой экономики и бизнеса РУДН:

«Внедрение цифрового рубля будет 
происходить поэтапно. На начальном эта-
пе, скорее всего, будут доступны следую-
щие возможности: у каждого гражданина 
появится возможность завести 

электронный коше-
лек для хранения 
и использования 
цифровых рублей. 
Это может быть от-
дельное приложе-
ние или интеграция 
с уже существую-
щими банковскими 
приложениями.

Цифровые рубли 
можно будет перево-
дить между кошель-
ками, оплачивать 
ими товары и услу-
ги, а также снимать 
наличные в банко-
матах. Очевидно, 
будет возможность 
конвертировать 
цифровые рубли в 
наличные и наобо-

рот через банковские 

счета. Но стоит принимать во внимание, что, 
согласно официальным заявлениям, исполь-
зование цифрового рубля будет ограничено 
с точки зрения получения бонусов, кешбэка 
и процентов на остаток счета». 

Сергей Соловых, руководитель отде-
ла по работе с состоятельными клиентами 
ИК Fontvielle: 

«Я провел бы параллель между цифро-
выми рублями и системой быстрых платежей 
(СБП). Оба проекта реализуются и курируются 
Банком России, но через систему коммер-
ческих банков. СБП стала дополнительным 
функционалом в приложениях финансово-
кредитных учреждений. Думаю, аналогично 
будет и с цифровыми рублями. Электронный 
кошелек с ними будет отображаться как от-
дельный счет, например; и можно будет пере-
водить с него средства на другие свои счета, 
где уже хранятся не цифровые, а безналичные 
рубли. Со стороны пользователя между по-
следними не будет особой разницы. Различия 

проходят в основном в правовой и 
технологической сферах.

В будущем планируется, что 
расплатиться цифровыми рубля-

ми можно будет и офлайн, это, 
безусловно, расширит гео-

графию распространения 
цифровой валюты. Для 

чего, возможно, будут 
созданы отдельный 

цифровой кошелек 
или приложения, без 

привязки к конкретному 
коммерческому банку». 

Каковы основные 
плюсы для граждан 
в использовании цифровых 
рублей? 

Александр Сафонов:
«Во-первых, полная прозрачность опера-

ций. Каждый рубль — это уникальный код, и 
можно проследить его движение от каждого 
владельца. Если, например, Минфин выделил 
какую-то сумму на оплату труда бюджетников, 
а часть ее организация направила на другие 
цели, то такую операцию можно прервать на 
любом этапе и вернуть деньги на целевое ис-
пользование. Во-вторых, цифровые деньги 
невозможно подделать, а это означает полный 
контроль над эмиссией национальной валю-
ты. Очень может быть, что при полной замене 
обычных наличных денег цифровой валютой 
одна из криминальных сфер — подделка денег 
— умрет. В-третьих, оборот цифровых денег 
будет обходиться дешевле. Кроме того, для 
россиян появление цифровых денег — это 
прежде всего безопасность. Если кто-то вы-
манил их, то вернуть такие средства обратно в 
кошелек владельца — дело нескольких кликов 
на компьютере ЦБ РФ». 

Софья Главина: 
«Цифровые рубли могут сделать фи-

нансовые операции более удобными и бы-
стрыми, более безопасными и доступными 
для всех слоев населения. Интересно, что 
цифровые деньги имеют возможность быть 

запрограммированными: например, можно 
запрограммировать, что деньги, выплаченные 
в рамках субсидий, будут потрачены только на 
целевые расходы. Или, например, запретить 
покупку алкоголя несовершеннолетним на 
уровне программного кода и без возможности 
обхождения этого запрета. 

Но при этом возникает риск использова-
ния цифровых рублей для усиления контроля 
государства над финансовыми операциями 
граждан. Что, в свою очередь, может приве-
сти к утечке данных о финансовых операциях 
россиян». 

Изменит ли появление 
цифровых рублей 
банковскую систему 
в России?

Сергей Менделеев, генеральный ди-
ректор EXVED:

«Для банков разница будет огромной, 
ведь они из держателей клиентских средств 
превращаются просто в провайдеров циф-
ровых сигналов от клиента к ЦБ РФ, кото-
рый и будет хранить реестр всех цифровых 
рублей».

Софья Главина:
«Цифровые рубли могут сократить спрос 

на банковские депозиты, что может негативно 
сказаться на банковской системе. И это от-
рицательная сторона «третьей формы денег». 
В случае массового оттока средств из банков 
в цифровые рубли может возникнуть риск 
финансовой нестабильности».

Что означает для 
экономики появление 
цифровых рублей?
Тимур Аитов, председатель комис-

сии по финансовой и информационной 
безопасности Совета ТПП России:

«Цифровой рубль — это веление времени 
и, конечно, мировой тренд. Все аналогичные 
валюты подобного класса — так называемые 
Central Bank Digital Currency — появились 
во многих странах мира почти одновремен-
но. Цель этого процесса проста и понятна: 
ускорить, удешевить, облегчить проведение 
взаиморасчетов, обеспечить их перевод в 
режим реального времени. Я напомню, что 
до сих пор у нас этого режима нет и если мы 
оплатили, скажем, картой товары в магази-
не, то фактически деньги попадают на счет 
торговца дня этак через три.

Появление цифрового рубля нужно при-
ветствовать, ведь станет проще проводить и 
трансграничные расчеты, с той оговоркой, что 
пока не всегда удается участвовать в рабо-
те специализированных платформ, создан-
ных с этой целью, поскольку определенные 
санкционные ограничения в этой части еще 
ощущаются. Однако внутри страны никаких 
затруднений не будет». 

Полина Гусятникова, старший управ-
ляющий партнер PG Partners:

«Для экономики это возможность сокра-
щать или увеличивать денежную массу, таким 

образом государству будет легче управлять 
курсом национальной валюты. Кроме того, 
появится возможность более быстро и эф-
фективно распределять социальные выплаты: 
пособия, адресную помощь и прочее».

Будут ли власти 
принуждать 
к использованию цифровых 
рублей бюджетников, 
пенсионеров и другие 
категории граждан? 
Сергей Менделеев:
«Не вижу тут особого повода для дискус-

сий и страшилок. 99% россиян даже не заметят 
перехода на «третью форму денег». Разумеет-
ся, опасаться получения пенсий и пособий в 
цифровом рубле не нужно. Скорее наоборот: 
если в отношении коммерческого банка суще-
ствует хоть какая-то вероятность банкротства 
и сложностей с получением средств, то с циф-
ровым рублем такого точно не будет, во всяком 
случае пока в России существует Центробанк. 
А всякие ужастики про «цифровой концлагерь», 
в который якобы нас всех насильно загонят, 
выдумывают либо люди некомпетентные, либо 
провокаторы». 

Сергей Соловых: 
«Что касается начисления пенсий и других 

бюджетных выплат, то использование цифро-
вых рублей возможно только в том случае, если 
население будет относиться к этому лояльно, и 
уж точно не в первые годы внедрения системы. 
У цифровых рублей есть свое преимущество — 
в них можно «зашить» определенные условия: 
целевое использование денег, что дает возмож-
ность контролировать траты по назначению. 
Например, материнский капитал можно будет 
потратить только на то, что прямо определено 
в федеральном законе. Однако повторюсь: для 
этого нужно повсеместное внедрение цифро-
вого рубля, лояльность населения». 

Юлия Кузнецова, инвестиционный 
советник: 

«Вряд ли власти будут заставлять граждан 
переходить на цифровой рубль. Это дело до-
бровольное. Просто в какой-то момент времени 
после начала использования цифровой валю-
ты люди почувствуют и поймут, что это очень 
удобно. Так в свое время было с переходом от 
наличной валюты к безналичной. Никто ничего 
не запрещал, многие сами поняли, что им так 
расплачиваться удобнее». 

Полина Гусятникова: 
«Государство будет стимулировать пере-

ход, но оно не обязывает всех с 1 июля 2025 
года начать пользоваться цифровой валютой. 
Такого требования нет и не будет. Скорее всего, 
переход на цифровую валюту будет проис-
ходить постепенно, так же как население по-
степенно переходило на безналичные расчеты, 
оценив их удобство и преимущества. Учитывая, 
что сейчас более 70% населения так или иначе 
использует безналичные расчеты, переход к 
массовому использованию электронных циф-
ровых кошельков может происходить быстрее, 
буквально в течение 3–5 лет». 

Наталия ТРУШИНА.

Пять главных 
вопросов 
о цифровом 
рубле

НА РОССИЮ НАСТУПАЕТ 
ТРЕТЬЯ ФОРМА ДЕНЕГ
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По нашей информации, суро-
вым бородатым мужчинам, 
пришедшим в бизнес-центр 
«Романов двор» в сопрово-

ждении Владислава Бакальчука, обещали 
весьма внушительное вознаграждение — по 
100 тысяч рублей (каждому). При этом перед 
ними не ставилась задача устроить погром. 
«Было сказано: никого не бить, не ломать, не 
зверствовать, но показать свою силу», — по-
яснил нам источник, знакомый с ситуацией. 
Собственно, тем, кто участвовал в набеге на 
офис на Ленинградском проспекте, удалось 
выполнить указания. А вот в «Романовом дво-
ре» все пошло не по плану.

Также участникам рейдерского захвата 
обещали, что никаких проблем по итогам 
этого рейда у них не возникнет. Однако в 
итоге проблемы возникли, и очень серьезные. 
В первую очередь у самого Бакальчука. В 
четверг в 7.30 ему было предъявлено обви-
нение по четырем статьям УК: «Убийство», 
«Покушение на убийство», «Покушение на 
сотрудника правоохранительных органов» и 
«Самоуправство». Его задержали на 48 часов, 
но следователи были полны решимости об-
ратиться в суд с ходатайством об аресте уже 
19 сентября. 

Вместе с Бакальчуком, как ожидается, 
будут арестованы еще не менее 5 человек 
— из тех, кто был наиболее активен в мо-
мент захвата офиса. В частности, по данным 
«МК», следствие очень интересуется Умаром 
Чичаевым, мастером спорта по кикбоксингу. 
Он также пострадал в перестрелке и был 
госпитализирован. 

Адвокаты Бакальчука представили на 
всеобщее обозрение свою версию событий 
— в виде пресс-релиза. Собственно, это был 
более подробный пересказ версии, озвучен-
ной еще в среду, сразу после перестрелки. 
Представители бизнесмена обвинили Татьяну 
Бакальчук в преступном сговоре с правоо-
хранительными органами и «террористами, 
людьми с криминальным прошлым».

Не менее резкие заявления сделала и 
пресс-служба Wildberries. Впрочем, если 
говорить о криминальной составляющей, 
есть беспристрастный свидетель — камеры 
видеонаблюдения. Следственная бригада СК 
в четверг утром прибыла в «Романов двор» 
и забрала все записи, на которых отражены 
вчерашние события. 

В сам офис Wildberries, расположенный 
на 6-м этаже, после событий 19 сентября 
попасть можно только по предварительной 
записи. Пропускная система была всегда, 
но в виде исключения охранники позволяли 
сотрудникам провести человека даже без 
пропуска. Одна из сотрудниц офиса пояснила, 
что многих из персонала на несколько дней 
отправили на удаленку. 

 Мария КАЛИНИНА, 
Виктория ЧУМАКОВА.

СУДЬБУ 
«ДИКИХ ЯГОД» 
РЕШАТ ПО КАМЕРАМ

c 1-й стр.

 « СТРАШНЫЙ СОН КОНЧИТСЯ, 
И МАМА ВЕРНЕТСЯ»

Антонине Мартыновой, 
обвинявшейся 
в попытке убить дочь, 
смягчили приговор 
до условного

Алиса дала интервью 
только «МК». 
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шока выводят из зала суда.



Надо признаться, 
что иногда и сами 
дети из неблаго-
получных семей 

пытаются обойти правила. Как? 
Очень просто. Согласиться или 
даже инициировать под чьим-
то влиянием лишение родите-
лей прав, чтобы на законном 
основании как социальная 
сирота встать в очередь на 
квартиру. 

Например, я знала де-
вочку из Калининграда, она 
сама из многодетной семьи, 
мать была лишена прав на 
двоих старших (тех давно 
усыновили за границу, 
связь с родиной и семьей 
потеряна), с младшими 
все тоже очень сложно. Находясь 
в тяжелой жизненной ситуации, женщина 
согласилась добровольно написать заявление 
на временное помещение детей во временный 
приют, но забрать их оттуда так и не могла. 
Плохие условия проживания, не самый лучший 
бэкграунд…

Мать устроилась на работу, сняла при по-
мощи волонтеров квартиру и билась за каждого 
ребенка. Да, она не была идеальна, но она, по 
крайней мере, старалась. Состоялись суды.

И тут самая старшая девочка заявила, 
что возвращаться к маме она не намерена 
и не хочет, чтобы той вернули родительские 
права. Естественно, это сыграло свою роль в 
отношении судей. 

А все было очень просто. Если свое 18-
летие девушка встречает в статусе сироты, то 
она имеет право на квартиру от государства. 
При всем богатстве выбора квартира стоит 
дороже материнской любви, и сама дочка на 
нее в жизни не заработает. Но так же ведь не 
скажешь? 

Я не помню, чем там в итоге закончилось 
дело. Но винить ребенка за то, что он хочет 
жить лучше, вырваться из неблагополучия ро-
дительской семьи, нельзя. Пусть даже мама 
и встала на дорогу исправления, девочка-то 
здесь при чем?

На самом деле это не какая-то уникальная 
ситуация. Отказ от непутевых родственников 
ради призрачной перспективы получения ква-
дратных метров — вполне распространенная 
практика в нашей стране. 

Понятно, что сироты, хоть настоящие, хоть 
социальные при живых родителях, купить квар-
тиру или дом не могут — нет денег и достой-
ной работы. В общем-то, в похожей ситуации 
находится и большинство детей из вполне 
благополучных семей. Но за них, в отличие от 
сирот, государство не в ответе. 

Зато обязательство предоставить жилье 
обездоленным несовершеннолетним закре-
плено на законодательном уровне, ответствен-
ность за это несут власти на местах. Выдача 
жилья детям-сиротам работает по установ-
ленному законом алгоритму. Хотя в случае, 
если за сиротой числится хоть какая-то недви-
жимость, он ничего не получит. Кроме, может 
быть, только долгов.

Сестры Алина и Вика С. из Тамбова с самых 
маленьких лет хлебнули лиха.

Их мать Валентина пила, они практически 
жили на улице, голодные, никому не нужные, 
возвращались домой только переночевать. В 
комнате, где была прописана семья, постоянно 
происходили убийства и оргии...

Квартирой это лежбище назвать было 
страшно. Двухэтажный барак без удобств, рас-
положенный почти рядом с железнодорожным 
вокзалом, в районе, из которого живущие здесь 
мечтают поскорее выбраться. Да, это и есть 
реальность очень многих наших сограждан, из 
которой им некуда и не на что бежать. Сперва 
нет сил и возможностей, а потом и желания. 

Постепенно они смиряются с выгребной 
ямой на этаже, наполненной засохшими ис-
пражнениями, опускаясь все ниже и ниже. Такая 
же, наверное, участь ждала и двух сестер.

Выгребная яма 
в наследство 

В четыре годика Вика Седова весила 13 
килограммов. Их с Алиной, в резиновых са-
погах на босу ногу, поздней осенью случай-
но обнаружили на улице педагоги во время 
обхода. 

Девочки копошились в грязи. Мать, 27-
летняя Валентина, не особо и вспоминала, 
что у нее есть дети. «Ненадлежащим образом 
исполняет свои обязанности, — вскоре после 
обнаружения девочек вышла с иском в суд о 
лишении молодой женщины родительских 
прав городская прокуратура. — Не содержит 
детей материально, нигде не работает, злоу-
потребляет спиртными напитками, приводит в 
дом посторонних лиц. У детей часто не быва-
ет продуктов питания, отсутствуют игрушки. 
Ответчица с детьми не ходит в медицинские 
учреждения. Жилищно-бытовые условия по 
адресу, где проживают несовершеннолетние, 
не соответствуют санитарным нормам...»

После того как девочек отобрали, Ва-
лентина долго не прожила. Похоронили ее 
13 марта 2018 года — в день рождения. Ей 
исполнился 31 год.

Она и сама была детдомовская. И даже 
комната в этом притоне ей не принадлежала, 
приватизирована не была, договор соцнай-
ма женщина на нее не заключала и «комму-
налку» ни разу за свою короткую жизнь не 
заплатила...

В 2016 году Валя в драке убила своего 
сожителя. Но судья ее «пожалела», и вместо 
«нанесения тяжких телесных повреждений, по-
влекших за собой смерть», уголовную статью 
переквалифицировали в «превышение преде-
лов необходимой обороны» — и через семь 
месяцев мать Алины и Вики освободилась.

Чтобы в 2018-м уже другой сожитель убил 
ее. По случаю праздника 8 Марта. 

На суде сказали, что преступник действо-
вал из чувства личной мести, так как опасался, 
что Валентина, являвшаяся носителем инфек-
ции, заразила его ВИЧ.

Еще до смерти матери, лишенной роди-
тельских прав, обе сестры попали в семью 
полковника Виктора Анатольевича Косенкова, 
который когда-то служил заместителем на-
чальника центра испытаний и применения 
космических средств на Байконуре, а потом, 
вернувшись с супругой в Тамбов, отработал 
до пенсии в Следственном управлении СК по 
Тамбовской области.

Никакого имущества, движимого и не-
движимого, после себя дочерям в наследство 
Валентина не оставила. 

Но когда она еще была жива, с Косенко-
вым связались представители МКУ «Долговой 
центр» города Тамбова. Это организация, 
которая следит за городским имуществом и 
выбивает долги по жилью. 

«Они потребовали, чтобы я как опекун 
заплатил все задолженности по квартире Ва-
лентины, за годы там накопились немалые 
суммы, сделал ремонт, так как это будущее 
жилье девочек и мне нужно за ним следить», 
— недоумевал полковник.

Понятное дело, что проживать вместе 
с матерью, пока та еще была жива, Алина и 
Вика не могли. По закону им по достижении 
совершеннолетия была положена благоустро-
енная жилплощадь, опекуны уже поставили 
их на очередь.

Но как только Валентины не стало, Косен-
ковых уведомили, что раз квартира освобо-
дилась и матери больше нет, то государство 
Алине и Вике ничего не должно.

Как только им исполнится 18, пусть обе 
переезжают в свой барак и радуются.

«Мне дали понять, что теперь ничего не 
мешает сиротам там жить», — возмущался 
Виктор Косенков.

Еще до убийства Валентины в деле дево-
чек появилась бумага, что старое жилье со-
вершенно не приспособлено для проживания: 
стены требуют капитального ремонта, выбиты 
окна, антисанитария, неблагоустроенность.

Но уже после ее кончины барак посетила 
представительная комиссия и составила акт, 
что дом «кирпичный, в нормальном состоянии, 
комнаты светлые, проходные, в них два окна. 
Имеются удобства: водопровод, канализация, 
туалет, расположенный на этаже». Единствен-
ная проблема — нет лифта и стационарного 
телефона. Но так-то «санитарно-гигиеническое 

состояние жилой площади — удовлетвори-
тельное и соответствует всем положенным 
стандартам». 

Вечный барак

Пять лет назад, когда эта история только 
еще начиналась, я сама посетила дом, в кото-
рый усиленно старались запихнуть сестер.

Вонь в подъезде накладывалась сразу 
несколькими слоями — живым, животным. 
«У меня здесь десять собачек живут. Но они 
никому не мешают», — объяснил сосед, пред-
ставившийся Юрием. Следующий слой — туа-
летный, исподний. «Вы уже извините, у нас 
здесь выгребная яма была. Сейчас мы ее как 
туалет не используем, ходим на улицу. Но за-
пах остается».

И еще почти выветрившийся запах дешево-
го, паленого алкоголя, чьей-то блевотины...

У выгребной ямы, которая «почти» не 
используется, — наваленная прямо на полу 
свежая куча. 

Ничего не могу сказать — больше грязи не 
было. «Я тут регулярно подметаю, — говорил 
Юра. — Чтобы соседи к моим собачкам не 
приставали. От животных и правда вреда нет, 
от некоторых людей его гораздо больше». Он 
рассказал о том, что сам был детдомовский, 
потом отсидел, получил здесь квартиру от госу-
дарства и вот уже много лет в ней проживает. 

«Я человек в Тамбове известный, — хва-
стался Юрий. — Пою песни на городском рынке, 
а собачки мои рядом выступают. Меня даже 
по телевизору показывал Андрей Малахов. В 
программе «Пусть говорят». «Миллионер из 
трущоб» передача называлась».

Вся эта обстановка, и радостный, в окру-
жении своих собак, Юра, и заброшенная ком-
ната убиенной Валентины, где та рассталась со 
своей непутевой жизнью, производила жуткое 
впечатление. Особенно после встречи с под-
росшими девочками, которые весь тот ад, в 
котором находились первые годы своей жизни, 
уже не помнили. Но их с упорством пытались 
в него вернуть.

Девчонки отдыхали в детском лагере, игра-
ли на аккордеоне и баяне, посещали музеи и 
ходили в кино. Когда однажды я заглянула к 
гости к Косенковым, Алина накормила меня 
блинчиками, которые сама же и испекла.

…Прошло пять лет.
«Тамбовская знаменитость» сосед Юра 

ушел на СВО и пропал без вести, а его бли-
жайшая родственница, как писали местные 
ТГ-каналы, выдумала, что он якобы находится 
в госпитале, чтобы под шумок выбить ремонт 
в доме героя.

Алина и Вика выросли. Старшая из сестер 
окончила девятилетку и поступила учиться в 
колледж, скоро она станет совершеннолет-
ней. И снова встал нерешенный квартирный 
вопрос.

«Дом героя» никуда не делся, а что ему 
сделается — стены крепкие, почти что вечные, 
он всех переживет. И долги по квартплате ни-
куда не делись.

Несмотря на то что обе девочки были при-
знаны нуждающимся в предоставлении им 
жилого помещения и поставлены на учет еще 
в 2017 году, в 2024-м дирекция «Жилищных 
услуг» Тамбова прислала опекуну письмо, что 
они являются «сонанимателями жилого по-
мещения муниципального жилищного фонда, 
предоставленного по договору социального 
найма» — по умолчанию, так как никаких до-
кументов на этот счет ни несовершеннолетние 
сестры, ни их опекун не подписывали. Согласно 
официальным сведениям, договор социально-
го найма с сестрами не заключался и никакого 
отношения они к этому жилью не имеют.

«Мы победили!»

«На меня как на опекуна снова подали в 
суд, чтобы взыскать задолженности по ЖКХ, 
а также пени, — негодует Виктор Косенков. — 
Вся эта история длится уже столько лет, давно 
пора разобраться и расставить все точки над 
«i», столько нервов, если честно, истрепали».

Заседание несколько раз переносили и 
откладывали.

В итоге в суд, который состоялся 16 сентя-
бря 2024 года, вызвали обеих сестер, младшей 
из которых на данный момент 14 лет, старшей 
— 17, и там в присутствии психолога они дали 
показания, что не имеют отношения к мате-
ринскому жилью, никогда там не были и, дай 
бог, не будут… 

«Мы победили! — позвонил мне Виктор 
Косенков после окончания суда. — Та сторона 
на слушание даже не явилась. Нас поддержала 
опека, в конце концов судья вынесла решение 
отказать в требованиях о взыскании долгов за 
квартиру, в которой никто не жил и не живет, и 
даже обязала истцов заплатить госпошлину в 
400 рублей». 

Да, за долги своей матери Алина с Викой 
отвечать не будут. Скорее всего, так как у той 
стороны есть еще месяц на обжалование реше-
ния. Но получат ли девочки положенные от госу-
дарства квартиры, когда станут взрослыми? 

Этот вопрос остается открытым. Многие 
российские сироты, особенно вышедшие из 
детских домов, ждут новоселья десятилетиями, 
а получив жилплощадь, так и не могут привы-
кнуть к тому, что являются собственниками, 
не способны социализироваться в обычном 
мире. Жилье продают, пропивают, превраща-
ют в такие же притоны, где погибла 31-летняя 
Валентина С., мать Алины и Вики.

Круговорот равнодушия и неприкаянности, 
из которого почти нет выхода.

Гетто для бывших сирот

Наверное, нет ничего удивительного, 
что лучше всего детей-сирот обеспечивают 
жильем в Москве, столица может себе это 
позволить.

По последним данным, на 1 августа 2024 
года в список детей, подлежащих обеспечению 
жилыми помещениями из специализирован-
ного жилищного фонда города Москвы по до-
говорам найма специализированных жилых 
помещений, включено 4485 человек, из них 
до 18 лет — 2982, старше — 1491.

При этом 983 сиротам квартиры вряд ли 
светят, так как они страдают ментальными на-
рушениями, 250 в судебном порядке признаны 
недееспособными; а вопрос с остальными мо-
жет быть решен только после их всестороннего 

обследования и принятия решения, способны 
ли они жить самостоятельно.

Но это Москва, а по стране ситуация про-
сто аховая. В 2023 году очередь из сирот, нуж-
дающихся в обеспечении жильем, превысила 
194 тыс., как информировала СМИ Счетная 
палата. Наиболее сложное положение дел в 
Иркутской, Кемеровской, Омской областях, За-
байкальском крае. Эта очередь не закончится 
никогда, так как в нее вливаются все новые и 
новые поколения выпускников детдомов. Мно-
гие, так и не сумев добиться получения квартир, 
подают в суд и даже нередко выигрывают. Тогда 
они попадают в еще одну очередь — для тех, 
кто получает жилье «вне очереди», которая 
тоже тянется годами. 

«Проблема обеспечения жильем сирот 
существовала всегда, в том числе и в Совет-
ском Союзе, — рассказывает генерал-майор 
юстиции Игорь Комиссаров, экс-помощник 
главы СК РФ, занимавшийся в ведомстве за-
щитой прав детей. — Сейчас же все стало еще 
сложнее, потому что в регионах нет жилья и 
нет денег на жилье для бывших сирот. Москва 
в этом плане находится в уникальном положе-
нии, так как может себе позволить большие 
социальные расходы».

Единственный способ решить квартир-
ный вопрос для сирот — поступить на учебу и 
переехать в общежитие, затем завербоваться 
куда-нибудь. 

Так они и маются по общагам, коммунал-
кам, съемным хатам или перебираются к таким 
же точно бедолагам, только уже получившим 
квартиру от государства. На этих квадратных 
метрах нередко селится по 5–10 человек. Что-
бы было на что всем вместе существовать, те 
сироты, у кого уже есть где жить, сдают свои 
комнаты. «Да, они могли бы оставаться у себя, 
но привыкли к коллективному образу жизни», 
— продолжает Комиссаров.

В некоторых городах целые многоэтаж-
ные дома отдают под программы обеспечения 
сирот, туда их селят компактно, постепенно 
окрестности становятся гетто для алкоголиков 
и наркоманов.

«Вдобавок положено давать сироте квар-
тиру, чтобы она была не больше определенных 
норм — это 22 метра. Но сегодня такие крошеч-
ные клоповники уже не строят, то есть это дол-
жен быть отдельный «сиротский дом», где все 
будут выходцами из одной и той же системы. Я 
бывал в Астрахани в такой новостройке. Строе-
нию 2–3 года, а там все снесено подчистую. 
Батареи срезаны, лампы разбиты, подъезды 
загажены. Сироты же не знают, как это — жить 
нормально, поэтому живут как могут, сбившись 
в стаю», — резюмирует генерал СК.

Понятно, что вокруг них еще и могут 
крутиться всякие подозрительные риелто-
ры, черные маклеры, которые уговаривают 
продать свои квартиры и угрожают, когда те 
отказываются.

По словам Комиссарова, многие сироты 
приходили к нему на прием и сами просили, 
чтобы им законодательно запретили расста-
ваться с полученным жильем и чтобы можно 
было не переводить его в собственность как 
можно дольше. Сейчас это происходит в 28 лет, 
а до того считается, что квартиры находятся в 
пользовании, распоряжаться ими, продать или 
подарить бывшие сироты не могут. 

Не передавать жилье в собственность си-
ротам сразу — хоть какая-то им гарантия не 
оказаться на улице, так как противостоять кри-
минальному прессингу эти люди зачастую не в 
состоянии, а просить защиты им не у кого.

Получается, существует замкнутая си-
стема, из которой бывшему сироте, и без того 
обделенному и брошенному, даже если он 
очень того хочет, не вырваться. Родительское 
прошлое держит крепко и не отпускает. А госу-
дарству, выполняющему свои обязательства 
формально, и вовсе не до них.

По данным Минпросвещения на конец 
2023 года, в ближайшие годы квартирная оче-
редь из сирот увеличится примерно еще на 90 
тысяч человек.

Екатерина САЖНЕВА.
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Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» 
(ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256–22-26, сообщает о проведении повторных открытых торгов в 
форме аукциона по продаже имущества Открытого акционерного общества 
«СГК-трансстройЯмал» (не являющегося предметом залога) в электрон-
ной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), которые состоятся 30 октября 2024 г. в 10 часов 00 мин. 
(время московское). Предметом торгов является имущество, расположенное 
в указанных местах хранения, сформированное в следующие лоты:

Лот  Наименование объекта Начальная
№  цена продажи 
  (руб.) без НДС

г. Мурманск

257 Воздухонагреватель ГТА-120ж 63 900,00
258 Воздухонагреватель ГТА-120ж 63 900,00
259 Станок отрезной ножовочный 8725 141 300,00
260 Автопогрузчик Manitou MRT 2150 Privilede Naniscopic 
 з.н.175638719295 г.н.324 4 489 200,00
262 Столовая 4-х балковая №1008,1009,1010,1011 1 200 600,00
263 Специальное пассажирское ТС УРАЛ 32551-0010-41 
 з.н.X1P32551071331927 г.н.381 553 500,00
264 Специальное пассажирское ТС УРАЛ 32551-0010-41 
 з.н.X1P32551081343697 г.н.378 897 300,00
265 Автомобиль-фургон 57641-0000010 
 з.н.X8957641080CV1101 г.н.364 1 290 600,00
266 Автогрейдер ДЗ-98В.00110 з.н.4792 945 000,00
269 Одновальц.грунтовый виброкаток HAMM 3625НТ 
 з.н.Н1770017 г.н.400 1 533 600,00
270 Погрузчик HITACHI LX450-7 з.н.RYU4H200P00000114 
 г.н.328 3 680 100,00

г. Салехард

272 Средство транспортное специализированное 
 с краном-манипулятором 39382D (ПРМ) 1 627 200,00

Республика Коми, п. Кожым

273 Красный уголок на несъемных санях на базе 
 блок-контейнера размерами 3000х9000х2810 мм 390 600,00

Республика Коми, п. Косью

274 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
275 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
276 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
277 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
278 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
279 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
280 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
281 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
282 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
283 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
284 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00

285 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
286 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
287 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
288 Общежитие О-6 на 6 человек на  несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
289 ДЭС в блок-контейнере ДЭС-200-Т400-1РН 
 зав.№2933. 609 300,00
290 Электростанция дизельная D3456 CaterpiIIar 
 зав.№C1G01617  1 248 300,00
291 Электростанция дизельная D3456 CaterpiIIar 
 зав.№C1G01621  1 248 300,00

Республика Коми, п. Уса

292 Электроагрегат дизельный АД60С-Т400-1РХН 
 с ПЖД з.н.4715  250 200,00
293 Электростанция дизельная АД60С-Т400-1РМ2 
 с прив.двигателем з.н.4824  220 500,00
294 Электростанция ЭД100-Т400-1РН 216 000,00
295 Погрузчик фронтальный Liebherr L 566 2 049 300,00

ЯНАО, г. Лабытнанги, ст. Обская

296 Электростанция дизельная АД-100С Т-400  97 200,00
297 Электростанция дизельная АД-100С Т-400  97 200,00
299 ГАЗ-331043 Автомобиль грузовой бортовой 417 600,00
300 Каток вибрационный ВК-24.01.01 375 300,00
301 Погрузчик вилочный ВП-05 672 300,00
302 Прицеп специальный 8822 195 300,00
303 Самосвал 583100 553 500,00
304 Самоходная энерг.машина для сварки 
 трубопроводов АСТ-4А зав.№37 722 700,00
305 Самоходная энерг.машина для сварки 
 трубопроводов АСТ-4А зав.№38 722 700,00
306 Здание мобильное (инвентарное) конт.типа 
 «Ахтуба МЗЖ-6Р» зав.№983  342 000,00
307 Агрегат сварочный дизельный MOSA TS 400 на шасси  355 500,00
309 Столовая 2х-балков Ахrуба № 426 600 300,00
310 Электростанция дизельная D3456 CaterpiIIar 
 зав.№C1G01623 1 248 300,00

ЯНАО (линия Обская-Бованенково-Карская)

311 Резервуар  стальной   горизонтальный 
 цилиндрический двустенный V=50 мЗ, зав. № 29 170 100,00
312 Резервуар  стальной   горизонтальный 
 цилиндрический двустенный V=50 мЗ, зав. № 32 170 100,00
313 Резервуар двустенный (одностенный) стальной 
 сварной V 50 мЗ, тип РГ-50, горизон. цилиндр 
 № 50/508 170 100,00
314 Резервуар двустенный (одностенный) стальной 
 сварной V 50 мЗ, тип РГ-50, горизон. цилиндр 
 № 50/509 170 100,00
315 Резервуар двустенный (одностенный) стальной 
 сварной V 50 мЗ, тип РГ-50, горизон. цилиндр 
 № 519/50 170 100,00
316 Резервуар двустенный наземный РГ-50 170 100,00
317 Резервуар двустенный наземный РГ-50 170 100,00
318 Трансформатор ТМПН 63/0,856/0,38  38 700,00
319 Трансформатор ТМПН 63/0,856/0,38  38 700,00
320 Трансформатор ТМПН 63/0,856/0,38  38 700,00
321 Трансформатор ТМПН 63/0,856/0,38  38 700,00
322 Электроагрегат дизельный 
 АД100С-Т400-1РХ-НЛ-А200 зав.№0805  349 200,00

323 Электростанция ЭД100-Т400-1РН  263 700,00
324 Полуприцеп ТСП 9416-0000012-02 1 449 000,00
325 Самосвал грузовой TATRA T815-2A0S01  
 VIN TNT2A0S018K043571 1 209 600,00
326 Самосвал грузовой TATRA T815-2A0S01  
 VIN TNT2A0S018K043609 362 700,00
327 Самосвал грузовой TATRA T815-2A0S01 
 VIN TNT2A0S018K043570 1 209 600,00
328 Электроагрегат дизельный 
 АД200С-Т400-1РХ-НЛ-А400+1000-ЯМЗ зав.№0723 612 900,00
329 Электростанция дизельная D3406 CaterpiIIar 
 зав.№C2G04461 1 026 000,00
330 Электростанция дизельная D3406 CaterpiIIar 
 зав.№C2G04466 1 026 000,00
331 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба БС-18» 684 000,00
332 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба БС-18» 684 000,00
333 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 342 000,00
334 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 684 000,00
335 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 684 000,00
336 Здание мобильное «Ахтуба С-24/2Пс» з.н.1152, 1153. 342 000,00
337 Агрегат сварочный универсальный дизельный 
 MOSA-TS-400-PS/EL  488 700,00

г. Москва

338 Зрительная труба Carl Zeiss DiaScope 85T* FL с окуляр 
 Variable for Diascope 15-56x/20-75x и штатив C 135 000,00
339 Автомобиль Мерседес-Бенц S500 4MATIC 
 VIN WDD2211861A322495 1 379 700,00

Победителем торгов признается участник, предложивший в ходе торгов 
наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной цены продажи лота 
должен быть перечислен в срок не позднее даты и времени окончания при-
ема заявок по следующим реквизитам: р/сч 40702810700020003932 в ООО 
«Унифондбанк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. Получатель: 
ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, документами и характеристи-
ками имущества осуществляется с 23.09.2024 по 25.10.2024 (включительно), 
в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: г. Красноярск, ул. 
Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необходимых документов 
осуществляется на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 23.09.2024 до 23 час. 59 мин. 25.10.2024 по 
московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от начальной цены продажи лота.
Подробная информация о характеристиках и стоимости имущества предо-

ставляется заинтересованным в приобретении имущества лицам на электрон-
ную почту при направлении запроса о предоставлении такой информации на 
электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и договора купли-продажи 
осуществляется на электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме электронного документа 
и должна содержать следующие сведения: фирменное наименование (наиме-
нование), сведения об организационно-правовой форме, о месте нахождения, 
почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, имя, отчество, паспортные 
данные, сведения о месте жительства (для физического лица), номер контактного 
телефона, адрес электронной почты, сведения о наличии или об отсутствии 
заинтересованности заявителя по отношению к должнику, кредиторам, арби-
тражному управляющему и о характере этой заинтересованности, сведения об 

участии в капитале заявителя арбитражного управляющего, а также сведения о 
заявителе, саморегулируемой организации арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является арбитражный управляющий; а также иные 
сведения в соответствии с положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения от-
крытых торгов в электронной форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться следующие документы: вы-
писка из ЕГРЮЛ или засвидетельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки (для индивидуального предпри-
нимателя), копии документов, удостоверяющих личность (для физического 
лица), надлежащим образом заверенный перевод на русский язык документов 
о государственной регистрации юридического лица или государственной ре-
гистрации физического лица в качестве индивидуального предпринимателя 
в соответствии с законодательством соответствующего государства (для 
иностранного лица); копии документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а также иные сведения в соот-
ветствии с положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения открытых торгов 
в электронной форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие надлежащим образом 
оформленные заявку на участие в торгах и необходимые документы, содержащие 
достоверные сведения, и обеспечившие поступление задатка на указанный в со-
общении счет на дату составления протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов утверждает протокол о 
результатах проведения торгов, который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о результатах торгов кон-
курсный управляющий направляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения победителя 
торгов от подписания данного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий вправе предложить заключить 
договор купли-продажи имущества участнику торгов, которым предложена наи-
более высокая цена по сравнению с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) дней со дня заключения 
договора купли-продажи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем перечисления денежных 
средств по следующим реквизитам: р/сч 40702810300030003403 в Красно-
ярском филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красноярск, 
к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

В результате торгов № 2975-ОАОФ, проводившихся на электронной тор-
говой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), победителем 
по лоту № 261 стало ООО «Поволжский Центр ТиСДМ» (ИНН 2100010623; 
ОГРН 1232100007171), предложившее 2 781 000,00 руб.; по лоту № 267 стало 
ООО «МВК ТРЭЙДИНГ СИСТЕМ» (ИНН 2462061298; ОГРН 1182468033252), 
предложившее 13 003 200,00 руб.; по лоту № 308 стал Зимин И.А. 
(ИНН 720212395994), предложивший 160 800,00 руб. По лотам № 268, 
№ 271, № 298 торги признаны несостоявшимися по причине недостаточного 
количества заявок, единственный участник по лоту № 271 является кредито-
ром ОАО «СГК-трансстройЯмал». По всем остальным лотам торги признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия количества заявок. Победители 
торгов не имеют заинтересованности по отношению к кредиторам, должнику 
и конкурсному управляющему. В капитале победителей торгов НП СРО АУ 
«РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий не участвуют.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, Котельническая набереж-
ная, д. 17, ИНН 7731507906, ОГРН 1047796371028; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города Москвы от 21.09.2021 по делу 
№ А40-120633/2014; Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; 
Некоммерческое партнерство Саморегулируемая организация арбитражных 
Управляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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«Будущее 
за Россией 
и русским языком»

— Катя, как настроение?
— Прекрасное: собираю сто 

самых любимых друзей, которым я 
приятна и которые мне приятны, с ко-
торыми жизнь связывала и связывает. 
Будем праздновать в удовольствие, без 
официоза, в энергии света.

— Вы сами что-то приготовите в 
этот день: угощение от именинницы?

— На сто человек? (Смеется.) Нет, я буду 
дарить свое творчество, а готовить я доверю 
профессионалам. Главное, чтобы все были 
накормлены вкусно, чтобы было изобилие, 
чтобы было весело и чтобы было огромное 
желание радоваться и общаться друг с дру-
гом. Самое главное — атмосфера вечера.

— В то, что Кате Лель исполняется 50 
лет, верится с трудом. Вы верите?

— Нет, я себя ощущаю лет на 25–30 мак-
симум — и душой, и телом, и мыслями, и 
задором. Я благодарна жизни за этот опыт. 
Слово «возраст» звучало раньше весомо, а 
сейчас если тебе 50 — это по виду лет 25–30 
максимум. Сейчас то самое время, когда 
новые энергии, когда тебе дают в два раза 
меньше. У меня есть наполненность, есть 
любовь в душе, есть всепрощение, благо-
дарность — и это великое счастье.

— Этот год для Кати Лель особенно 
успешный и полон перемен?

— Конечно! Я бы сказала, что этот пе-
риод начался с конца прошлого года, когда 
мы с песней «Мой мармеладный» вошли в 
тройку мировых чартов, когда было по 100 
миллионов просмотров в день, — какое-то 
невероятное безумие и счастье для меня. 

— Почему вдруг так случилось?
— Я думаю, что есть много того, что мы 

не знаем, но скоро узнаем: во все человече-
ство прогружаются новые энергии, новые 
вибрации любви. Высшие силы нас готовят 
к новым энергиям. Причем, заметьте, песня 
на русском языке, и люди не знают, о чем там 
поется, но они ее поют. С одной стороны, 
вроде бы действительно непонятно, почему 
песня «Мой мармеладный» с такой скоростью 
вирусится, но это все энергия работает. Все 
указывает на то, что будущее за Россией и 
русским языком. Это произойдет совсем 
скоро. У меня есть много друзей-астрологов, 
контактеров с другими цивилизациями и так 
далее, они все это подтверждают.

— Вы ничего не делали специально, 
чтобы ваша песня завирусилась?

— Нет, и я сама была в шоке. Я мечтала 
об этом, но не могла даже представить, что 
такое возможно. Это нельзя купить ни за какие 
деньги мира, ни с помощью каких-то связей. 
О том, что такое произошло с «Моим марме-
ладным», мне сказала моя доченька. Она со-
общила: «Мам, а ты знаешь, что каждый пост в 
соцсети — это твоя песня?» Я переспросила: 
«Ты прикалываешься?..» Она мне показала, 
что происходит. Потом мне стали присылать 
со всего мира видеоролики, где красивые 
накрашенные девушки в меховых шапках 
поют мою песню. Это превратилось в тренд. 
Америка вообще сошла с ума, Азия до сих 
пор сходит. Даже голливудские актеры стали 
этот тренд подхватывать. Началась такая 
«джагомания», которую никакими деньгами 
не купишь. Кто-то пророчил: это ненадолго, 
появилось — и исчезнет. Но не исчезло, песня 
до их пор популярна.

— Находятся и те, кому не нравится. 
Как вы справляетесь с потоком хейта?

— Я к этому спокойно отнеслась и от-
ношусь. Не просто же так песня, которой 20 
лет, стала популярной в мировом масштабе! 
Сегодня я к разной реакции публики готова 
— возможно, благодаря тому, что занима-
юсь работой над собой. Это и медитации, 
и дыхательные практики, и хатха-йога. Это 
уже осознанное состояние, поэтому я могу 
принимать разную информацию, в том числе 
негативную, и не реагировать на нее или при-
нимать ее с благодарностью.

— Раньше Катя Лель работала с про-
дюсерами. Сейчас вы в свободном пла-
вании. Есть ли идеи вдруг снова стать 
артисткой продюсерского центра?

— Безусловно, на начальных этапах без 
продюсера невозможно. Это большой рынок 
в мире музыкальной индустрии. Но время 
все меняет. Сейчас большую роль играют 
интернет-площадки, а раньше все было по-
другому. И, конечно, когда ты имеешь большой 
стаж и опыт работы, то уже сама понимаешь, 
что нужно сделать. А в этом году я отмечаю 
30 лет творческой деятельности! Если у тебя 
есть ресурс знаний и творческий ресурс, 
ты можешь сама привлечь нужных людей и 
объединиться в одной энергии созидания 
без каких-либо продюсеров.

— С Максимом Фадеевым, с которым 
вы в итоге разорвали творческие отноше-
ния, вы совсем сейчас не общаетесь?

— Иногда общаемся. Встречались, ког-
да начался мировой тренд с песней «Мой 
мармеладный». Поздравили друг друга. Он 
сказал: «Понимаешь, весь земной шарик знает 
теперь, кто такая Катя Лель». 

— В последнее время прямо-таки во-
шло в моду среди авторов хитов запре-
щать исполнителям петь ту или иную их 
песню. Вы с таким не сталкивались?

— Слава богу, нет.
— Но мы помним давнюю историю, 

когда вам даже по суду запрещали вы-
ходить на сцену...

— Это история с бывшим продюсером 
Волковым. Там была практически война, лич-
ная история. Чтобы показать свое влияние, 
он, естественно, использовал любые рычаги 
и даже запрещал выходить на сцену. Сейчас, 
слава богу, мне никто не запрещает петь.

«Довели до анорексии»

— Не скажешь, что вам исполнилось 
50. Что делаете для этого?

— Каждый день я выполняю дыхательные 
практики, медитации, EMS-фитнес. И еще я 

решила начать заниматься боксом. Это вы-
брос энергии и тренировка концентрации 
внимания. Давно уже мечтала, не знаю, во 
что это выльется. Просто руки надо беречь, 
потому что в них энергия исцеления, и я ими 
держу микрофон, поэтому занимаюсь очень 
аккуратно. И вообще мой папа хотел маль-
чика, которого назовет Ванечкой и который 
будет заниматься боксом. Но когда мне ис-
полнилось 10 лет, он сказал: «Как же я был 
неправ! Я бы тебя на 10 мальчиков не проме-
нял». Ну и еще хочу освоить новый вид спорта 
— разновидность большого тенниса. Плюс 
каждый день зарядка — это обязательно, 
здесь я не делаю себе никаких поблажек. Ну 
и хожу в спортзал пару раз в неделю, когда 
в Москве. Для меня эти тренировки обяза-
тельны, потому что мышцы должны работать. 
Твой внешний вид — в твоих руках. Здесь все 
имеет влияние — начиная от эндокринолога, 
без которого невозможно правильно контро-
лировать свой вес, заканчивая тренером.

— Сбросили вес с помощью врача?
— Конечно. Вот уже полтора года как я 

работаю с эндокринологом, и вот такие пре-
красные результаты налицо. Ты сдаешь кровь, 
врач по группе крови смотрит, чего твоему 
организму не хватает. Затем ты проходишь 
антипаразитарную и антибактериальную 
программу — она вся на травах, затем пропи-
ваешь витамины. Врач следит за питанием. 

— А тортик есть на ночь вы будете?
— Нет, я это себе уже давно запретила. 

Лет «дцать» назад. (Смеется.)
— На диетах сидели когда-нибудь?
— Конечно, и не всегда это заканчива-

лось хорошо. У меня были ситуации, когда за 
3–4 месяца мне надо было прийти в опреде-
ленную форму: быть в очень «сухом» теле. Я 
занималась с четырехкратной чемпионкой 
мира по фитнесу, когда готовилась к выходу 
альбома «Джага-джага». Мне снились по 
ночам пельмени, торты, я сходила с ума из-
за того, что нельзя было есть все, что вкус-
но. А можно было только вареную курочку, 

100 граммов, или рыбку на пару — 150 
граммов, три ложки вареного риса, три 
миндалинки, яблоко. Тренировки были 
каждый день, плюс по часу на беговой 
дорожке, а еще штанги, гири… Ко-
нечно, это не приводило ни к чему 
хорошему, потому что не было сил 

вообще, энергии передвигать ноги 
даже не было. Но мне нужно было 
похудеть — таково было желание 
продюсера Максима Фадеева, и 

это был ужасный опыт. Меня довели до ано-
рексии: с 52 килограммов до 46. Не было сил 
даже выйти на сцену. И была фигура — одна 
сплошная ровная линия сзади и спереди.

— Вы как-то выжили в этой гонке...
— Хорошо, что организм здоровый и 

справился с этим, но это ненормальная си-
туация. После всего этого я себе сказала, что 
больше так делать никогда не буду.

— Вы относитесь к тем представи-
тельницам шоу-бизнеса, у кого сохра-
нилась естественная красота. Насколько 
часто вы посещаете специалистов?

— У косметологов бываю периодически, 
конечно же. Без этого невозможно. Обяза-
тельно массаж, остеопаты, СПА-процедуры. 
К пластическим хирургам я еще не ходила, 
причем ко мне часто обращаются по вопро-
сам сотрудничества с ними, — я говорю, что 
к этому не готова.

— Складывается впечатление, что у 
вас нет вредных привычек….

— К сожалению, практически нет. (Сме-
ется.) Моя вредность в том, что я слишком 
строга, дисциплинирована и требую того же 
от окружающих. 

— Пить, курить — это не про Лель…
— Терпеть не могу курильщиков, я кате-

горически против. Ну и могу позволить себе 
в компании бокал вкусного вина с сыром или 
бокал шампанского. Если хочется. 

— Вы упоминали дыхательные практи-
ки, йогу. Кто вас всему этому обучал?

— 12 лет тому назад на съемках у Андрю-
ши Малахова я познакомилась с учителем 
по йоге Феликсом Паком, и благодаря ему я 
познакомилась с хатха-йогой, медитациями и 
дыхательными практиками. Пошел процесс, 
когда начала знакомиться с единомышлен-
никами и развиваться в этом направлении. 
Стала ездить на Бали на ретриты, окружать 
себя людьми энергетически-вибрационными. 
В моей жизни появились мантры. И, кстати, в 
мой юбилей я делаю подарок себе: выпускаю 
мантру любви на галактическом языке. 

 «Я начала исцелять»

— Что за язык — галактический?
— Есть в нашем мире контактеры, кото-

рые общаются с другими цивилизациями. У 
меня есть подруга Ирина Чикунова, которая 
общается с цивилизацией Хамилия. Мы с ней 
были в мае на Мальдивах, и там наконец нам 
спустили мантру любви, которую мы ждали 
три года. Через Ирину нам транслировали 
галактический язык, я успевала записывать 
каждую букву, каждое слово и сочинять музы-
ку на ходу. И мы создали мантру на раскрытие 
сердец, чтобы люди жили не в страхе, а в люб-
ви и созидании. Это мантра на специальной 
частоте — 402 герца, где будут прогружаться 
новые энергии. Когда вы прослушаете мантру 
на галактическом языке, увидите, как запу-
стится процесс сердечной чакры.

— Когда вы почувствовали в себе силу 
лечить людей?

— Это произошло в 16 лет. Сначала нача-
ли «гореть» руки, которые стали наполняться 
энергией. Я тогда очень сильно испугалась. И 
что самое интересное — в этот период ко мне 
стали приходить люди, не зная о том, что со 
мной случилось, и просить о помощи. Види-
мо, сработало коллективное энергетическое 

поле. И тогда я помогла своему дяде и под-
ружке, с которой вместе училась. Но спустя 
какое-то время я запретила себе этим за-
ниматься и 30 лет не занималась.

— Как вернулись к целительству?
— Мой костюмер упала с велосипеда 

и травмировала руку и плечо. Нужна была 
срочная операция: вкручивать шесть шурупов 
и капсулу в плечо, чтобы сохранить руку. Я 
сказала: «Люда, я тебе ничего не обещаю, 
но давай попробуем». И мы сделали с ней 
пять сеансов, после которых она пошла на 
операцию, но утром позвонила мне и ска-
зала, что чудо произошло: врачи сделали 
снимок и увидели, что место между рукой и 
плечом заросло.

— Сейчас как часто это делаете?
— Кто отзывается в моей душе — с тем 

мы выходим на связь. Я как проводник. С 
молитвой «Отче наш» и передачей энергии 
человеку мгновенно становится легче. 

— Вы помогли Аните Цой, когда она 
сломала ногу перед концертом…

— Я счастлива, что это удалось. Это было 
чудо: она ведь сломала ногу всего за месяц 
до концерта в Кремле. Когда я увидела ее уже 
на выступлении, где она была не на коляске, а 
на своих двоих прыгала по сцене, — я просто 
рыдала. Она еще делала трюки — это была 
просто фантастика, хотя врачи предсказы-
вали несколько месяцев на восстановление. 
Мы восстановили ее за 20 дней. 

— В шоу-бизнесе немало скептиков, 
которые не верят в подобные вещи.

— Наступит время — они обратятся.
— А история с Отаром Кушанашвили, 

который вас обидел, продолжается? (Жур-
налист в резкой форме высказался о встрече 
артистки с инопланетянами. — Авт.)

— Мы в марте этого года, до его болезни, 
подали иск. Суда еще не было. Но вопрос не 
в том, существуют ли инопланетяне — это 
оскорбление со стороны Отара. Деньги — не 
самоцель; моя цель — чтобы человек изви-
нился публично и понимал, что он сделал. 

«Не рассматривала 
мужчин для серьезных 
отношений»
— Вы развелись с мужем. Долго шли 

к этому решению? 
—Это было непросто, но ты делаешь 

выбор: либо ты живешь в качественном со-
стоянии, либо ты жертва и идешь в низкие 
вибрации, которые тебя разрушают. Я сде-
лала свой выбор. Поблагодарила, пожелала 
счастья, ушла в свою жизнь. 

— Он наверняка хотел все вернуть, и 
неоднократно…

— Ну конечно, но мало ли что он хотел! 
Это бесполезно. 

— Обещал, что не будет употреблять 
алкоголь?

— Человека не изменить. Я думаю, что 
прежде всего нужно этому человеку иметь 
желание избавиться от данной болезни. 
Если у человека нет желания или он счита-
ет, что не употребляет алкоголь, то тогда о 
чем говорить?

— А как ваша дочка отреагировала на 
ваше решение развестись?

— С пониманием. Я ей сказала, что хочу 
принять такое решение, и она ответила: «Я 
полностью тебя поддерживаю». Она же это 
все видела…

— Мудрая девчонка не по годам…
— Она очень мудрая. Наверное, в про-

шлой жизни была моей мамочкой. (Смеется.) 
Она контролирует меня постоянно: «Мама, 
где ты? Что ты делаешь? С кем ты сейчас 
разговариваешь?..» Я ей говорю: «Кто из нас 
мама: ты или я?» 

— Кстати, расскажите, как у нее в 
целом дела?

— Дочь перешла в 10-й класс химико-
биологического факультета в лицее. Она 
большая умница. Недавно вот была съемка 
в передаче, и я ей позвонила: «Эми, надо 
подъехать на программу». А она говорит: 
«Мам, я не могу — у меня химия». Она такая 
ответственная, что меня это удивляет. Но я 
в ней узнаю себя и говорю ей: «Иногда же 
можно позволить себе отпроситься, если есть 
какая-то причина». Она все равно отвечает, 
что не может. Такая вот она дисциплини-
рованная, стремится к знаниям, и мне это 
очень нравится.

— Творчеством она не захотела 
заниматься?

— Видя мамину профессию, она пере-
думала идти в творческую жизнь. И мне 
это импонирует. Но не исключено, что еще 
передумает. Пока она хочет быть врачом-
стоматологом, говорит, что ей нравится. При 
этом боится даже кровь сдавать. Ну, у нее 
есть два года, чтобы принять окончательное 
решение.

— Как она поет?
— Мы участвовали в проекте, где вместе 

пели песню «Я по тебе скучаю». Она велико-
лепно справилась. У нее красивый низкий 
тембр, как я люблю. Для этого выступления 
мы занимались с ней вокалом, сценическими 
движениями, при том, что у нее хорошая под-
готовка: она училась с четырех лет в школе у 
Аллы Пугачевой. Ну и окончила музыкальную 
школу по классу фортепиано.

— После развода с мужем вас теперь 
называют завидной невестой. 

— Скажу честно, мне после развода дол-
го никто не нравился, это длилось больше 
года, наверное. Сейчас только начинается 
какой-то сдвиг в этом вопросе, уже начинают 
становиться симпатичными некоторые муж-
чины… Я понимаю, что высшие силы меня 
готовят к новым отношениям — и его готовят. 
Главное, чтобы он был свободным, добрым, 
состоявшимся, осознанным и порядочным 
человеком. Все-таки хочется говорить на 
одном языке, на одних энергиях. Поэтому 
пока я его еще не знаю, но буквально завтра 
уже узнаю. 

— Какие подарки от мужчин запом-
нились вам больше всего?

— Самый запоминающийся — это белый 
рояль от бывшего продюсера Александра 
Волкова с красивыми белыми бантами, я его 
берегу. Это, пожалуй, был самый долгождан-
ный подарок. Для музыканта круче ничего нет. 
Или, например, микрофон с моими инициа-
лами, который специально изготавливался 
в Америке целых девять месяцев, с ушными 
мониторами в комплекте, по размерам моей 
ушной раковины. Это мне презентовал наш 
друг и крестный доченьки Андрей Ковалев, 
за что ему большое спасибо. Ну и, конечно, 
мне дарили песню, а для меня как для арти-
ста такие подарки имеют самую большую 
ценность.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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ПЕРСОНА6 КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Я брожу дворами своего детства, и сердце 
переполняют воспоминания.

Вдоль респектабельной ныне Плющихи 
стояли деревянные развалюхи, в многоквар-
тирных домах преобладали коммуналки, не 
переоборудованные в персональные хоромы, 
в прилегающих переулках лишь отдаленно 
намечались кубической архитектуры посоль-
ства Непала и Таиланда, не сиял зеркальными 
стеклами мидовский офис.

А в свежепостроенной из входившего в 
обиход желтого кирпича башне поселилась 
кинозвезда Лионелла Пырьева — шпанистая 
братия ходила ею любоваться, ждала, пока 
красавица выйдет к ожидавшей ее машине.

Голубятня и вороньи лапки

Во дворах стояли — иногда двухэтажные 
— клетухи, сколоченные из старых досок, об-
тянутые проволочной сеткой в мелкую ячейку, 
в ней застревали пух и перья. На голубятни 
я посматривал с завистью, мне нравились 
птицы с тугими скрипучими крыльями, я бы 
дорого дал, чтобы заиметь парочку «турманов», 
«почтарей» или «монахов», но из разговоров 
старших извлек: гонять голубей — стыд.

— Вырастешь, гонять голубей будешь? 
— говорила мама, когда я приносил из школы 
«двойку». Из чего проистекало: двоечники ни 
на что путное не способны, только свистеть 
да, задрав голову, смотреть, как ходит кругами 
в небе голубиная стая. Но ведь можно зани-
маться серьезной работой, а голубей гонять 
в свободное время...

Увы, возражения опровергались нагляд-
ным примером: владелец голубятни, лоботряс 
Виталик, голубей не любил, мог по нескольку 
дней не выпускать в полет. Мог кинуть камеш-
ком, если не желали вспорхнуть с крыши флиге-
ля, к которому тулилась голубятня. Кроме того, 
он голубями торговал. Приходили смурные лич-
ности, Виталик с ними шептался, демонстри-
ровал товар, и счастливец уходил с покупкой, 
которую, будто неживую, прятал под пиджак 
или пальто, озираясь при этом воровато.

В начальных классах я был в школе на хо-
рошем счету, учительница Белкина наградила 
меня грамотой за похвальную успеваемость. 
Мой сосед по парте Володя Иргубаев был дво-
ечник, он рассказывал: его отец варит бульон 
из вороньих лап, стреляет каркуш из «духо-
вушки». Фантазировал? Ружья у них в семье 
я никогда не видел. Володин отец был шофер, 
устроил Володю по знакомству на лето в пио-
нерлагерь баянистом, но сыну предстоящую 
выгодную синекуру не объяснил, лишь коротко 
бросил: «Собирай вещи». Володя сбежал, не 
зная, что его ждет.

Другой мой приятель Алик Ахмеджанов 
сообщил (даже когда его не спрашивали), что 
любит сладкий лук, а чеснок ему не по вкусу. 
Подружки-оторвы Голяшкина и Токанова об-
менивались на уроках матерными записками 
(зачем? будто не могли вдоволь наругаться вне 
стен образовательного заведения!), пока их не 
поймали и не пристыдили. Главной красавицей 
школы считалась Оля Исаева: нежное личико, 
карие глаза, фигурка... Зная: за ней утвердил-
ся титул и статус королевы, держала себя с 
достоинством. Прожив жизнь и повидав жен-
щин, гадаю: что стало с милой очаровашкой, 
которая, прими она участие в конкурсе «Мисс 
микрорайон», была бы отсеяна на первом же 
этапе? Какого мужа она нашла (и нашла ли), 
соответствовал ли он ее запросам?

Гляжу на окна комнаты (четвертый этаж 
доходного дореволюционного дома), где юти-
лись я, мама, бабушка, через стену обитала 
чета персональных пенсионеров Радченко 
и их домработница Анна — она воровала из 
кастрюль кипящие на плите супы (мама не 
могла понять, почему бульон, который варит 
Анна из 200 граммов мяса, наварист, а кото-
рый мама варит из килограмма говядины, 
— водянист; Анна поучала ее хозяйствовать, 
пока не была застигнута на кухне с поличным). 
Пятиметровую каморку при кухне (предна-
значенную для прислуги) занимала завзятая 
коммунистка (химик-биолог) Лидия Румянцева, 
не устававшая агитировать, в том числе меня, 
за правильность партийного курса; после разо-
блачения Сталина она вынесла собрание его 
сочинений на помойку.

Но главное вляиние на меня оказала мед-
сестра Полина.

С высоты возраста и накопленного опыта 
могу сформулировать принципы, которыми 
руководствовались окружавшие меня люди: 
государство нас давит, решает и поступает, как 
выгодно ему, официально возглашенный закон 
декоративной справедливости к нам отноше-
ния не имеет, потому и нам до государства и 
его демагогии дела нет, продолжаем перемо-
гаться, уповая на чудо и высшие силы — но с 
поправкой на запрет религии. Слому подвергся 
многовековой уклад громадной неповоротли-
вой державы, растерянное, дезориентирован-
ное население повисло меж приверженностью 
передававшимся по наследству от поколения к 
поколения традициям и натиском отрицавшей 
прошлое коммунистической байды.

О молодости 
и справедливости

Даже в теперешнем возрасте и внутри от-
носительно определенных жизненных коорди-
нат чувствую себя неуверенно и тревожно, если 
предстоит (всего лишь в быту) что-то непри-
вычное, незнакомое, находящееся вне круга 
устоявшихся маршрутов и общений. Тревожно 

сплю — готовлюсь к неизведанному, неизвест-
но к чему могущему привести и неизвестно что 
могущему привнести в размеренную рутину. 
Что же сказать о юном рефлектирующем воз-
расте — когда вокруг все неизведано и непри-
вычно, когда не знаешь, что принесут грядущий 
день и последующее необозримое будущее, а 
пока ума не приложишь, какую судьбу выбрать 
и какой удел выберет тебя. Ложь, туман, нераз-
бериха — человеческих отношений — сбивают 
с толку, а пропагандистская трескотня слов-
но для того вливается в уши, чтобы заронить 
подозрение в собственной непригодности и 
неприменимости.

Официальная и реальная жизнь наглядно 
отдалялись одна от другой. Разрыв увеличи-
вался, вопиющие несоответствия царили всю-
ду. Можно раздобыть редкое лекарство, да еще 
по спекулятивной цене? Кому это по карману? К 
Полине приезжала из Горького сестра Валя, бо-
лезненная, худенькая. Ей требовались редкие 
препараты. Но отдать зарплату за крохотный 
пузырек? Знакомая работница аптеки при-
носила флакон по себестоимости. Где купить 
прочную рубашку? (Моя единственная лопнула 
от ветхости.) Мало-мальски приличной одежды 
в продаже нет… А девочка из секции мужской 
галантереи устроила приемлемую.

Разумеется, каждый из бессребреников 
имел свой скромный интерес и толику выгоды, 
не упускал шанс воспользоваться ответной 
услугой, однако отношения укладывались в 
стройную систему нервачества. Среди этих 
людей не было начальников, которые полу-
чали по должности и положению все лучшее 
и необходимое; челядь перемогалась трудно 
и скудно. Взаимовыручка помогала выкрутить-
ся, выдюжить, в предлагаемых условиях надо 
было как-то существовать. Один приворовывал 
с комбината мясо и продавал в два раза дешев-
ле, чем в магазине, другой выносил россыпью 
сигареты с фабрики «Дукат», третий вычитал 
медную пятикопеечную мелочь из мимокассо-
вой выручки в свой карман. Свысока участни-
ков той круговой поруки обзывали (в газетах) 
ворами, несунами, расхитителями… 

Но и те, кто ничего не мог вложить в общий 
котел, не лишались доли участливости. Любая 
старушка-богомолка могла прийти в магазин и 
попросить мясца или курочку — и уходила об-
лагодетельствованная. Не распространялась 
благодать только на злых и завистливых, кото-
рые из недоброжелательства могли накликать 
неприятность. По их доносу арестовали дядю 
Мишу с мясокомбината имени Микояна. Вот 
и разберись: мясокомбинат, носивший имя 
кристального коммуниста-ленинца, выходит, 
являл пример вовсе не коммунистического 
отношения к труду. При этом дядя Миша, хо-
дивший на уколы к упомянутой мною медсе-
стре Полине, заменявшей мне маму, когда ее 
увозили в больницу, не платил ей за инъекции (а 
каждый укол стоил рубль), зато приносил говя-
жью и свиную вырезку. А вот с обеспечиваемой 
сыном-начальником плохо передвигавшейся 
пенсионерки (к ней Полина ходила на дом) 
взималось за укол полтора рубля.

Подлинно справедливое перераспреде-
ление доходов!

Участковый милиционер Николай Заха-
рович, призванный бороться с нарушениями 
и нарушителями правопорядка, не брезговал 
покупать краденое мясо, собирал дань с ди-
ректоров магазинов, а у себя дома разводил 
в аквариумах барбусов и скаляров, торговал 
ими по воскресеньям на Птичьем рынке. С 
мужиками из коммуналок он был запанибрата, 
свойским в доску, мог, несмотря на относитель-
но высокое — над ними — положение, распить 
бутылочку, выкурить папироску, побалагурить. 
Однако, не забывая о превосходстве и не по-
зволяя забываться другим, мог любого из со-
бутыльников упечь на пятнадцать суток, мог 
оштрафовать, мог… Да что угодно. 

Внутри той коммунальной жизни деление 
по нациям если и наличествовало, то безбо-
лезненное: были евреи, но свои, тутошние, 
были татары, но соседские, даже экзотические 
ассирийцы пусть себе чистят обувь прохожим 
и торгуют шнурками; до оскорблений по на-
циональному признаку доходило только во 
время крупных скандалов с выяснением дав-
ней исторической подноготной, объясняющей 
теперешний неблаговидный поступок. Однако 
добрые отношения лично с неким конкретным 
представителем не основной, не титульной на-
ции не могли повлиять на неприязнь, питаемую 
ко всей нации в целом.

 Полину премировали (на работе в по-
ликлинике) билетом на зимний футбольный 
матч, этот билет Полина подарила мне; играли 
на заснеженном поле «Лужников» «Спартак» 
и некая африканская команда. А еще Полину 
наградили пригласительным сертификатом 
на Малую спортивную арену, на торжествен-
ную встречу с олимпийскими чемпионами, 
вернувшимися из Инсбрука… На подобные 
мероприятия билеты распространялись в 
трудовых коллективах. И опять Полина пре-
зентовала фартовый выигрыш мне, я был на 
седьмом небе от счастья, взял автограф у 
многократной чемпионки-лыжницы Клавдии 
Боярских и, предположительно, у легендарного 
хоккейного вратаря Виктора Коноваленко — он 
был без маски, которую я видел на крохотном 
экране телевизора КВН во время трансляции 
матчей, узнать его в лицо было невозможно, 
но я почему-то решил: стриженный ежиком 
невысокий крепкий мужчина именно и есть 
голкипер нашей победоносной сборной.

Мог ли вообразить: побываю в Инсбруке 
многажды и буду дружески обниматься там 
со Станиславом Черчесовым?..

СЕДЬМОЕ НЕБО СЧАСТЬЯ

Певица откровенно — 
о жизни после 

развода, новой 
музыке и при чем тут 

инопланетяне

Кто бы мог подумать, глядя на певицу Катю Лель, что 20 сентября ей 
исполнится 50 лет! Вечно молодая и вечно улыбающаяся — это про 
нее. Кажется, не было красной дорожки, где бы Катя не сияла. Причем 
происходит это, несмотря на разные обстоятельства в жизни артист-
ки. А за последний год у именинницы много чего произошло. Развод 
с супругом, с которым она была в отношениях 18 лет, неожиданный 
успех песни «Мой мармеладный», покорявшей российские хит-парады 
в нулевые, а теперь — вошедшей в тройку мировых чартов. Ну и, конеч-
но, откровения Кати по поводу общения с внеземными цивилизациями, 
которые до сих пор вызывают неоднозначную реакцию и становятся 
предметом конфликта в шоу-бизнесе. «МК», конечно, не смог пройти 
мимо событий и пообщался с артисткой накануне ее юбилея.
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Пока его афиша расписана на всю осень, 
идут концерты, показывают фильмы. 4 октя-
бря состоится пресс-конференция по случаю 
открытия 95-го юбилейного сезона Москон-
церта, где его гендиректор, а в недавнем 
прошлом теле- и кинопродюсер («Август. 
Восьмого», «Плов») и соратник Федора Бон-
дарчука Илья Бачурин объявит широкой обще-
ственности о произошедшей реорганизации и 

присоединении к Москонцерту «Киноконцерт-
ного зала «Эльдар», как теперь называется 
киноклуб, основанный когда-то Рязановым. 
Решение об оптимизации принято Департа-
ментом культуры г. Москвы. 

Рязанов был кипуч и неутомим, меч-
тал о культурном пространстве, где можно 
было принимать коллег, проводить вечера и 
премьеры. Юрий Лужков выделил ему зда-
ние кинотеатра «Казахстан», где в то время 
располагался мебельный салон, и жизнь 
закипела. В гости к Рязанову приезжали 
именитые деятели культуры, политики. Не 
стало его, и жизнь в «Эльдаре» постепенно 
начала затухать. 

Вдова Рязанова Эмма Валериановна 
до болезни была тоже активна и заботилась 
о любом самом скромном мероприятии в 
стенах «Эльдара». Она постоянно звонила 
в «МК» с просьбой поддержать то или иное 
начинание. После смерти мужа ей настоя-
тельно советовали обзавестись музейным 
статусом, что и произошло в 2016 году. Тогда 
появилась экспозиция «Необъятный Рязанов» 
к 90-летию со дня рождения мастера, но этого 
было мало. На сайте и теперь сообщается о 
том, что в планах «Эльдара» — появление ста-
ционарной экспозиции, но все надо делать 
вовремя, не ждать, когда грянет гром. 

По сути, в Москве до сих пор нет музея 
Рязанова. Зато его открыли в Самаре, где 
появился на свет будущий кинорежиссер. А 
в «Эльдаре» хранятся предметы реквизита 
его последней картины «Андерсен. Жизнь без 
любви», на основе которой можно было соз-
дать серьезный музей. Сейчас там представ-
лены рукописный текст Эльдара Александро-
вича для газеты «Московский комсомолец» о 

создании музея, его режиссерские записи, 
план сценария «Андерсена». 

Весной 2021-го вдова Рязанова уже не 
могла вести дела, из-за болезни все время 
проводила дома и в конце концов сложила 
свои полномочия. Пост худрука занял на-
родный артист России, поэт и музыкант Олег 
Митяев, друживший с Рязановым. Они были 
соседями по даче. «Эльдар» стал именовать-
ся киноконцертным залом. Теперь его имя 
исчезло из списка руководства. Сам Олег 
Митяев в разговоре с «МК» не стал ничего 
комментировать, сказал только, что и сам 
удивлен тем, что его фамилия вычеркнута. В 
«Эльдаре» не хотят ничего комментировать. 
Все в ожидании чего-то кардинального. 

За годы не раз менялось администра-
тивное руководство клуба. У разных людей 
были разные намерения. Понятно, что надо 
было зарабатывать. Музейный статус пре-
пятствовал коммерческой деятельности, 
продаже алкоголя в буфете. Тогда никому и 
в голову не приходило, что на учреждение, 
носящее имя Рязанова, кто-то может поку-
ситься и что музейный статус, не исчезни он 
из устава, был бы охранной грамотой. 

Долгие годы Эльдар Рязанов хотел снять 
фильм про Министерство культуры и кино-
чиновников, которые ему изрядно портили 
жизнь. Не сразу, но появилась его «Забытая 
мелодия для флейты», где фигурирует некое 
Главное управление свободного времени 
под руководством героя Леонида Филатова. 
Рязанова давно нет, а с ушедшими, какими 
бы великими они ни были, не особо цере-
монятся, расстаются легко, как показывает 
время. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Современный Китай впечатляет 
своим динамичным развитием: за 
20 с небольшим лет здесь, кажется, 
построили то ли социализм, то ли ка-
питализм, но с человеческим 
лицом. В больших городах, 
известных и малоизвестных 
россиянам, выросли жи-
лые и деловые кварталы из 
небоскребов в окружении 
зелени. Вдоль скоростных 
магистралей вытянулись 
скверы с деревьями, высажен-
ными в два-три ряда. Что же говорить 
о театральных залах, поражающих со-
временной архитектурой, технической 
оснащенностью сцен, огромными про-
странствами и публикой, которая два 
летних месяца собиралась на спектакли 
Театра им. Вахтангова.

Но если «Евгений Онегин» на общена-
циональном сайте с рейтингом 9,2 резко 
обошел все культурные события националь-
ного и международного значения, то за судьбу 
эпохального романа Льва Толстого на китай-
ской сцене беспокоились все — и вахтанговцы, 
и продюсер Файн Дзин. Это она еще в 2017 
году открыла ее соотечественникам русский 
театр и режиссера Римаса Туминаса. 

— Я знакома с Римасом Туминасом с 
2017 года, — рассказывает мне Файн Дзин, 
— первое впечатление о нем получаем от его 
произведений. Например, все, кто смотрел 
его «Евгения Онегина», как будто очистили 
свои души. Это мы чувствуем и от других его 
спектаклей. И еще на сцене у него есть боль-
шое уважение к женщине: как он любит ее, 
как смотрит, как видит ее. Я имею в виду и 
как персонаж, и в прямом смысле слова. И 
самое главное, что он очень хорошо знает, 
чувствует женщину и так это может передать 
на сцене, что абстрактная женщина становит-
ся реальной — Татьяной, Ольгой, Наташей, 
княгиней Марьей.

Вообще этот год я назвала бы Годом Туми-
наса в Китае. В данный момент в нашей стране 
идет четыре его спектакля: два премьерных, 
с китайскими артистами — «Вишневый сад», 
«Фауст», — и два, что привезли вахтанговцы. И 
через них мы лучше понимаем человеческую 
любовь, что она без национальных границ, 
как нечто единое. У нас в Китае говорят, что у 
каждого человека в жизни есть своя задача, 
своя миссия. Миссия Римаса как раз состоя-
ла в том, чтобы сделать спектакли здесь, в 
России и в мире. 

К истории вопроса. Интерес к русскому 
драматическому театру в Китае возник еще в 
20–30-е годы прошлого века. В 1921-м здесь 
выходит первый сборник пьес русских и со-
ветских драматургов. Китайский театр ищет 
свои режиссерские пути, а на знамя помещает 
портрет Всеволода Мейерхольда. Тот как раз 
как никто умел заглядывать в будущее, не 
особо интересуясь настоящим. А в 1935 году 
Москву посещает легендарный китайский 
актер, режиссер Мэй Ланьфан. По свидетель-
ству очевидцев, китайские актеры играли в 
Москве спектакль, где одна из мизансцен шла 
в темной комнате, но актеры играли так, что 
все присутствовавшие на том показе, ничего 
не видя, всё как будто видели. Кстати, Мэй 
Ланьфан, будучи в Москве, посетил Студию 
Вахтангова и после спектакля «Принцесса 
Турандот» сфотографировался с артистами.

А что мы сегодня знаем о театре совре-
менного Китая? В лучшем случае ответят: 
«Пекинская опера». Как устроены театры, как 
живут актеры — об этом мы говорим с Файн 
Дзин.

— Как можно охарактеризовать по-
ложение театра в современном Китае: 
государственного, частного?.. Какие пре-
обладают? Мы в России мало что об этом 
знаем. 

— У нас есть два понятия: театр и труппа. 
В стране 450 трупп, они входят в Ассоциацию 

театров Китая (аналог вашего Союза теа-
тральных деятелей). Часть из них частные, но 
большинство государственные. Только у вас в 
Москве театр и труппа — это одно и то же, а у 
нас — нет. У нас совсем мало трупп, имеющих 
собственные театры. Скажем, Большой театр 
Пекина… Это универсальный театр с опер-
ным и концертным залами, с двумя труппами 
— танцевальной, хоровой — и собственным 
оркестром. В Пекине, в народном театре, тоже 
своя труппа. Если у вас в театре все свое, то 
у нас, по сути, это только начинается. Даже 
театр в Гуанчжоу, где Вахтанговский театр 
играл «Войну и мир» (а это самая большая и 
престижная площадка в провинции), при таком 
статусе не имеет своей труппы — только зда-
ние. Сюда они привлекают готовые проекты, 
известных гастролеров, шоу — большая сцена 
это позволяет.

Так, сразу вслед за вахтанговским на сце-
ну театра Гуанчжоу вышел спектакль знамени-
того английского хореографа Мэтью Боуорна 
«Человек-ножницы».

К истории вопроса. Большой театр 
Пекина считается одним из самых больших 
в мире — он не большой, а огромный — 400 
тысяч квадратных метров. Система техниче-
ского оснащения 5G, спектакли здесь идут 
параллельно в двух режимах — офлайн и 
онлайн-трансляции. «Большой пекинский, — 
рассказывал на Форуме объединенных культур 
в Петербурге его директор Ван Нинь, — при-
держивается в работе шести направлений: 
сцена, активное художественное производ-
ство, образовательные программы по эстетике 
для детей и молодежи, диверсификация, когда 
театр становится многослойным музеем, где 
каждый раз зрителям открывают новую грань 
искусства, наконец, культурный обмен как 
важная часть международной деятельности. 
Но во главе угла — зритель, который должен 
чувствовать в театре уважение к себе». 

Санкции для российских произведений 
— политическая игрушка Запада и США, а 
на сцене Большого театра в Пекине недавно 
поставлена повесть «А зори здесь тихие…» 
Бориса Васильева, а сейчас появится мюзикл 
«Война и мир».

Продолжаем разговор с Файн Дзин.
— Что можно сказать о материаль-

ном положении театральных работников 
в Китае? Высокие или низкие зарплаты? 
Я говорю не о звездах, а вообще о пред-
ставителях этой профессии. 

— Живут они нормально. Но конкретные 
цифры вряд ли вам назову, тут все зависит от 
того, где работают актеры. Скажем, в Шанхае, 
Гуанчжоу, Пекине, Шэньчжэне, то есть в боль-
ших городах, они получают соответственно 
больше. А в городах поменьше и победнее — 
меньше. Ну, разумеется, все зависит еще от 
того, где актеры подрабатывают, от стажа, к 
какой категории актеры относятся, преподают 
они или нет. С учетом этих факторов жизнь 
можно считать нормальной. А если у работника 
только государственная зарплата, то сами 

понимаете… В общем, в каждом театре есть 
свои критерии количества и качества, и везде 
всё по-разному. Но вообще у нас это закрытый 
вопрос, особенно в частных компаниях: никто 
не должен знать, кто сколько получает. В таких 
случаях у нас говорится: «спина к спине». 

— Каковы сегодня ориентиры у со-
временного китайского драматического 
театра? Русский, европейский?..

— Здесь всё есть, но год на год не при-
ходится. В последний год наши театры больше 
ставят китайскую классику, особенно после 
пандемии. А частные компании больше берут 
современные пьесы. Вот два своих последних 
спектакля — «Вишневый сад» в Пекине и «Фа-
уст» в Шанхае — Римас Туминас поставил как 
раз в частных компаниях. Но надо сказать, что 
он тогда работал не с драматическими акте-
рами, а с танцорами, и по-своему это вышло 
интересно. Эти спектакли развиваются, но 
«Евгений Онегин» и «Война и мир», которые он 
сделал с вашими артистами, остаются приме-
ром для наших, им есть к чему стремиться. 

К истории вопроса. «Как меня принима-
ли в Харькове!» — восклицала героиня пьесы 
Чехова «Чайка» актриса Аркадина, мама Кости 
Треплева, который в финале застрелился. Так 
вот, вахтанговцев в Китае принимали широ-
ко, массово, но с деликатным подходом. В 
общей сложности 24 показа «Евгения Оне-
гина» и «Войны и мира» посмотрели 36 ты-
сяч человек. Поражало, с каким терпением 
фанаты русских артистов ждали их на улице, 
как терпеливо стояли в длинной очереди на 
автограф-сессии.

Почти национальными героями стали 
именно молодые актеры: Николай Романов-
ский (блондин с большими голубыми глазами), 
он играл поэта Владимира Ленского, и Юрий 
Поляк (стройный, с невероятно красивым 
голосом) в роли князя Андрея Болконского. 
Китайские зрители быстро создали фан-клубы 
русских спектаклей, часть из них мотались за 
русскими артистами из Шанхая в Гуанчжоу (два 
с половиной часа на самолете), из Гуанчжоу в 
Пекин (три часа на самолете). Рекорд поста-
вила одна из зрительниц — семнадцать раз 
посмотрела «Войну и мир».

Интересная деталь: в Китае мало кто го-
ворил, что «Война и мир» продолжалась пять с 
половиной часов, — они измеряли минутами: 
«Война и мир» по китайскому времени идет 285 
минут. Это без учета трех антрактов.

— Когда мы были в Москве в Театре Вах-
тангова, обратили внимание, что у вас больше 
публика поколения 70–80-х и старше. А в Китае 
поколение намного моложе — 1990–2000-х 
годов рождения. Поэтому мы ждали, что на 
«Войну и мир» здесь придут люди постарше, 
а увидели совсем молодых, — продолжает 
Файн Дзин.

— Чем вы это объясняете? 
— После пандемии у нас очень поменя-

лась публика: та, что до пандемии ходила, 

выросла, а та, что была совсем юной, повзрос-
лела. Вот она-то как раз очень хочет ходить в 
театр, но только туда, где ей нравится. Правда, 
здесь есть одно «но»: молодая публика больше 
увлечена мюзиклом, но не американским, как 
несколько лет назад, а французским. Сейчас на 
французских мюзиклах «Ромео и Джульетта» 
и «Нотр-Дам» аншлаг. 

— Вы как продюсер рисковали, при-
возя в Китай русский драматический 
театр? 

— Я бы не сказала, что был большой риск, 
потому что 10 лет назад впервые я привезла 
в Китай «Бесов» — спектакль поставил Юрий 
Любимов. К сожалению, Юрий Петрович не 
приехал — он умер до того, как труппа вы-
летала в Китай, и его жена передала нам его 
письмо. Так что дорога для «Евгения Онегина», 
а потом и «Войны и мира» была проложена. 
Тем более что роман в стихах Пушкина у нас 
очень хорошо знают. Даже больше, чем До-
стоевского. Мы не рисковали еще и потому, 
что у нас было и есть доверие к Вахтангов-
скому театру. 

— Доверие доверием, но экономика 
экономикой. И вы могли не продать билеты 
в том объеме, на который рассчитывали. 
Кстати, почем были билеты?

— Цена зависела от городов: например, в 
Гуанчжоу самые дорогие не превышали даже 
тысячи юаней (примерно 12 тысяч рублей), а 
самые дешевые были по 180 юаней (примерно 
2 тысячи рублей). А в Шанхае от 108 юаней 
до 1180, но самых дорогих было не более ста 
штук. И в Пекине то же самое. 

Да, все мне, как и вы, говорили про деньги, 
но... у меня такой принцип: я ставлю для себя 
границы убытка, и если, как у вас в России 
говорят, выходит по нулям, то я уже выиграла. 
Это, наверное, мой стиль работы — не считать 
деньги, а выигрывать. На первом месте долж-
но быть качество, партнеры, а на остальных 
местах финансы. Если хочешь работать на 
будущее, не с каждого проекта надо рассчи-
тывать получать прибыль. Считать каждый 
шаг тоже не дело. 

К истории вопроса. На Санкт-
Петербургском форуме объединенных культур, 
где много внимания уделялось межгосудар-
ственному сотрудничеству, худрук Театра На-
ций Евгений Миронов довольно эмоциональ-
но несколько раз подчеркнул, что мы в долгу 
перед китайским народом.

— Меня потрясло, что в Китае ставили и 
ставят много русских классиков, их изучают в 
школе, а мы китайскую литературу не изучаем, 
мало знаем современную китайскую культу-
ру. В нашем Театре Наций только что вышла 
премьера «Я не убивала своего мужа» по со-
временному роману «Я не Пань Цзиньлянь» 
Лю Чжэньюня.

Евгений Миронов честно пообещал высту-
пить оператором китайского театра в России: 
провести фестиваль театров Поднебесной и 
еще много чего. Но российским первопро-
ходцем на территории Китая остается Вале-
рий Гергиев, чей оркестр выступал у Великой 
китайской стены, исполняя произведения со-
временных китайских композиторов. Почти 
братские отношения связывают его с Центром 
исполнительских искусств в Пекине. 

— Я вот что хочу сказать: во время панде-
мии очень многие что-то пережили, потеряли 
своих родных, — продолжила свою мысль 
Файн Дзин. — И я хотела, чтобы зрители, ко-
торые пришли на «Войну и мир» или «Евгения 
Онегина», за несколько часов облегчили бы 
свое горе и поняли бы что-нибудь про правду 
жизни. В таком случае я буду свою работу 
считать сделанной.

Михаил РАЕВСКИЙ.

ГАСТРОЛИ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Цель «продвинутых» 
буддистов. 4. Католик во главе церковного 
округа. 10. Жизненный «заряд» неугомон-
ного живчика. 11. «Деревянный катерок» на 
шершавой доске. 13. Скромное одеяние ба-
тюшки. 14. Нужный для гадания кофейный 
осадок. 15. Сезонный билет для футбольного 
болельщика. 16. Сказочный змей-«огнемет». 
18. Перепалка ссорящихся папы с мамой. 
20. Плата за оформление нового паспорта. 
22. Последний ритуал проигравшего бой 
самурая. 23. Алкоголь, поданный перед обе-
дом. 24. Кума Муравья в басне Крылова. 27. 
Ярлык, отрезанный от нового платья. 30. 
Сила, влекущая обжору к холодильнику. 32. 
Бестолковый бездельник-амбал, не желаю-
щий учиться. 34. Площадка для прогулок 
пассажиров поезда. 35. Зам, мечтающий 
возглавить университет. 36. Пункт доставки 
горячих обедов в будни. 38. Ароматное ку-
шанье из риса и мяса. 39. Первая часть «воз-
растной» трилогии Толстого. 40. Экс-«дед», 
попрощавшийся с армией. 41. Публикация 
компромата в Интернете. 42. Мастер, при-
нявший заказ на пятистенку.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орден, нашедший своего 
героя. 2. Ответственность, признанная преступ-
ником. 3. Полезная минералка из Кисловодска. 
5. Монета в лексиконе пиратского попугая. 6. 
«Холм» на поле во время сенокоса. 7. Спутница 
жизни православного батюшки. 8. Салки «из 
середины второй десятки». 9. Впадина в земле 
после ливней. 10. Крупное соединение военных 
кораблей или самолетов. 12. Инструмент для 
перерезания проводов. 17. Адресованная на-
роду речь правителя. 19. Затворничество после 
перебора с общением. 20. «Богиня», одарившая 
Кулибина талантом. 21. Плут, знающий подход 
к доверчивым клиентам. 25. Бульварная газетка 
для любителей сплетен. 26. Мощный удар в 
подбородок на ринге. 27. Дорога над дорогой в 
авторазвязке. 28. Народный и бальный парный 
танец из шести коротких фигур, исполняемый 
четным числом танцующих пар.. 29. Номер 
танцоров в тельняшках и бескозырках. 31. Те-
традь с отчетами о прочитанных книгах. 33. 
Состав студенческой группы в журнале. 34. 
«Холостая» клавиша компьютера. 37. Битва, 
где проливаются реки крови. 38. Помост из 
бревен или досок на воде около берега.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Возраст. 4. Эскулап. 10. Ажиотаж. 11. Арсенал. 13. Июнь. 14. Бунт. 
15. Конденсат. 16. Ерунда. 18. Рапорт. 20. Конвоир. 22. Ожирение. 23. Достаток. 24. Су-
мятица. 27. Зверство. 30. Акведук. 32. Ванная. 34. Состав. 35. Чемпионат. 36. Джип. 38. 
Миля. 39. Крейсер. 40. Кутенок. 41. Квадрат. 42. Ряженка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Визитер. 2. Рожь. 3. Сходка. 5. Спектр. 6. Ухаб. 7. Пустота. 8. Ожидание. 
9. Чайнворд. 10. Антураж. 12. Лукошко. 17. Дворняжка. 19. Аббатство. 20. Конница. 21. 
Росчерк. 25. Угонщик. 26. Аквапарк. 27. Задворки. 28. Вестник. 29. Сводник. 31. Овсянка. 
33. Ячейка. 34. Стремя. 37. Пруд. 38. Море.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий ООО «ГАРАНТ СИСТЕМ» (ОГРН 
1093254002225, ИНН/КПП 3255506335/772501001, 
адрес: 115114, г.Москва, ВН.ТЕР.Г. МУНИЦИ-
ПАЛЬНЫЙ ОКРУГ ДАНИЛОВСКИЙ, ПАВЕЛЕЦ-
КАЯ НАБ., Д2, СТР.2, ЭТАЖ2, ПОМЕЩ. 66, при-
знано банкротом Решением АС г.Москвы от 
13.09.2023 по делу №А40-256816/22-179-351 Б, 
далее — Должник) Голиков Михаил Валерьевич 
(э/п mvgtorgi@gmail.com, тел. 89934893611, 
почт. адрес: 197022, г.Санкт-Петербург, а/я 35, 
ИНН 110106064300, СНИЛС 101-268-099 16, член 

Ассоциации СРО «Эгида», ОГРН 1105800001526, 
ИНН 5836141204, адрес: 170100, г.Тверь, б-р Ра-
дищева, д.11, оф.17, далее — КУ), действующий 
на основании Решения АС г.Москвы от 13.09.2023 
по делу № А40-256816/22-179-351 Б сообщает о 
результатах повторных открытых электронных тор-
гов в форме аукциона с открытой формой подачи 
предложения о цене по продаже имущества Долж-
ника (объявление №12010465212 в газете «Ком-
мерсантъ» №138(7828) от 03.08.2024, стр.229): 
по лоту №1 торги признаны несостоявшимися, 
заявки на участие не поступали.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В театральной жизни 
тоже произошел 
поворот на восток

КУЛЬТУРЕ
БратьяБратья

ПО

12 спектаклей «Евгений Онегин» 
и 12 «Война и мир» Вахтанговского 
театра с триумфом идут в городах Китая. 
Театр Наций выпускает спектакль по 
одному из самых популярных романов 
современной литературы Китая, 
постановочная команда оттуда же. 
Театральный институт имени Щукина 
подписывает договор с Академией 
пекинской драмы о подготовке 
театральных кадров. И туда же с мастер-
классами вылетают педагоги ГИТИСа. 
Наконец, на Форуме объединенных 
культур, который только что завершился 
в Северной столице, много говорили о 
развитии взаимоотношений культурных 
институций наших стран. Все это 
свидетельство той реальности, которую 
можно свести к формуле времен СССР 
«Китай и Россия — братья навек». В 
области культуры — точно.

выросла, а та, что была совсем ю
лела. Вот она-то как раз очень 
театр, но только туда, где ей нра
здесь есть одно «но»: молодая п
увлечена мюзиклом, но не амер

В ожидании 
вахтанговцев.

Юрий Поляк 
после спектакля.

ПРОЩАИ, ЭЛЬДАР

Любимого кинорежиссера 
страны Эльдара Рязанова, 
снявшего «Карнавальную 
ночь», «Гусарскую балла-
ду», «Берегись автомоби-
ля», «Иронию судьбы, или 
С легким паром!», «Слу-
жебный роман», «Гараж», 
«Вокзал для двоих», «Же-
стокий романс», не стало в 
2015 году. Его вдова Эмма 
Абайдуллина скончалась 
18 июня 2024 года. Теперь 
киноклуб «Эльдар», в ко-
торый супруги Рязановы 
вложили немало сил, пре-
кратит свое существова-
ние как самостоятельное 
юридическое лицо. 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Киноклуб Рязанова 
отойдет Москонцерту 
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 сентября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
26 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
27 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
28 сентября с 8.30 до 18.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
30 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 
41, с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
3 октября с 8.30 до 19.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
около аптеки «Самсон-Фарма»

4 октября с 8.30 до 19.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 сентября с 10.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, Соборная площадь, у памятника
РУЗА, ул. Солнцева, д. 11, рядом торговый дом «Руза» 
СЕРПУХОВ, ул. Советская, парк «Питомник», 
главный вход

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же за-
йдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по телефону 
8 (495) 665-40-80

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 2200,00 руб. ПМ277 2643,00 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1900,00 руб. ПМ277 2357,52 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 4400,00 руб.  ПН301 5285,34 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников  МК301В 3800,00 руб. ПН301 4682,65 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных 
пунктах «МК» можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.

В Подмосковье при оформлении подписки на ежедневную газету «Московский комсомолец» в редакционных 
выездных пунктах для всех подписчиков предоставляется скидка — дополнительное снижение цены подписки, 

подробности на сайте www.mk.ru/podpiskaMK или по тел. 8(495)665-40-80
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Продюсер Файн Дзин (справа) 
и переводчик Лю Джен Юйинь.



Российский футбольный союз (РФС) еже-
годно определяет лучших игроков чемпионата 
России начиная с сезона 1992 года. Список 
представляет собой три символических со-
става (первый, второй и третий) из 11 футболи-
стов, распределенных по игровым позициям на 
поле. Он утверждается бюро исполкома РФС. 
Особая значимость этого выбора заключается 
в том, что его делают представители клубов 
Российской премьер-лиги по итогам прошед-
шего чемпионата, сами выбирая лучших из 
лучших. Ведь для того чтобы твои соперники 
признали твое превосходство, действительно 
требуется показывать выдающуюся игру не в 
отдельно взятом матче, а по ходу всего сезона. 
И благодаря этому «Список 33 лучших игроков 
Российской Федерации по итогам футбольного 
сезона» — так официально называется эта пре-
мия — является самым объективным и самым 
почетным в нашем футболе.

С чемпионата 1992 года состав сборной 
лучших футболистов определялся уже 32 раза. 
Безусловным лидером по всем показателям в 
нем является — и это первая интрига данной 
награды — отнюдь не московский «Спартак». 
Даже несмотря на свою безоговорочную геге-
монию в нашем футболе в 90-х годах прошлого 
века. Абсолютный чемпион на данный момент 
ЦСКА — его игроки 190 раз включались в этот 

список, при этом 83 раза под первым номе-
ром на своих позициях, и это тоже пока непре-
взойденный рекорд. Вторую строчку занимает 
санкт-петербургский «Зенит», а «народная ко-
манда» идет только на третьем месте.

Лучшим же игроком за все эти годы, по 
признанию самих клубов РПЛ, считается гол-
кипер ЦСКА Игорь Акинфеев. Впервые в список 
лучших он попал по итогам чемпионата 2004 
года. В 2005-м стал первым номером среди 
вратарей. И до последнего сезона практически 
никогда никому не уступал этого места. Но 
все постепенно меняется… В сезоне 23/24 
РПЛ Игорь отыграл 25 матчей из 30. Однако в 
тройку лучших голкиперов не попал. И если в 
2007 году это помешала сделать ему тяжелая 
травма и пропуск почти всех матчей, то теперь 
на голосовании представителей клубов, скорее 
всего, сказалось общее неудачное выступление 
армейцев, занявших только шестое место.

● ● ●
Лучшим голкипером представители ко-

манд выбрали краснодарца Матвея Сафоно-
ва. Он уже был первым номером по итогам 

сезона 21/22, а двумя годами ранее занимал 
второе место. И этот выбор, конечно, является 
справедливым. Хотя «Зенит» в очередной 
раз стал чемпионом, произошло это скорее 
благодаря игре нападающих и полузащит-
ников, нежели защитников и стражей ворот 
питерского клуба.

Несомненно, Матвей Сафонов на дан-
ный момент наш лучший вратарь. Конечно, 
38-летний Акинфеев все еще очень хорош, 
однако возраст дает о себе знать. Впрочем, 
повторить подвиги Игоря, а также Сергея 
Овчинникова и Руслана Нигматуллина Матвею 
в нашем чемпионате в ближайшее (а может, 
и более продолжительное) время не удастся. 
Потому что он уехал во Францию. И свой де-
бютный матч за «Пари Сен-Жермен» в Лиге 
чемпионов против испанской «Жироны» 18 
сентября отстоял «на ноль».

Но его отъезд не облегчит судьбу Акин-
феева в борьбе за место в списке лучших. Так 
как у нас появились новые хорошие голкипе-
ры: Латышонок, вернувшийся в Россию Лунев, 
Лантратов. Да и в «Краснодаре» хорошая сме-
на Сафонову выросла — Станислав Агкацев. 
И все же непопадание Акинфеева в сборную 
сезона, несомненно, сенсация.

● ● ●
Лучшим футболистом прошлого сезона 

выбрали нападающего московского «Динамо» 
Константина Тюкавина. И это тоже свидетель-
ствует об объективности данного списка. Ведь 
самым результативным стал нападающий 
«Зенита» Матео Кассьера, забивший 21 мяч. 
А «Зенит» выиграл вообще все что можно и 
что нельзя. Поэтому и стал лучшей командой 
прошлого чемпионата, а его наставник Сергей 
Семак — лучшим тренером сезона.

Но Тюкавин, занявший вторую строчку 
в листе бомбардиров с 15 голами, играл не 
только хорошо, но еще и красиво. А его мячи 
зачастую становились решающими в победах 
«Динамо». Поэтому соперники бело-голубых 
хорошо запомнили влетавшие в их ворота 
голы и отдали Константину приз лучшего 
игрока.

Признание лучшим игроком сезона — 
это, конечно, хорошо. И награда должна не-
много взбодрить как самого динамовского 
нападающего, так и всю его команду. Ведь в 
этом сезоне в 8 матчах на его счету всего 2 
гола, а сама игра «Динамо» не нравится даже 
его главному тренеру Марцелу Личке, все 
чаще и чаще критикующему своих игроков 
после матчей. 

Лучшим молодым игроком (до 21 года) 
выбрали полузащитника московского «Локо-
мотива» Никиту Салтыкова. Но выбрали его 
как игрока самарских «Крыльев Советов», 
поскольку весь прошлый сезон он отыграл 
именно в этой команде, а в стан «железнодо-
рожников» перешел только в июле 2024 года. 
И это тоже заслуженная награда. Поскольку в 
чемпионате 23/24 сами «Крылья» и их тренера 
Осинькина чаще всего хвалили именно за игру 
молодых футболистов, среди которых выде-
лялся Салтыков. Как сообщает сайт РФС, за 
самарцев он отыграл в 33 матчах, из которых 
29 — в чемпионате, и забил 4 мяча. Также 

Никита провел три матча за сборные России 
U23 и U20, в которых отдал два результативных 
паса. Так что награда и правда заслуженная. 
В «Локомотиве» у молодого футболиста все 
еще впереди — пока он выходил на заме-
ну только в двух матчах. Но главный тренер 
«железнодорожников» Галактионов известен 
своим умением, как и Осинькин, работать с 
молодыми футболистами.

Что касается общих итогов, то лидерство 
по-прежнему у «Зенита»: в списке лучших 
пятый год подряд больше всего футболистов 
клуба с берегов Невы — девять человек. У 
армейцев в списке пять человек и столько же 
игроков «Краснодара», для которого это один 
из лучших показателей за всю его историю 
выступлений в Российской премьер-лиге.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Летний чемпионат России по лыжным 
гонкам прошел в Тюмени. Практически 
все лидеры вышли на дистанции, чтобы 
оценить проделанную за лето работу. И 
испугать соперников или, как вариант, ис-
пугаться самим. Из случившихся неожи-
данностей — одна «бронза» за три гонки у 
Александра Большунова. Из оставшегося 
без комментариев — отсутствие на старте 
Сергея Устюгова. 

Программа соревнований в Тюмени со-
стояла из гонок классическим и свободным 
стилем, спринта свободным стилем и кросса 
на 5 км у женщин и 8 км у мужчин (кто не понял, 
это бег). У женщин из-за болезни отсутствовала 
призер Олимпийских игр и чемпионатов мира 
по лыжным гонкам Анастасия Кулешова, в про-
шлом сезоне показавшая второй результат в 
общем и дистанционном зачетах Кубка России. 
Не было и олимпийской чемпионки, облада-
тельницы Кубка мира Натальи Терентьевой, 
совсем недавно родившей сына. Олимпийской 
чемпионки и обладательницы Кубка России 
Вероники Степановой, которая только гото-
вится стать мамой, тоже в списке участниц не 
было. Впрочем, на месте событий Вероника 
как раз была, держала руку на общем лыжном 
пульсе. 

Все ждали, что будет участвовать в чемпи-
онате олимпийский чемпион, двукратный чем-
пион мира Сергей Устюгов, который готовится 
к сезону в составе сборной Ханты-Мансийского 
автономного округа. И даже появилась инфор-
мация, что Устюгов планирует бежать первые 
две гонки: коньковую разделку и спринт. Но 
не случилось. Либо и не собирался бежать, а 
намеревался только присутствовать в Тюмени, 
либо что-то заставило передумать. 

А те, кто вышел на старт, бились серьезно, 
если, конечно, позволяла серьезная форма. 
Первая гонка у женщин на 15 км свободным 
стилем осталась за Марией Истоминой. А вто-
рое и третье места решили никому не отдавать 
юниорки, впрочем, всем уже прекрасно извест-
ные своими скоростями: Алина Пеклецова и 
Екатерина Никитина. И если между призовыми 
местами был отрыв около 15 секунд, то «брон-
зу» от «деревянной» медали отделила лишь 
секунда, проигранная Ариной Каличевой.

Под дождем в мужской гонке на 20 км сво-
бодным стилем битву нервов и мышц устроили 
Савелий Коростелев, Сергей Волков и Сергей 
Ардашев. Тренируются все вместе в группе 
Егора Сорина, на финиш пришли кучно. Ко-
ростелев опередил Волкова на 2 секунды с 
хвостиком, а Ардашева — на 11 секунд. А вот 
трехкратный олимпийский чемпион Александр 
Большунов оказался десятым с отставанием 
почти в минуту и еще 20 секунд.

Спринт свободным стилем долгожданно 
вернул на пьедестал Александра Терентьева 
и традиционно вывел в первые Анастасию Фа-
лееву. Алена Баранова завоевала «серебро», а 
Дарья Непряева, победившая в квалификации, 
«бронзу». 

Александр Большунов прекратил борьбу 
на стадии полуфинала, сломал палку. Терен-
тьев же показал на финишной прямой, что его 
спринтерские качества совсем не в прошлом: 
позади остались и Савелий Коростелев, и Иван 
Горбунов. Хочется верить, что неудачи прошло-
го сезона проанализированы, а конкуренция 

в группе Сорина толкает Сашу только вперед. 
Призер Олимпийских игр именно в спринте не 
оставил соперникам никаких шансов.

И, наконец, в классической гонке с раз-
дельным стартом на 15 км победила Мария 
Истомина. На втором месте финишировала 
восстанавливающаяся после майской опера-
ции Татьяна Сорина. А третье место досталось 
той, что лидировала первую часть дистанции, 
— Екатерине Смирновой. 

У мужчин лыжероллерную гонку на 20 км 
классикой выиграл Савелий Коростелев. В этой 
гонке заявили о себе и Большунов с Алексеем 
Червоткиным. Начиная со второго круга Боль-
шунов шел с Коростелевым «в одни ноги», но 
заключительные 5 км отбросили его от Савелия 
и серебряного призера на 25 секунд. 

Что-то не так?

И вот вопрос: а надо ли было вообще бе-
жать Александру Большунову в Тюмени? Про-
шлый год обрушил на нас 25 его побед и всего 
лишь три проигрыша. А тут сразу три «золота» 
отдал в «чужие руки»? Самый очевидный ответ: 
это его выбор — раз бежал, значит, надо. В 
последние годы из-за проблем со здоровьем 
Александр вообще не участвовал в летних 
стартах. 

Можно, конечно, еще натужно порассу-
ждать на тему, подлежат ли сравнению летний 
и зимний старты… Многие, в том числе и Елена 

Вяльбе, не стесняются говорить, что результат 
в лыжероллерах — это вообще не то, на что 
надо обращать внимание. Потому что роллеры 
очень отличаются от лыж. Специалист увере-
на, что летние соревнования — для тренеров: 
если что, то летние ошибки еще есть время 
исправить. 

Да хотя бы и так. Но и нам интересно: и 
сами результаты, и что говорят тренеры. Напри-
мер, Юрий Бородавко, наставник Большунова, 
считает, что невыход чемпиона в финал спринта 
— результат неправильно выбранной тактики и 
сломанной палки. Но в целом Саша постепенно 
начинает набирать свою форму. И кстати, лидер 
начал нормально тренироваться только с июля. 
Было «много тренировочной, силовой работы, 
но не было контрольных стартов». 

Поэтому, говорит Бородавко, у Большуно-
ва для сентября «нормальная форма, я бы не 
драматизировал», сейчас всего лишь летняя 
подготовка. То есть Большунов еще не вышел 
на высокий темп, но можно считать чемпионат 
отправной точкой для движения к зиме. 

Впрочем, группа Бородавко — это не один 
лишь Большунов, а еще Никита Денисов, Артем 
Мальцев, Егор Митрошин, Денис Спицов, Алек-
сей Червоткин, Иван Якимушкин, Алена Бара-
нова, Мария Истомина. И тренер оказался не 
очень доволен результатом, который показала 
на данном этапе вся группа. Впрочем, не по-
хвалить Алену Баранову не мог. Ее второе место 
«достаточно неплохое», да и соперничество до 
самого финиша было красивым. «Девочки по-
казали очень хорошую спринтерскую борьбу, 
где ни у кого не было явного преимущества».

Но все спортсмены надеются, что в новом 
сезоне все получится, пусть они пока и далеки 
от своей лучшей формы, и подошли к летнему 
старту в разном состоянии. «Сделаем выводы 
и будем работать дальше». 

Гонка за лидером

Еще перед стартом тренер Егор Сорин 
говорил о том, что до начала сезона у всех лыж-
ников есть перспектива стать новым лидером. 

То есть шансы навязать борьбу Большунову 
есть у всех. Помимо Савелия Коростелева 
тренер назвал Сергея Ардашева, Ивана Горбу-
нова, Алексея Червоткина, Ивана Якимушкина, 
Дениса Спицова... Как наберут оптимальные 
кондиции, считает Сорин, тоже будут бороться 
с Большуновым за звание сильнейшего. 

Правда, Александр Большунов тоже ведь 
намерен эти кондиции набрать. Так что ждем 
зимний сезон.

Кто станет лидером в отсутствие Вероники 
Степановой? Это, пожалуй, вопрос-интрига 
даже для специалистов. Потому что явного 
лидера нет, пока есть лыжницы, которые вроде 
как «разобрали» дистанции. То есть 18-летняя 
Алина Пеклецова, например, как говорит тот 
же Сорин, хорошо бегает на тяжелых трассах 
длинные дистанции. Как она взобралась в про-
шлом сезоне на гору, наверное, памятно даже 
нефанатам лыж. Анастасия Кулешова — тоже 
больше дистанционщица. Настя Фалеева яв-
ный фаворит в спринтерских дисциплинах. А 
Евгения Крупицкая, Татьяна Сорина, Лидия 
Дуркина, Елизавета Пантрина… Тут можно 
перечислять и перечислять.

Согласен с тем, что лидер у женщин будет 
все время меняться, и тренер Юрий Бородавко. 
И Настя Кулешова, и Алина Пеклецова, и Настя 
Фалеева своей «прытью» хорошо уже известны. 
Но вот, например, та же Лида Дуркина может 
«выстрелить в разных стилях», а Маша Ис-
томина готова «уже постоянно претендовать» 
на первые места…

Без перемен?

Цитировать, конечно, Йоханнеса Клебо, 
пятикратного чемпиона Олимпийских игр, 
хочется, но помочь его слова нам, увы, ни-
как не смогут. Сказал Клебо, что скучает без 
российских звезд. Разговоры с ними не раз-
говаривал ни на какие темы — есть, и всегда 
был, языковой барьер; но то, что лыжники Рос-
сии не могут участвовать в международных 
стартах, «обидно». Потому что речь идет «о 
хороших лыжниках, с которыми у нас было 
много классных и равных поединков. Я скучаю 
по напряженным гонкам, но в то же время при-
нимаю то, что есть».

Во второй половине сентября в Цюри-
хе состоятся осенние заседания комитетов 
Международной федерации лыжного спорта 
и сноуборда (FIS). В начале октября совет FIS 
по итогам заседаний комитетов вынесет на 
повестку вопрос о продлении или прекраще-
нии отстранения России. Наши спортсмены 
не выступают вне страны с марта 2022 года. 
Президент ФЛГР Елена Вяльбе считает, что и 
в этом сезоне ничего не изменится.

…Да, а Савелий Коростелев поставил себе 
за летний чемпионат России в Тюмени пять с 
плюсом. И ведь справедливо не пожадничал. 
Что же касается Большунова, то он в открове-
ния особенно не пускается, вполне, впрочем, 
традиционно. Но вряд ли кто-то усомнится в 
том, что Александр не намерен сдавать пози-
ции. Об этом, правда, он уже летом и говорил: 
«вновь начинаю все с чистого листа». Все его 
победы в прошлом году проходили как раз под 
эти слова. И другие — о том, что мотивацию он 
ищет не в прошлом, а в будущем. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 20.09.2024
1 USD — 92,6962; 1 EURO — 103,2490.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
20 СЕНТЯБРЯ
Карина Азнавурян (1974) — российская 
фехтовальщица, двукратная олимпийская 
чемпионка, чемпионка мира и Европы
Катя Лель (1974) — эстрадная певица, 
автор песен
Софи Лорен (1934) — итальянская киноак-
триса и певица, обладательница «Оскара», 
пяти премий «Золотой глобус»
Геннадий Малахов (1954) — популяриза-
тор нетрадиционных методов оздоровления, 
писатель, телеведущий
Сергей Попов (1959) — рок-музыкант, гита-
рист, автор песен, участник групп «Мастер», 
«Ария»
Николай Семашко (1874–1949) — пар-
тийный и государственный деятель, врач, 
один из организаторов системы здравоох-
ранения в СССР
21 СЕНТЯБРЯ
Юз Алешковский (1929–2022) — прозаик, 
поэт, сценарист, автор-исполнитель песен
Виктор Вержбицкий (1959) — актер теа-
тра и кино, телеведущий, народный артист 
РФ
Юрий Лужков (1936–2019) — политик, 
государственный деятель, второй мэр Мо-
сквы (1992–2010)
Светлана Ромашина (1989) — спортсмен-
ка, выступающая в синхронном плавании, 
7-кратная олимпийская чемпионка, 21-
кратная чемпионка мира, 13-кратная чем-
пионка Европы
Владислав Сурков (1964) — политик, го-
сударственный деятель
22 СЕНТЯБРЯ
Вилен Каракашев (1935) — художник, гра-
фик, плакатист, живописец, общественный 
деятель, заслуженный художник РФ
Павел Колобков (1969) — фехтовальщик, 
олимпийский чемпион, 6-кратный чемпи-
он мира, двукратный чемпион Европы, за-
меститель генерального директора ПАО 
«Газпром нефть»
Сергей Ожегов (1900–1964) — лингвист, 
лексикограф, составитель толкового сло-
варя русского языка

Роналдо (1976) — бразильский футболист, 
двукратный чемпион мира

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7...9°, 
днем 21…23°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер северо-западный, 5–10 м/c. 
Восход Солнца — 6.11, заход Солнца — 
18.32, долгота дня — 12.21. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
20 СЕНТЯБРЯ
День рекрутера в России
Международный день гренаша
День секретаря в России
Всемирный день риса 
1862 г. — в Великом Новгороде открыт па-
мятник «Тысячелетие России»
1959 г. — Ли Харви Освальд отправился 
в СССР
1999 г. — скончалась Раиса Горбачева, со-
ветский общественный деятель, супруга 
М.С.Горбачева
2014 г. — скончался Анатолий Березовой, 
летчик-космонавт СССР, Герой Советского 
Союза
21 СЕНТЯБРЯ
Международный день хирурга 
Международный день мира
Международный день распространения 
информации о болезни Альцгеймера
Всемирный день русского единения
День воинской славы России, победа 
русских полков в Куликовской битве 
(1380 год)
1999 г. — произошло землетрясение на 
Тайване, более 2000 жертв
2014 г. — легендарный крейсер «Аврора» 
покинул Петроградскую набережную и от-
правился на ремонт в Кронштадт 
22 СЕНТЯБРЯ
Всемирный день без автомобиля
Всемирный день защиты слонов
1999 г. — скончался Василий Трофимов, со-
ветский футболист и хоккеист, заслуженный 
тренер СССР
2019 г. — скончался Иван Кизимов, совет-
ский спортсмен-конник, двукратный олим-
пийский чемпион
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— А ты хотела, чтобы твой парень носил 
тебя на руках?
— Да мне, в принципе, и на шее 
неплохо.

Мужик приходит в магазин и жалуется 
продавцу:
— Вот купил у вас недавно новое средство 
против тараканов и чувствую, что стал 
импотентом!
— А как, вы думали, тараканы 
исчезают?

— Ты где пропадал?
— На бандитской сходке.
— Но ты же приличный человек!
— Меня и привезли туда как приличного 
человека — в багажнике машины.

В детстве очень нравилась «Убойная сила». 
Меня так впечатлил сериал про приключения 
отважных оперов, что уже тогда понял, чем 
хочу заниматься во взрослой жизни — смо-
треть сериалы.

У каждого родителя всегда есть свои плюсы 
и минусы, впрочем, как и у любого другого 
источника питания.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Не все известные актеры — большие лю-
бители посещать светские мероприятия. 
Поэтому когда на красной дорожке на 
премьере российской комедии появил-
ся сначала Константин Крюков, а затем 
Светлана Ходченкова, народ оживился. 

Надо сказать, Ходченкова в свет выхо-
дит ну очень редко. И даже если и выходит, 
создает минимум инфоповодов. На одной из 
прошлых кинопремьер, например, вообще 
не фотографировалась, а все снимки были 
сделаны тайно. При этом Светлану сфото-
графировали с бойфрендом-бизнесменом 
и даже преследовали папарацци. К этому 
показу фильма «Маме снова 17» Ходченкова 
подготовилась получше: пришла без парня и 
дала возможность себя хотя бы как-то снять, 
дабы избежать преследований. Правда, по-
зировала всего минуту, а затем — сбежала с 
красной дорожки практически стремглав. О 
том, как снималась в роли директора школы, 
Светлана тоже не рассказывала. Присут-
ствующие лишь отметили, что она оделась 
в соответствующем молодежном стиле: 
джинсы-бойфренды, майка, пиджак. Мно-
гих удивили очки, которые вдруг появились 
на лице артистки: то ли часть образа, то ли 
проблемы со зрением — фанаты так и не 
поняли.

Зато за чрезмерно закрытую актрису от-
дувался в пресс-зоне ее коллега Константин 
Крюков, который тоже крайне редко прихо-
дит на светские мероприятия. Конечно, всех 
интересовало: как работалось с коллегой, 
которая, по слухам, обладает не самым про-
стым характером?

«Очень хорошо работалось, мы уже име-
ем опыт работы со Светланой. Она очень 
профессиональный человек с хорошим чув-
ством юмора», — раскрывал карты Крюков. 

При этом добавил, что даже не помнит, как 
проходили пробы на фильм. «Ну, наверное, 
хорошо», — задумался артист и вспомнил, 
что все прошло без эксцессов и на съемочной 
площадке. «Обычно, когда я сажусь на мото-
цикл, случается какая-то беда, а тут первый 
раз, когда ничего плохого не случилось», — 
сообщил целехонький актер.

Тем временем корреспонденты переш-
ли на более личные вопросы и попытались 
узнать: каким сам был в детстве Крюков, 
который играет школьного психолога? Ку-
рить с одноклассниками за школой — это 
не про него? Тем более что известная семья, 
воспитание...

«Когда мне было 17 лет, я мечтал сесть 
за руль автомобиля, это до сих пор мое лю-
бимое занятие. Я тогда мечтал о правах с 
утра до вечера, 24 часа в сутки. Получил их, 
кстати, довольно просто, потому что я уже к 
тому времени долго тренировался, причем 
на всех машинах, которые были в доступе: 
на папиной, на дядиной — на любой машине, 
которая была. А еще в 17 лет я параллельно 
учился и работал, так что был сильно занят. 
Учиться всегда нравилось, моим любимым 
предметом была химия. А работал, потому 
что мне просто хотелось с девочками в кафе 
ходить — надо было найти, на что ходить, 
приходилось работать. Я тогда трудился 
оценщиком драгоценных камней, — выдавал 
Крюков. — Но в 17 лет я бы дал себе совет не 
напрягаться, потому что все будет хорошо 
в итоге».

Закончил свое общение артист откро-
вениями, почему не поехал на зарубежные 
курорты в отпуск. «Провел лето здесь, в Под-
московье, потому что у меня дочь родилась. 
Сейчас я меньше работаю и больше сижу 
дома, наслаждаюсь отцовством. Дочь похожа 
на маму, думаю, так будет первые 12 лет. 
Потом будет похожа на меня», — сообщил 
Константин.

Ну и еще пара посетительниц красной 
дорожки вызвала особый ажиотаж публики. 
Во-первых, актриса Нонна Гришаева впервые 
в этом году привела подросшего сына. Публи-
ка кинулась обсуждать, насколько подросток 
похож на звездную маму. Ну а во-вторых — 
жена Игоря Николаева Юлия Проскурякова 
почтила мероприятие своим присутствием. 
Примечательно, что без Николаева. Стоит 
отметить, что молва их разводила за по-
следнее время раз десять, так что появление 
Юлии в одиночестве только подогрело слухи. 
Комментировать их она не стала, зато дала 
понять, что в этом семействе все хорошо. 
Проскурякова рассказала, что обсуждает 
с мужем вопрос, кто будет делать уроки с 
дочерью. По словам артистки, у Игоря Ни-
колаева просто не хватает на это терпения. 
«Поэтому он отдал мне бразды правления в 
этом вопросе, я просто эмоционально более 
спокойна», — призналась Юля.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

КРЮКОВ ОТДУВАЛСЯ 
ЗА ХОДЧЕНКОВУ

СПИСОК 33 ЛУЧШИХ 
ФУТБОЛИСТОВ СЕЗОНА 23/24
Вратарь

Матвей Сафонов («Краснодар»), Илья Лан-
тратов («Локомотив», Москва), Евгений 
Латышонок («Балтика», Калининград)
Правый защитник

Сергей Волков («Краснодар»), Вячеслав 
Караваев («Зенит», Санкт-Петербург), 
Александр Сильянов («Локомотив», 
Москва)
Правый центральный защитник

Виллиан Роша (ЦСКА, Москва), Страхиня 
Эракович («Зенит», Санкт-Петербург), 
Александр Солдатенков («Крылья Со-
ветов», Самара)
Левый центральный защитник

Хуниор Алонсо («Краснодар»), Мойзес 
Барбоза (ЦСКА, Москва), Максим Оси-
пенко («Ростов», Ростов-на-Дону)
Левый защитник

Дуглас Сантос («Зенит», Санкт-Петербург), 
Юрий Горшков («Крылья Советов», Са-
мара), Даниил Хлусевич («Спартак», 
Москва)
Правый полузащитник 

Максим Глушенков («Локомотив», Мо-
сква), Бенхамин Гарре («Крылья Советов», 
Самара), Иван Обляков (ЦСКА, Москва)
Правый центральный полузащитник

Вильмар Барриос («Зенит», Санкт-
Петербург), Клаудиньо («Зенит», Санкт-
Петербург), Даниил Глебов («Ростов», 
Ростов-на-Дону)
Левый центральный полузащитник

Вендел («Зенит», Санкт-Петербург), Эду-
ард Сперцян («Краснодар»), Диего Лак-
сальт («Динамо», Москва)
Левый полузащитник

Мохаммад Мохеби («Ростов», Ростов-
на-Дону), Аббосбек Файзуллаев (ЦСКА, 
Москва), Андрей Мостовой («Зенит», 
Санкт-Петербург)
Правый нападающий

Матео Кассьера («Зенит», Санкт-
Петербург), Джон Кордоба («Краснодар»), 
Федор Чалов (ЦСКА, Москва)
Левый нападающий

Константин Тюкавин («Динамо», Москва), 
Мирлинд Даку («Рубин», Казань), Иван 

Сергеев («Зенит», Санкт-Петербург)

В Тюмени прошел летний 
чемпионат России 
по лыжным гонкам

богатыря 
нашего 
футбола

Традиционная сбор-
ная лучших игроков 
прошлого чемпиона-
та, которых опреде-
ляет исполком РФС, 
преподнесла несколь-
ко сюрпризов. Глав-
ным из которых ста-
ло отсутствие в списке 
одного из самых вы-
дающихся вратарей 
современности — гол-
кипера ЦСКА Игоря 
Акинфеева.

РФС назвал 
лучших игроков 

по итогам сезона 2023/24

БОЛЬШУНОВ 
НЕ БУШЕВАЛ
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«Она с хорошим чувством юмора»
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Светлана 
Ходченкова.


